
Мошенники 
набрали 
по объявлениям
Объемы хищений  
на Avito и «Юле» растут

За последние 12 месяцев мо
шенники заработали на клиен
тах российских сайтов объявле
ний 0,8–1 млрд руб., тогда как 
еще год назад такого сегмента 
еще почти не существовало, вы
яснили в компании Data Leakage 
& Breach Intelligence (DLBI). Еже
месячные объемы хищений до
стигли уже 120 млн руб. По оцен
ке экспертов, это сейчас второй 
по размеру сегмент мошенниче
ства после банковского.

За 12 месяцев к ноябрю 2020 года 
крупнейшие мошеннические груп
пировки заработали более 660 млн 
руб. на 111 тыс. операций по пере
воду средств с карт клиентов круп
ных российских сайтов объявлений 
и служб доставки, говорится в ис
следовании компании DLBI, с кото
рым ознакомился „Ъ“. 660 млн руб. 
приходится только на проанализи
рованные крупные группировки, 
общий же размер достигает мини
мум 0,8–1 млрд руб., уточнил осно
ватель DLBI Ашот Оганесян. Это вто
рой по размеру сегмент розничного 
мошенничества после хищений не
посредственно с банковских счетов 
граждан, полагает он.

DLBI проанализировала Tele
gramканалы 116 активных группи
ровок из чуть более 200 существую
щих. В них публикуются все снятия 
с платежных карт жертв — так ор
ганизаторы гарантируют отсутст
вие махинаций с выплатами «вор
керам», то есть рядовым участникам 
мошенничества, непосредственно 
работающим с жертвами, пояснили 
в компании.

Мошеннические трансакции бы
ли выявлены по картам 78 банков, 
81% из них проходит через Сбер
банк, выяснили в DLBI. Больше все
го жертв мошенники нашли на Avi
to (62% по количеству и 54% по сумме 
трансакций) и «Юле» (22% и 23%). Все
го заработком на сайтах объявлений 
занимаются 13,1 тыс. мошенников. 
За последний год средний заработок 
каждого из них составил 28,2 тыс. 
руб., а организатора группировки — 
1,8 млн руб. Средняя сумма одной 
трансакции — 5,9 тыс. руб., отмеча
ется в исследовании.

Если в октябре 2019 года общий 
заработок мошенников на сайтах 
объявлений составлял всего око
ло 0,3 млн руб., а еще в январе 2020 
года оценивался примерно в 10 млн 
руб., то в октябре мошенники зарабо
тали уже более 120 млн руб., следует 
из данных DLBI. Росту объемов спо
собствовали увеличение популярно
сти сайтов объявлений, а также появ
ление «криминального аутсорсинга» 
в формате «мошенничество как сер
вис», что позволило мелким мошен
никам получить простой доступ к тех
нологиям, полагает Ашот Оганесян.
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Джо Байден в первых лицах
Что ждать России от внешнеполитической команды будущего президента США

Джозеф Байден объявил о своей побе
де на президентских выборах в США. 
И хотя Дональд Трамп свое поражение 
пока не признал и грозит оспорить ре
зультаты голосования в суде, не прихо
дится сомневаться в том, что в  Белом 
доме грядет смена администрации. 
По данным американских СМИ, в коман
де будущего президента уже приступи
ли к дележу кресел, включая внешнепо
литические должности. Кандидатуры 
людей, которых прочат на ключевые по
сты, не обещают России ничего хороше
го — за редким исключением.

Те еще кадры
Предвыборная кампания Джо Байдена едва 
ли не целиком строилась на его противо
поставлении Дональду Трампу, включая со
вершенно иной подход к кадровой полити
ке. Если уходящий президент в 2016 году, по 
многочисленным свидетельствам его тог
дашних соратников, сам в свою победу не 
верил, а потому и не готовил себе команду, 
то Джо Байден заранее сформировал кадро
вый резерв по всем ключевым направлени
ям, включая внешнюю политику.

О том, насколько основательно он и его 
ближайшие советники подошли к этой зада
че, свидетельствует обнародованный в жур
нале Foreign Policy обзор: из него следует, что 
во внешнеполитический пул кандидата от Де
мократической партии вошли более 2 тыс. че
ловек, объединившихся в 20 рабочих групп. 
Эти люди писали кандидату предвыборные 
тезисы по внешней политике, помогали ему 
готовиться к выступлениям и дебатам, зара
нее обсуждали с зарубежными партнерами 
пути решения тех или иных проблем, в том 
числе связанных с делами уходящей админи
страции. Как ожидается, многие из них будут 
играть важную роль в переходный период, 
то есть в ближайшие два месяца, а после на
меченной на 20 января инаугурации займут 
должности в новой администрации.

Американские эксперты прогнозируют, 
что Джо Байден будет в гораздо большей сте
пени, чем Дональд Трамп, опираться на коман
ду и считаться с мнением своих советников, 
а потому его кадровые назначения особенно 
интересны и важны в том числе для России. Но 
первый же взгляд на тех, кто курировал внеш
неполитическое направление в его предвы
борном штабе, и тех, кого прочат на высокие 
посты, заставляет усомниться в том, что рос
сийскоамериканские отношения ждет хотя 
бы подобие перезагрузки. Это отличает ны
нешнюю ситуацию от прежних случаев смены 
администраций США: никаких особых над
ежд собеседники „Ъ“ в госструктурах РФ с при
ходом к власти Джо Байдена не связывают.

На пост государственного секретаря претен
дуют несколько человек, но чаще всего в этой 
связи упоминается Сюзан Райс. Джо Байден, 
обещавший уделять повышенное внимание 
гендерному и прочему разнообразию, рассма

тривал ее как кандидата в вицепрезиденты, 
но в итоге выбрал Камалу Харрис, которая ста
нет первой женщиной в истории США на этом 
посту. Что же касается Сюзан Райс, то она сей
час считается главным претендентом на долж
ность главы внешнеполитического ведомства.

Бывший помощник по национальной без
опасности в администрации президента Ба
рака Обамы и постпред США при ООН Сюзан 
Райс неоднократно упрекала Дональда Трам
па в «слишком мягкой политике» по отноше
нию к Москве. Она требовала призвать рос
сийские власти к ответу за якобы имевшее 
место подстрекательство талибов к атакам 
на американских военнослужащих, притом 
что спецслужбы США официально не под
тверждали эту информацию. Госпожа Райс 
утверждала, что решение Дональда Трампа 
вывести треть контингента из Германии на 
руку Кремлю, притом что часть солдат пла
нируется разместить ближе к границам Рос

сии. В одной из своих недавних публикаций 
она назвала Россию «главным противником 
США». У Сюзан Райс есть, впрочем, одно уяз
вимое место: ее недолюбливают республи
канцы, и велик шанс, что ее кандидатура 
не будет утверждена  Сенатом.

На должность госсекретаря также прочат 
Энтони Блинкена, который с 2009 по 2013 
год был советником Джо Байдена по наци
ональной безопасности в его бытность ви
цепрезидентом при Бараке Обаме. Впослед
ствии Энтони Блинкен стал заместителем 
советника президента по нацбезопасно
сти, а позже заместителем госсекретаря. 
Уйдя в политический консалтинг в 2017 
году, он неоднократно говорил о необходи
мости ужесточения санкций в отношении 
России — за вмешательство в американские 
выборы, за ее действия на украинском и си
рийском направлениях, а недавно и за от
равление, как он считает, оппозиционера 
Алексея Навального. В предвыборном штабе 
Джо Байдена именно господин Блинкен от
вечал за внешнеполитическое направление.

О том, как будет действовать новый прези
дент по отношению к России, Энтони Блин

кен говорил в конце сентября: «Байден будет 
заставлять Путина нести ответственность за 
его агрессию, а не потакать ему. Он не будет 
втаптывать в грязь НАТО, а будет укреплять 
потенциал альянса, инвестировать в новые 
возможности, чтобы мы могли проводить эф
фективную политику сдерживания и справ
ляться с новыми вызовами в киберпро
странстве, космосе, в сфере искусственного 
интеллекта и других областях, оказывали су
щественную помощь таким странам, как Ук
раина и Грузия, Западным Балканам. Он бу
дет заставлять (Россию.— „Ъ“) платить цену, 
там, где нужно, вводить совместно с союзни
ками санкции, разоблачать коррупцию. Пре
зидент Путин должен знать, чем он рискует 
и что он может выиграть (в случае если Рос
сия изменит свой курс.— „Ъ“)». Отметим, что, 
несмотря на периодические жесткие выпа
ды, в целом по сравнению с Сюзан Райс Эн
тони Блинкен выглядит человеком более 
взвешенным. Его прочат не только в госсе
кретари, но и на пост советника президента 
по национальной безопасности.
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Дело рук  
самих утопляющих
Минтранс разработал подъемные механизмы 
для затонувших судов

Как выяснил „Ъ“, Минтранс подгото
вил законопроекты, которые должны 
 решить проблему затонувших судов. 
Помимо ужесточения ответственности 
и правил подъема затопленного иму
щества для судовладельцев предлага
ется разработать отдельный порядок 
для бесхозных судов — за них придет
ся отвечать регионам. В отрасли пола
гают, что вопрос подъема затонувшего 
флота не может быть решен без выде
ления дополнительных бюджетных 
средств.

Минтранс разработал законопроекты, 
регулирующие вопросы подъема и утили
зации судов, затонувших в море и на вну
тренних водных путях. Речь идет о вне
сении изменений в кодексы торгового 
мореплавания, внутреннего водного тран
спорта и об административных правона
рушениях. Документы направлены в пра
вительство главой Минтранса Евгением 
Дитрихом 6 ноября (копия есть у „Ъ“).

Министерство предлагает ввести но
вый порядок учета, подъема и уничто
жения затопленного имущества. Собст
венник затонувшего судна должен будет 
в течение месяца известить капитана пор
та о случившемся, еще месяц дается ка
питану на установление условий и срока 
подъема судна. Суда, создающие угрозу 
безопасности мореплавания, наносящие 

ущерб или препятствующие рыболовст
ву, должны быть подняты в течение трех 
месяцев, а если угрозы нет, то за полгода. 
За отказ от поднятия и уничтожения зато
нувшего судна штраф для юридических 
лиц составит 5–10 млн руб., а за утилиза
цию путем затопления — 0,6–1 млн руб. 
Отдельно описан механизм определения 
«бесхозных» затопленных судов, за ко
торые будет отвечать регион в соответст
вии с порядком, который правительству 
еще предстоит установить. Также прави
тельство определит критерии возмеще
ния расходов на учет, подъем и уничто
жение таких судов. Похожие требования 
будут применяться и к затопленному фло
ту на реках.

В Минтрансе „Ъ“ подтвердили разра
ботку законопроектов и направление 
их в правительство. Как следует из пись
ма Минприроды от 2 ноября (копия есть 
у „Ъ“), министерство поддержало предло
жения Минтранса. При этом Минприро
ды предложило уточнить перечень сведе
ний, который требуется от собственника 
затонувшего судна для определения угро
зы и ущерба водной среде. Кроме того, ми
нистерство предлагает учитывать в сроках 
подъема затонувшего имущества время 
проведения экологической экспертизы.
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Олимпийский город 
станет образовательным
«Сириус» получит статус  
федеральной территории

В Госдуму внесен первый законопроект, 
описывающий статус «федеральной тер
ритории» — он появился в Конституции 
после внесения в нее поправок, из про
екта становится понятно, что может оз
начать этот термин. Созданный в фев
рале в Имеретинской долине на базе 
инфраструктуры Олимпиады2014 го
родской округ Сириус получит статус пу
бличноправового образования с особым 
устройством власти. В нем будут слиты 
муниципальные, а также часть федераль
ных и региональных полномочий, олим
пийская инфраструктура будет федера
лизована, а спортивная территория будет 
трансформирована в городуниверситет.

Одна из весенних поправок к Конституции 
предполагала создание в РФ «федеральных тер
риторий» (ФТ) — до сегодняшнего дня о них 
было известно только, что управляться каждая 
из них должна была отдельным федеральным 
законом. Первый законопроект о федеральной 
территории должен быть, по данным „Ъ“, вне
сен в Госдуму сегодня. Вопреки предположени
ям, речь идет не о «федеральной» части Москвы 
и не о «внутренних офшорах» в Калининграде 
и Владивостоке — проект декларирует созда
ние ФТ, не являющейся субъектом РФ, в Име
ретинской низменности — на территории, где 
проводилась зимняя Олимпиада 2014 года. 

Из названия ФТ прямо следует, что это 
и для чего она создается. В феврале 2020 года 

правительство, напомним, дало название 
«Сириус» населенному пункту, составленному 
из олимпийской инфраструктуры и объектов 
вокруг него, а в марте Краснодарский край вы
делил в своем составе городской округ Сириус 
на той же территории — около 1400 га. Фонд 
«Талант и успех», созданный по поручению 
президента Владимира Путина, с 2015 года на 
базе олимпийской инфраструктуры развива
ет образовательный центр «Сириус» — в сущ
ности, именно он и станет основой ФТ.

Федеральная территория могла бы быть 
упрощенно описана как аналог нового го
рода федерального подчинения, но на деле 
это более сложная и целевая конструкция. 
По законопроекту, ФТ «Сириус» — публич
ноправовое образование, на территории ко
торого часть региональных властных полно
мочий, муниципальные полномочия и часть 
федеральных полномочий осуществляют
ся новым органом власти. Часть этого кол
лективного органа власти (в котором, види
мо, впервые реализуется конституционный 
принцип «единства публичной власти») бу
дет назначена президентом РФ, часть, причем 
большая,— избираться населением ФТ. Тер
ритория будет иметь отдельный от бюджет
ной системы Краснодарского края бюджет, 
в ее управление будут переданы олимпий
ские объекты в Имеретинской низменности.
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сегодняшнее 
число 503,5

миллиарда рублей составил объем выданных резидентам РФ ипотечных жилищных кре-
дитов (ИЖК) в сентябре 2020 года, сообщил ЦБ. Это, как и число таких кредитов — 199 тыс., рекорд 
с 2009 года. В годовом выражении эти показатели увеличились в 1,9 и 2,1 раза соответственно. Средне-
взвешенная процентная ставка по ИЖК в рублях в сентябре составила 7,32% против 9,68% год назад. За-
долженность же по таким кредитам с учетом приобретенных прав требования на начало октября состави-
ла 8,8 трлн руб. (доля просрочки 0,9%), увеличившись за месяц на 3,2% и 18,3% в годовом выражении. 
В сентябре 2020 года более трети выданных физлицам кредитов составляли ИЖК, а год назад — лишь 19%.

ПОТРЕБИТЕЛЬСКИЕ ЦЕНЫ

Инфляция достигла  
цели Банка России

В октябре, по данным Росстата, 
годовая инфляция составила 4% 
против 3,7% в сентябре 2020 года, 
достигнув цели ЦБ. После традици-
онного сезонного отсутствия роста 
потребительских цен или дефляции 
в августе—сентябре их октябрь-
ский подскок оказался заметным. 
По оценке Минэкономики с исклю-
чением сезонного фактора он со-
ставил 0,5% за месяц против 0,28% 
за сентябрь. Такой скачок инфляции 
в министерстве объясняют отло-
женным переносом на внутренние 
цены девальвации рубля на 10,5% 
к бивалютной корзине на фоне роста 
цен на продовольствие на мировых 
рынках. С учетом этого продовольст-
вие на внутреннем рынке за октябрь 
подорожало на 0,6% (при том, что 
плоды и овощи подешевели на 0,4%) 
после снижения на 0,4% в сентябре 

(с исключением сезонного фактора 
— на 0,6% за октябрь по сравне-
нию с 0,3% за сентябрь, по оценке 
ведомства). Непродовольственные 
товары дорожали в первую очередь 
за счет импорта на 0,7% против 
0,6% за сентябрь (с исключением 
сезонности рост цен не изменился 
— 0,5%). Услуги за октябрь сезонно 
подешевели (минус 0,1% за месяц 
после минус 0,4% за сентябрь), 
с исключением сезонности эти 
цены выросли за октябрь на 0,4%, 
не изменившись в сентябре.

Перенос курса на внутренние 
цены заметно повысил и базовую 
инфляцию, в трактовке Минэкономи-
ки (ведомство называет ее монетар-
ной и не включает в ее измерение 
продовольствие, регулируемые цены 
и тарифы, подакцизную продукцию) 
в октябре она ускорилась до 6,7% 
(в годовом выражении, с учетом 
сезонности) с 3,7% в сентябре 
(см. график). При этом в ведомстве 
прогнозируют, что «при стабилиза-
ции курсовой динамики в ноябре 
рост цен составит 0,4%, что соот-
ветствует годовому темпу 4,1–4,2% 
год к году». 

Аналитики Райффайзенбанка 
считают, что ускорению инфляции 
в октябре мог послужить и оче-
редной всплеск ажиотажного 
спроса на фоне усиления эпидемии 
COVID-19. Тем не менее, по их мне-
нию, выводы о влиянии инфляции 
на монетарную политику ЦБ пока 
преждевременны: «Для ЦБ баланс 
факторов при принятии решений 
в будущем сохранится: инфляция 
до конца года окажется в рамках 
прогноза регулятора (а на среднес-
рочном горизонте ЦБ по-прежнему 
видит серьезные дезинфляцион-
ные риски), небольшой потенциал 
для снижения ставки сохранится, 
и лишь реализация внешних рисков 
(степень и время) будет определять, 
когда снизить ставку».

Алексей Шаповалов
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Многие вопросы будут регулироваться фе-
деральным законодателем. Краевое законо-
дательство будет действовать на территории 
ФТ в той части, которая не регулируется зако-
ном о «Сириусе». В «Сириусе» сейчас прожива-
ет 12,5 тыс. человек, предполагается, что в пер-
спективе это число вырастет до 30–40 тыс. 

Таким образом, открываются нестандарт-
ные перспективы — создание в районе Сочи 
города с устройством власти и госрегулиро-
ванием, полностью ориентированным на его 
инновационное развитие в целом, а не в от-
дельных аспектах. Елена Шмелева, руководи-
тель «Сириуса», прокомментировала „Ъ“ ряд 
положений законопроекта. Из ее сообщения 
следует, что ФТ дает уникальные возможности 
реализовывать в максимально широком смы-
сле «университетскую» модель комплексного 
развития территории. Со статусом инноваци-
онного центра «Сколково» будущий статус «Си-
риуса» в какой-то мере сходен, но у него другие 
цели, не ограничивающиеся только поддер-
жкой инноваций. Это не закрытая площад-
ка-«песочница» для экспериментов с госре-
гулированием, а инновационный проект 
городского развития — хотя город и имеет вы-
раженную образовательную направленность, 
идея скорее в том, чтобы создать полноцен-

ный город с сильным университетом, а не уни-
верситетский кампус размером с город.

ФТ будет реализовывать идею открытой, а не 
закрытой территории — это новшество в срав-
нении с большинством сходных территориаль-
ных экспериментов прошлых лет. «Федерализа-
ция» бывшей олимпийской территории нужна 
в первую очередь для того, чтобы ресурсы горо-
да были доступны и населению территории, 
и населению Краснодарского края и других ре-
гионов РФ. То же касается и спортивной, и ре-
креационной, и культурной инфраструктуры 
«Сириуса» — она в рамках ФТ должна работать 
в интересах всего населения страны в целом.

Законопроект о «Сириусе» предполагает пя-
тилетний переходный период для формиро-
вания нового порядка. Одна из задач будущей 
ФТ — отработать самые разнообразные новые 
технологии (от управленческих до чисто техни-
ческих) для их будущего масштабирования там, 
где они могут быть применимы. В этом смысле 
ФТ «Сириус» — необычный стартап в сфере го-
суправления. Возможности отдельного единого 
бюджета ФТ (территория будет собирать налоги 
на своей территории, создавать безналоговые 
и низконалоговые, специальные таможенные 
режимы, спецрежимы правового регулирова-
ния, в том числе в IT, услугах, здравоохранении, 
градостроительстве, исследованиях,— «Сири-
ус» намерен привлекать в ФТ крупные компа-

нии с инновационными проектами), видимо, 
позволят решать и главную сейчас проблему. 
Содержание олимпийской инфраструктуры 
в Краснодарском крае дорого для региона, его 
бюджет, в том числе инвестиционный, ограни-
чен, тогда как сам олимпийский комплекс име-
ет смысл развивать, в том числе через прямое 
федеральное финансирование и через собст-
венные доходы ФТ.

Елена Шмелева использует для описания но-
вого статуса «Сириуса» как города в том числе 
термин «наукоград». Впрочем, с уже работаю-
щими наукоградами ФТ объединяет в основном 
концентрация инновационной деятельнос-
ти, центральной роли образовательного уни-
верситета (в целом, пока «Сириус» будет пер-
вым проектом в РФ, по сути получающим часть 
прав университетской автономии на террито-
рии кампуса) в существующих наукоградах нет. 
В свою очередь, базовая идея этой ФТ — в однов-
ременном развитии территории как современ-
ного города на базе олимпийской инфраструк-
туры (с инновационным ЖКХ, медициной, 
портом, железнодорожным вокзалом и други-
ми возможностями) и крупного полнопрофиль-
ного образовательного центра (от дошкольного 
до высшего и дополнительного образования, 
по словам Елены Шмелевой, цель — полноцен-
ная реализация концепции непрерывного об-
разования), а также — научно-технического 

и инновационного центра (ИНТЦ) — при этом, 
как полагает глава фонда ИНТЦ «Сириус» Ан-
дрей Столяров, центр не будут интересовать 
«разработки ради разработок», он будет ско-
рее ориентирован на практические и приклад-
ные решения и технологии — и, наконец, тури-
стического центра: Сириус как город намерен 
продолжать привлекать туристов в больших 
количествах, чем сейчас. То, что проекты «Си-
риуса» сейчас ориентированы на школьников 
и студентов, обучающихся в его структурах — 
напомним, основной миссией фонда «Талант 
и успех» является выявление и поддержка ода-
ренных детей,— придает ФТ особый облик. По 
мнению госпожи Шмелевой, население горо-
да-университета во многом будет пополнять-
ся студентами, работающими в Сириусе и стро-
ящими там что-то свое — от бизнеса до своего 
дома: развитие ФТ в науке, технике, медици-
не в том числе ориентировано на ее жителей. 
Акценты предполагаются на сохранении при-
родной среды, зеленых технологиях, современ-
ных градостроительных решениях.

Проект ФТ «Сириус», отметим, вряд ли будет 
напрямую копироваться в других ФТ. Подход 
к идее «федеральной территории», демонстри-
руемый в этом законопроекте, показывает боль-
шую гибкость такого статуса — он может настра-
иваться под почти неограниченный круг целей.

Дмитрий Бутрин

Олимпийский город станет образовательным

Обеспокоившая участников государст-
венно-частных партнерств (ГЧП) и кон-
цессий возможность распространения 
на них ограничений возмещения затрат 
инвесторов в рамках соглашений о за-
щите и поощрении капвложений (СЗПК) 
будет ликвидирована. Как сообщил 
Минфин, норма, ограничивающая субси-
дирование затрат инвесторов объемом 
налоговых платежей участников СЗПК, 
и не должна была затрагивать концесси-
онеров и участников ГЧП, но, чтобы из-
бежать возможных разночтений, в мини-
стерстве подготовили новые поправки 
к законодательству, которые прямо от-
носят ее только к участникам СЗПК.

Минфин уточнит формулировки поправок 
к Бюджетному кодексу, регулирующих возме-
щение инвестиционных затрат участников 

соглашений о защите и поощрении капвло-
жений за счет долгосрочного субсидирова-
ния. Норма, утвержденная ФЗ-327 от 15 октя-
бря 2020 года, была неоднозначно воспринята 
рынком и юристами, так как допускала про-
чтение, при котором ограничения субсидий, 
предусмотренные для СЗПК (в том числе объ-
емом налоговых платежей и долями фактиче-
ски понесенных затрат), распространились бы 
в том числе на участников ГЧП и концессий.

Как следует из ответа на запрос Националь-
ного центра ГЧП замглавы Минфина Алексея 
Лаврова („Ъ“ ознакомился с документом), подго-
товленные министерством поправки к Бюджет-
ному кодексу проектировались конкретно под 
СЗПК и идеологически не затрагивали вопро-
сов ГЧП и концессионных соглашений, так как 
последние регулируются профильными зако-
нами (115-ФЗ «О концессионных соглашениях» 

и 224-ФЗ «О государственно-частном партнер-
стве») и подзаконным нормативным актом — 
постановлением правительства №1071 от 26 
ноября 2013 года (описывает правила заклю-
чения в том числе соглашений о ГЧП и концес-
сионных соглашений). В Минфине отдельно 
указывают, что планом-графиком правки нор-
мативно-правовых актов в связи с принятием 
обеспокоивших рынок поправок к Бюджетно-
му кодексу, внесение изменений в правила ГЧП 
и концессий также не предусмотрено.

Тем не менее, чтобы исключить «неодноз-
начность толкования норм бюджетного зако-
нодательства», Минфин уже подготовил по-
правки к двум статьям БК, конкретизировав 
применение этих ограничений только к суб-
сидированию участников СЗПК, и «принима-
ет меры по принятию их до завершения осен-
ней сессии 2020 года».

По словам исполнительного директора На-
ционального центра ГЧП Максима Ткаченко, 
разъяснения Минфина подтвердили, что из-
начально никто и не планировал вводить ка-
ких-либо ограничений для сферы ГЧП. «Име-
ло место недопонимание и разные подходы 
к законотворчеству. Спасибо Минфину за опе-
ративный ответ на наш запрос и проинвестор-
скую позицию, выражающуюся в готовности 
внести уточняющие правки, вместо того чтобы 
дожидаться первых судебных дел, связанных 
с разным толкованием норм закона»,— гово-
рит господин Ткаченко. В центре рассчитыва-
ют, что ответ Минфина «может использоваться 
участниками рынка как довод в диалоге с ор-
ганами власти и инвесторами, которые видят 
риски в текущей версии» закона, до того, как 
новые поправки к БК будут приняты Госдумой.

Олег Сапожков

Поправка о нераспространении
Минфин уточнит неприменимость ограничений субсидирования проектов СЗПК для концессий и ГЧП

С марта 2021 года Минэкономики рассчи-
тывает запустить единый реестр обяза-
тельных требований, которые предстоит 
соблюдать бизнесу после срабатывания 
«регуляторной гильотины». Реестр консо-
лидирует информацию по всем требова-
ниям в зависимости от сферы экономи-
ческой деятельности — от нормативных 
источников требований до возможных 
санкций за их нарушения. Сам реестр бу-
дет регулярно обновляться — в целом же 
информационный ресурс может повысить 
прозрачность контрольно-надзорной дея-
тельности, ожидают эксперты.

Минэкономики готовится запустить с мар-
та 2021 года единый реестр обязательных 
требований к бизнесу, следует из опублико-
ванного на regulation.gov.ru проекта поста-
новления правительства. Речь идет об обя-
зательных требованиях, которые предстоит 
соблюдать бизнесу после срабатывания «регу-
ляторной гильотины» — отмены избыточных 
и устаревших требований к бизнесу. Напом-
ним, что в течение 2020 года ведомства сов-
местно с экспертами должны пересмотреть 
обязательные требования на их соответст-
вие риск-ориентированному подходу, зало-
женному в основу реформы контрольно-над-
зорной деятельности (см. „Ъ“ от 18 июля). С 1 
января 2021 года все неактуализированные 
требования будут отменены, а их оценка не-
допустима, как и привлечение бизнеса к от-
ветственности за их несоблюдение.

Новые требования должны вступить 
в силу 1 марта 2021 года — к этому сроку 
Минцифры (предполагаемый оператор рее-
стра) должно обеспечить его запуск и функ-

ционирование. Первыми сведения о своих 
требованиях в реестр внесут четыре ведом-
ства: Роструд (в сфере охраны труда), Роспо-

требнадзор (общепит и бытовые услуги на-
селению), Росаккредитация (аккредитация 
юрлиц и ИП), МЧС (противопожарной без-
опасности населения) — до 1 апреля.

Реестр должен систематизировать все 
предъявляемые к бизнесу требования: так, 
в него войдут сведения об их составе (условия, 
ограничения, запреты и обязанности) и ссыл-
ки на нормативно-правовые акты, содержа-
щие эти требования. Ведомства при внесении 
требований в реестр также будут указывать 

сроки их действия и круг лиц, на который они 
распространяются. В реестр войдет и инфор-
мация о возможных санкциях за нарушения 
поднадзорных — например, количественные 
характеристики санкций, формы юридиче-
ской ответственности и перечень госорганов, 
которые уполномочены привлекать бизнес 
к административной ответственности.

Как указывают авторы проекта, документ 
должен создать правовые основы «доведения 
обязательных требований до сведения лиц, 
обязанных их соблюдать». В деловых сообще-
ствах идею создания реестра оценивают поло-
жительно. По словам главы экспертного цент-
ра по уголовно-правовой политике «Деловой 
России» Екатерины Авдеевой, проект за счет 
доступности сведений должен повысить про-
зрачность контрольно-надзорной деятельнос-
ти и снизить административную нагрузку на 
бизнес. «Сам по себе реестр должен стать не-
ким справочником, чтобы подконтрольные 
могли убедиться в том, что от них не требу-
ют соблюдения требований, которых нет»,— 
пояснил „Ъ“ вице-президент «Опоры России» 
Владислав Корочкин.

Предполагается, что сам реестр будет регу-
лярно обновляться: так, при актуализации обя-
зательных требований сведения об измене-
ниях должны быть внесены минимум за пять 
дней до вступления поправок в силу, следует из 
проекта. Отметим, что такие изменения могут 
стать постоянными: работа по пересмотру обя-
зательных требований с 2021 года также долж-
на стать постоянной — решения об их отмене 
или пролонгации будут зависеть от эффектив-
ности требований (см. „Ъ“ от 9 сентября).

Диана Галиева

Контроль и надзор замкнут в реестре
Минэкономики выведет пересмотренные обязательные требования  
в онлайн в марте 2021 года

В блоке курирующего реформу 
контроля и надзора в Минэкономики  
статс-секретаря и заместителя гла-
вы ведомства Алексея Херсонцева  
рассчитывают увидеть онлайн- 
реестр обязательных требований  
в работе уже весной 2021 года   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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По данным „Ъ“, 9 ноября 
президент Владимир Путин 
подпишет указы об отстав-
ке четырех федеральных 
министров — Евгения Дит-
риха (Минтранс), Дмитрия 
Кобылкина (Минприроды), 
Владимира Якушева (Мин-
строй) и Александра Нова-
ка (Минэнерго). В тот же 
день могут быть названы 
и их преемники, назначе-
ние которых впервые прой-
дет по новой процедуре — 
после утверждения Госду-
мой. Не исключено, что об-
суждение кандидатур но-
вых министров начнется 
уже в понедельник.

Как стало известно „Ъ“, 
в понедельник Владимир Пу-
тин отправит в отставку четы-
рех членов правительства. Это 
министр транспорта Евгений 
Дитрих, министр природных 
ресурсов и экологии Дмитрий 
Кобылкин, министр строи-
тельства и ЖКХ Владимир Яку-
шев и министр энергетики 
Александр Новак. Трем из них 
прочат новые высокие посты: 
по данным источников „Ъ“, 
господин Якушев, возможно, 
станет полпредом президен-
та в Уральском федеральном 
округе, кандидатура господи-
на Дитриха рассматривалась 
на пост главы Белгородской 
области, а господин Новак, как 
сообщило вчера интернет-из-
дание Octagon, может быть на-
значен первым вице-премье-
ром правительства России.

Осведомленный источник 
„Ъ“, близкий к администра-
ции президента, подтвердил, 
что в понедельник, скорее все-
го, можно ждать отставок не-
скольких министров и в тот же 
день может быть дан старт об-
суждению этой темы в Госду-
ме. Будущие замены собесед-
ник „Ъ“ называет «кадровой 
донастройкой».

В правительстве, где воз-
можные назначения и отстав-
ки не комментируют, «дона-
стройка» не предполагает 
крупных структурных изме-
нений, за исключением но-
вой роли Александра Новака. 
Сведений о совмещении им 
постов вице-премьера и ми-
нистра пока нет. Его специа-
лизация — ТЭК, и сейчас это 
полномочия вице-премьера 

Юрия Борисова. Пока неиз-
вестно, будет ли господин Но-
вак курировать только сферу 
энергетики, весь промышлен-
ный блок (в этом случае госпо-
дин Борисов сохранит за со-
бой военно-промышленный 
комплекс) или просто сменит 
последнего в правительстве: 
собеседник „Ъ“ в секретариа-
те Юрия Борисова ограничил-
ся фразой: «Мы об этом ниче-
го не говорим». Не исключены 
также и другие перестановки. 
Например, Telegram-каналы 
(в первую очередь «Незыгарь») 
называли кандидатом на от-
ставку главу ФАС Игоря Арте-
мьева, но подтверждения или 
опровержения этому нет.

Впрочем, исходя из име-
ющейся информации, счи-
тать будущие события «круп-
ными кадровыми изменени-
ями» невозможно — за ними 
не стоит ни перестройка пра-
вительства, ни крупные кон-
фликты. Это явно текущие ре-
шения, с одной стороны, при-
уроченные к естественной па-
узе в графике работы Белого 
дома (до завершения работы 

над бюджетом), а с другой — 
связанные с возможностью 
«протестировать» в Госдуме 
новую процедуру назначения 
министров.

Напомним, принятый в раз-
витие конституционных по-
правок новый закон «О прави-
тельстве РФ» Владимир Путин 
подписал 6 ноября, и в тот же 
день он вступил в силу. Соглас-
но этому закону, премьер вно-
сит в Госдуму кандидатуры но-
вых министров не позднее не-
дели после открытия соответ-
ствующих вакансий, а у депу-
татов есть еще неделя на их 
рассмотрение. Правда, в дум-
ском регламенте новый поря-
док пока не описан. Но, как со-
общил тот же Octagon, обсу-
ждение кандидатур в профиль-
ных комитетах может начаться 
уже в понедельник.

Глава комитета Госдумы по 
жилищной политике и ЖКХ 
Галина Хованская («Спра-
ведливая Россия») сообщи-
ла „Ъ“, что заседания комите-
та в понедельник не планиру-
ется и о рассмотрении канди-
датуры нового министра ее не 
предупреждали. Глава комите-
та по транспорту и строитель-
ству Евгений Москвичев («Еди-
ная Россия») отказался от ком-
ментариев. По словам одного 
из членов комитета по природ-
ным ресурсам, их еще в пятни-

цу предупредили, что в поне-
дельник может быть заседание 
комитета, но о повестке ниче-
го не сказали. Глава комитета 
по регламенту Ольга Савастья-
нова («Единая Россия») пообе-
щала дать «все комментарии 
завтра». Но один из членов ко-
митета сказал „Ъ“, что на 12 ча-
сов в понедельник назначено 
его заседание, хотя повестку 
депутатам не сказали. Кроме 
того, еще один источник „Ъ“ 
в Госдуме сообщил, что в поне-
дельник пройдет встреча спи-
кера Вячеслава Володина с ру-
ководством фракций.

Директор исследователь-
ского центра «Особое мне-
ние» Екатерина Курбангалее-
ва считает, что причины отста-
вок, если они состоятся, у каж-
дого министра свои, а их «па-
кетная» форма — это следствие 
того, что именно сейчас каб-
мин нужно подготовить к буду-
щим выборам в Госдуму: «Сей-
час уже важно выйти на некий 
общий расклад. Партии влас-
ти надо идти на выборы с уже 
сформированным кабмином. 
Кроме того, всем новым мини-
страм надо войти в курс дела, 
а в ноябре это сделать проще, 
чем в декабре».

Дмитрий Бутрин,  
Олег Сапожков,  
Андрей Винокуров, 
Мария Макутина

Пакет  
специального назначения
Госдума может впервые опробовать новый порядок  
назначения министров 

Александру Новаку 
(слева) и Владимиру 
Якушеву прочат 
одновременно 
и отставку, 
и повышение    
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Госдума не исполняет принятые еще в июне 
этого года поправки к своему регламенту, 
предписывающие публиковать в открытом 
доступе депутатские запросы. Как поясня-
ют источники „Ъ“ в нижней палате парла-
мента, думский аппарат не готов к реализа-
ции этих поправок, хотя летом единороссы 
и спикер Вячеслав Володин заявляли, что 
публикация запросов, призванная снизить 
«коррупционную составляющую» в работе 
Думы, начнется в ближайшее время. Авторы 
идеи не спешат с ее реализацией, так как 
выборы уже прошли, считает эксперт.

Постановление с поправками к регламенту 
Госдумы о публикации на думском сайте депутат-
ских запросов в различные министерства и ве-
домства было принято на пленарном заседании 
23 июня. Изменения вступили в силу, но запросы 
до сих пор не размещаются в открытом доступе.

С этой инициативой еще в начале 2020 года 
выступил руководитель фракции «Единая Рос-
сия» Сергей Неверов. Он пояснял, что такая мера 
позволит избирателям понимать, в чьих интере-
сах действует тот или иной депутат. В июне спи-
кер Госдумы Вячеслав Володин заявил, что все 
запросы депутатов будут публиковаться в элек-
тронной базе данных нижней палаты парла-
мента, «чтобы не было коррупционной состав-
ляющей». Вскоре после принятия поправок го-
сподин Неверов говорил, что запросы депутатов 
могут появиться на сайте через неделю, а гла-
ва комитета по регламенту Ольга Савастьянова 
в июле заявляла, что публикация может начать-
ся до ухода Госдумы в отпуск в августе.

Согласно принятым изменениям в регла-
мент, порядок размещения запросов определя-
ется думским комитетом по контролю и регла-
менту и утверждается председателем палаты по 
представлению руководителя аппарата Госду-
мы. Профильный комитет в сентябре одобрил 
согласованный со всеми фракциями порядок 
размещения запросов, и собеседники в комите-
те говорили „Ъ“, что процесс вот-вот должен на-
чаться. Как пояснил „Ъ“ источник, близкий к ру-
ководству аппарата Думы, для реализации ини-
циативы еще не готова техническая база, а также 
необходимо закончить обучение помощников 
депутатов, режим работы которых сейчас изме-
нен в связи с ограничениями из-за эпидемиоло-
гической ситуации.

При этом источник в комитете по регламен-
ту сказал „Ъ“, что техническая возможность для 
размещения уже есть: «Помощникам депута-
тов надо просто поставить галочку во внутрен-
ней базе, где регистрируются запросы, и тогда 

эта информация появится на личной странице 
депутата на думском сайте». По словам несколь-
ких помощников депутатов, по вопросу публи-
кации запросов или обучения к ним еще никто 
не обращался.

Комитет по регламенту также определил, что 
конфиденциальная информация в запросе бу-
дет оформляться отдельным приложением, ко-
торое не будет размещаться на думском сайте. 
Решение о публикации ответов на запросы де-
путаты будут принимать самостоятельно.

Направление запросов регулируется законом 
о статусе депутата Госдумы и члена Совета феде-
рации. Парламентарий вправе отправить запрос 
членам правительства, генеральному прокуро-
ру, председателю Следственного комитета РФ, 
главе Центризбиркома, региональным властям 
и др., а ответ должен быть дан не позднее чем че-
рез 30 дней. Депутатские запросы — «это серь-
езный инструмент решения проблем избирате-
лей», они должны быть подконтрольны, чтобы 
не было лоббизма бизнес-интересов, пояснил 
„Ъ“ член комитета по регламенту единоросс Анд-
рей Альшевских. При этом, как отмечал собесед-
ник „Ъ“ в комитете, статус запроса не отличает-
ся от обычного письма депутата, поэтому при же-
лании можно избежать обнародования, отправ-
ляя обращение.

Напомним, в ноябре 2017 года в Госдуме раз-
горелся скандал, связанный с запросами депу-
тата-единоросса из Архангельска Андрея Палки-
на. Тот обращался в Архангельскую областную 
прокуратуру с запросом по делу о неоплате кир-
пичей одному из предприятий, принадлежа-
щих его сыновьям. В ответ на обращение в Думу 
Генпрокуратуры, выразившей недовольство ис-
пользованием официальных депутатских запро-
сов в личных целях, господин Палкин заявил, 
что его сыновья тоже общество, интересы кото-
рого надо защищать.

Значимость депутатских запросов в послед-
нее время уменьшилась за счет снижения роли 
парламента по сравнению с 1990-ми годами, по-
лагает политолог Евгений Минченко. По его сло-
вам, по степени влияния запрос сопоставим с пу-
бликацией в Instagram какого-нибудь инфлюен-
сера, а размещение его в открытом доступе по-
высит публичную значимость этого инструмен-
та. Инициатива господина Неверова способству-
ет адекватности и полезности запросов депута-
тов, считает политолог Константин Калачев. При 
этом, отмечает он, выборы в регионах уже прош-
ли, поэтому у единороссов нет нужды спешить 
с реализацией инициативы.

Мария Макутина

Запросы под вопросом
Госдума не выполняет свое постановление 
о публикации депутатских обращений

Законопроект фракции «Единая Россия» 
в Мосгордуме о статусе детей войны возму-
тил коммунистов, которые только в москов-
ском парламенте трижды вносили эту ини-
циативу. Лидер московских единороссов 
Андрей Метельский намерен встретиться 
с коммунистами для обсуждения этого во-
проса, но члены фракции КПРФ, по данным 
источника „Ъ“, видеть его не хотят. Список 
претензий коммунистов не исчерпывается 
«перехватом инициативы» о детях войны — 
они, например, возмущены действиями ру-
ководства МГД, предложившего «яблочни-
ку» Сергею Митрохину поработать с гражда-
нами в округе их умершего однопартийца 
Николая Губенко. Спикер МГД Алексей Ша-
пошников напоминает, что округ в Москве 
не может быть закреплен за депутатским 
объединением; консультации с фракциями 
о том, кто будет вести работу в вакантном 
округе, он намерен завершить к среде.

Фракция ЕР в Мосгордуме внесла законопро-
ект о статусе детей войны и полагающихся им 
льготах, включая ежемесячные доплаты к пен-
сии. С 2020 года эта категория граждан получает 
ежемесячно по 1584 руб.: год назад соответству-
ющую поправку в проект бюджета Москвы вне-
сли депутаты от КПРФ. Доплата, впрочем, пола-
гается только тем детям войны, которые не име-
ют других льгот как ветераны труда или труже-
ники тыла, таких в Москве чуть более 80 тыс. че-
ловек. Всего детей войны в Москве может на-
считываться до 700 тыс., полагают коммунисты. 
Они возмущены инициативой ЕР, поскольку уже 
трижды вносили аналогичные законопроекты 
в МГД, два из них отклонили, третий (внесен 
в июне) пока готовится к рассмотрению.

Разногласия фракций вылились в Tele gram-ка-
налы и соцсети; в частности, коммунистов обви-
нили в использовании социальных проблем лю-
дей и защиты уязвимых слоев населения в поли-
тической борьбе. В свою очередь коммунисты за-
подозрили ЕР в плагиате и использовании идеи 
КПРФ перед выборами в Госдуму.

Глава отделения ЕР в Москве Андрей Метель-
ский предложил провести серию примиритель-
ных встреч с лидерами фракций МГД по этому за-
конопроекту. «Несмотря на разногласия, столич-
ные парламентарии и избиратели единодушны: 
меры социальной поддержки граждан, которые 
пережили тяготы военных лет, а потом на про-
тяжении десятилетий восстанавливали стра-
ну и ее столицу, однозначно необходимы»,— 
поддержал господина Метельского спикер МГД 
Алексей Шапошников (ЕР). 6 ноября господин 
Метельский встретился с фракцией «Справед-
ливой России». На 9 ноября намечалась встреча 
с коммунистами, но лидер коммунистов в МГД 
Николай Зубрилин сказал „Ъ“, что не знает о на-
мерении Андрея Метельского принять участие 
в заседании фракции в понедельник: «На фрак-
ции мы будем обсуждать свой законопроект. Ва-

риант ЕР мы не изучали и в любом случае будем 
настаивать на своем законопроекте». Источник 
во фракции рассказал „Ъ“, что о желании госпо-
дина Метельского прийти на заседание комму-
нистам известно, но видеть депутаты его не хо-
тят. Господин Метельский, в свою очередь, зая-
вил „Ъ“, что инициировал встречи с фракция-
ми, чтобы сделать законопроект всеобъемлю-
щим, учтя все пожелания: «Мы, например, счи-
таем правильной идею КПРФ начать выплаты 
гражданам, родившимся не в январе 1928 года, 
как в нашей версии, а в сентябре 1927 года,— от-
метил единоросс.— В таком вопросе неуместен 
торг, надо отбросить политические разногласия 
и принять в годовщину Победы этот закон».

Список претензий коммунистов не сводит-
ся к закону о статусе детей войны: секретарь ЦК 
КПРФ Сергей Обухов заявил „Ъ“, что попыток пе-
рехвата инициатив было немало и на федераль-
ном уровне. По его словам, они касались законо-
проектов о гарантированном доходе (КПРФ вне-
сла такой в 2016 году, а ЕР — в 2020 году), о на-
правлении конфискованных у коррупционеров 
средств на выплаты пенсионерам (2016 и 2018 
годы соответственно), об ответственности чи-
новников за оскорбление граждан (2019 и 2020 
годы), об увеличении МРОТ до прожиточного 
минимума (2015 и 2017 годы). «Весь цимес даже 
не в том, кто первым что-то вносит, хотя это пока-
зательно,— полагает Сергей Обухов.— Возмуща-
ют очевидные двойные стандарты: сначала с воз-
мущением отвергнуть инициативу КПРФ за по-
пулизм, а потом перед очередными выборами 
самим же внести такую же».

Кроме совпадающих законопроектов, ком-
мунисты в МГД возмущены предложением го-
сподина Шапошникова депутату «Яблока» Сер-
гею Митрохину поработать с гражданами в окру-
ге, от которого был избран умерший летом Ни-
колай Губенко. «Мы обращались к руководству 
МГД с предложением отдать округ фракции,— 
рассказал „Ъ“ Николай Зубрилин.— Будет непра-
вильно, если территория будет передаваться де-
путатам других фракций». При этом сам госпо-
дин Зубрилин напомнил, что после ухода депу-
тата прошлого созыва МГД коммуниста Андрея 
Клычкова на пост губернатора Орловской об-
ласти его округ в Москве разделили единорос-
сы Владимир Платонов и Инна Святенко. Спи-
кер Алексей Шапошников уточнил для „Ъ“, что 
округ не может быть передан депутатскому объ-
единению, и работу с гражданами будут осу-
ществлять другие депутаты, по аналогии с окру-
гом Андрея Клычкова в прошлом созыве. «Сей-
час заканчиваются консультации с руководите-
лями депутатских объединений — кто от них 
и по каким районам возьмет на себя дополни-
тельную нагрузку,— пояснил он.— Если к среде 
консультации завершим, сможем рассмотреть 
вопрос на ближайших заседаниях».

Елена Рожкова,  
Ангелина Галанина

Коммунистам жалко  
детей войны
Законопроект об их статусе поссорил фракции 
КПРФ и «Единой России» в Мосгордуме

Оппозиционные кандидаты в город-
ской совет Владимира, в сентябре 
вчистую проигравшие выборы «Еди-
ной России», создали «альтернатив-
ный горсовет». Они надеются, что 
смогут вносить инициативы на рас-
смотрение реального представи-
тельного органа, в котором 100% 
мест занимают единороссы. В гор-
совете «приветствуют» создание та-
кой организации, но советуют ей вза-
имодействовать с общественной па-
латой. Эксперт предупреждает, что 
бесправный совет в скором времени 
будет восприниматься как «собрание 
неудачников».

Во Владимире 7 ноября прошло пер-
вое заседание общественного городско-
го совета — «альтернативного горсове-
та», куда вошли кандидаты в депутаты, 
проигравшие недавние выборы в реаль-
ный представительный орган. Напом-
ним, в конце 2019 года по инициативе 
«Единой России» (ЕР) смешанная систе-
ма выборов, в рамках которой 18 депу-
татов горсовета избирались по партспи-
скам и 17 — по одномандатным округам, 
была изменена на чисто мажоритарную 
с одновременным уменьшением числа 
депутатов. В результате в сентябре 2020 
года единороссы победили во всех 25 од-
номандатных округах, и новый созыв го-
родского парламента оказался на 100% 
сформирован из представителей ЕР.

Как рассказал „Ъ“ врио сопредседа-
теля общественного совета активист 
Иван Туманов, создание альтернативно-
го органа стало ответом на монополию 
единороссов, которые «не способны за-
щищать права и интересы жителей». 
В него вошли экс-кандидаты от КПРФ, 
ЛДПР, «Справедливой России» и «Ябло-
ка», а также самовыдвиженцы. Президи-
ум совета состоит из трех коммунистов, 
одного справоросса и трех общественни-
ков. На первом заседании они приняли 

устав и регламент работы, но полноцен-
но утвердить претендентов на руково-
дящие посты не смогли: несколько быв-
ших кандидатов в депутаты не явились 
на заседание из-за болезни или по дру-
гим причинам.

Согласно уставу, «альтернативный со-
вет» будет продвигать инициативы го-
рожан по развитию Владимира, содей-
ствовать представлению их интересов, 
взаимодействовать с властью в вопро-
сах местного значения, помогать в реа-
лизации правотворческой инициати-
вы, а также обеспечивать «обществен-
ный контроль и создание коммуника-
ционной среды между городским сове-
том и жителями». «Многие избранные 
депутаты после выборов сменили свои 
телефоны и закрылись от жителей. Мы 
хотим показать, как должен работать на-
стоящий горсовет, с каким рвением от-
стаивать права граждан»,— пояснил го-
сподин Туманов. По его словам, жите-
ли Владимира увидят, что их голоса «не 
пропали».

Общественный совет планируется за-
регистрировать в виде некоммерческой 
организации (НКО). Согласно городско-
му уставу, НКО не имеют права законот-
ворческой инициативы, однако члены 
совета надеются, что их проекты все рав-
но будут рассматриваться реальным гор-
советом. На первом же заседании они 
подняли вопрос о политической рефор-
ме. Проигравшие кандидаты хотят вер-
нуть партсписки, прямые выборы мэра 
Владимира, а также добиться принятия 
закона о наказах избирателей.

Напомним, прямые выборы мэра Вла-
димира были отменены в 2010 году. Ми-
нувшим летом их предложил вернуть си-
ти-менеджер Андрей Шохин. Однако за-
конопроект, позволяющий муниципа-
литетам самостоятельно определять по-
рядок избрания их глав, не был внесен 
на рассмотрение законодательного со-

брания Владимирской области. Попыт-
ку вернуть выборы мэра предпринимал 
и губернатор Владимир Сипягин (ЛДПР), 
но заксобрание, большинство в котором 
составляют единороссы, отклонило его 
законопроект.

Пресс-секретарь городского совета 
Юрий Бутусов заявил „Ъ“, что в горсовете 
«только приветствуют» развитие неком-
мерческого сектора Владимира. «Каж-
дый дееспособный гражданин вправе 
высказывать свое мнение. Полагаю, с но-
вой НКО в случае ее регистрации Миню-
стом будет сотрудничать городская об-
щественная палата. Разумеется, если она 
примет такое решение»,— сказал он. Бу-
дут ли депутаты прислушиваться к ини-
циативам «альтернативного совета», он 
не уточнил, «официальные норматив-
но-правовые акты принимают совет на-
родных депутатов и администрация го-
рода и никто другой».

По словам политолога Ростислава Ту-
ровского, создание «альтернативного со-
вета» является прецедентным случаем, 
однако его перспективы более чем ту-
манны. «Из-за отмены партсписков про-
блема политического представительст-
ва во Владимире резко обострилась. Не 
исключено, что альтернативный совет 
могут поддерживать элиты, недоволь-
ные переизбранием Шохина. Но одно 
дело создать, а другое — чем-то проя-
виться в глазах горожан. Очевидно, что 
эта структура абсолютно бесправная»,— 
говорит он. Эксперт полагает, что город-
ская власть может начать договаривать-
ся с лояльными силами внутри общест-
венного совета, что приведет к его раско-
лу. «В конечном итоге это будет воспри-
ниматься как собрание неудачников, ко-
торые не смогли выиграть выборы и не 
знают, чем теперь заняться»,— предпола-
гает господин Туровский.

Александр Тихонов, Ярославль;  
Андрей Прах

Владимир получил  
альтернативный совет
Проигравшая выборы оппозиция сформировала  
свой городской парламент
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Следственный комитет  России 
(СКР) завершил  расследование 
уголовного дела в отношении 
экс-начальника управления та-
моженных расследований и до-
знания ФТС генерал-лейтенанта 
Александра Кизлыка. Он обвиня-
ется в злоупотреблении должност-
ными полномочиями. По версии 
следствия, генерал и его подчи-
ненные намеренно закрывали гла-
за на незаконный провоз крупных 
сумм в иностранной валюте че-
рез таможню. Теперь фигуран-
там дела и их адвокатам предсто-
ит ознакомление с материалами 
расследования. Тем временем 
10 ноября суд приступит к рассмо-
трению иска Генпрокуратуры об 
обращении в доход государства 
имущества и средств господина 
Кизлыка и его супруги более чем 
на 121 млн руб. Сам Александр 
Кизлык и другие фигуранты вины 
не признают, а защита называет 
обвинение абсурдным.

Главное следственное управление 
(ГСУ) СКР завершило расследование 
уголовного дела в отношении быв-
ших начальника управления тамо-
женных расследований и дознания 
ФТС генерал-лейтенанта таможен-
ной службы Александра Кизлыка, 
его заместителя Алексея Серебро, 
заместителя начальника Внуков-
ской таможни Константина Миши-
на, заместителя начальника Домоде-
довской таможни Юрия Черкашина 
и старшего дознавателя Домодедов-
ской таможни Андрея Шурыгина. 
Теперь обвиняемым и их защите 
предстоит в рамках ст. 217 УПК РФ оз-
накомиться с материалами расследо-
вания, которые насчитывают около 
30 томов. Этот факт „Ъ“ подтвердил 

адвокат господина Серебро Марат 
Файзуллин. Фигурантам вменяется 
ч. 3 ст. 285 УК РФ (злоупотребление 
должностными полномочиями).

В уголовном деле, которое было 
возбуждено в декабре прошлого года, 
как ранее сообщал „Ъ“, с самого нача-
ла были два эпизода, и по ходу рас-

следования фабула обвинения пра-
ктически не изменилась. По версии 
следствия, фигуранты уголовного 
дела «способствовали освобождению 
от уголовной ответственности, а так-
же существенному занижению ад-
министративного штрафа лиц, неза-
конно перемещавших иностранную 
валюту в крупном размере, то есть со-
вершивших контрабанду личных де-
нежных средств». Первый из эпизо-
дов касается рязанского бизнесмена 
Юрия Степанова, который в апреле 
прошлого года через Внуковскую та-
можню попытался незаконно провез-

ти более €316 тыс. По данным следст-
вия, господин Кизлык способствовал 
незаконному прекращению уголов-
ного преследования предпринимате-
ля по ст. 200.1 УК РФ (незаконное пере-
мещение через таможенную границу 
Таможенного союза наличных денеж-
ных средств в особо крупном разме-
ре) с заменой на административное, 
которое было закрыто, после того как 
господин Степанов внес в бюджет 
четверть незаконно ввезенных денег. 
Основная же часть суммы, по данным 
следствия, благодаря вмешательству 
высокопоставленных таможенников 

была возвращена бизнесмену. По не-
которым данным, показания госпо-
дина Степанова также легли в фабулу 
обвинения.

Во втором эпизоде речь идет об от-
казе в возбуждении дела против су-
пруги посла РФ в Кении, которая не 
задекларировала при ввозе в Россию 
более $50 тыс.

В конце прошлого года господа 
Кизлык, Серебро, Мишин и Черка-
шин решением Басманного суда сто-
лицы были арестованы, господину 
Шурыгину в качестве меры пресече-
ния был назначен домашний арест. 
Впоследствии срок действия меры 
пресечения не раз продлевался.

Вины фигуранты дела не призна-
ют. Адвокат господина Серебро Ма-
рат Файзуллин назвал уголовное 
преследование своего подзащитно-
го абсурдным. По словам господина 
Файзуллина, сотрудники ФТС при-
влекли бизнесмена Юрия Степанова 
к административной ответственно-
сти в рамках действующего законо-
дательства. «Предприниматель попы-
тался без декларации вывезти через 
Внуковскую таможню более €316 тыс. 
якобы для приобретения недвижимо-
сти. За это по закону он должен был 
уплатить в казну штраф в размере 1/4 
от суммы вывозимой валюты. Это со-
ставило 5,8 млн руб. Что и было сде-
лано. Решение об административном 
наказании было принято с учетом 
того, что Степанов привлекался к от-
ветственности в первый раз и проис-
шедшее не имело негативных послед-
ствий для государства»,— пояснил 
адвокат. Кроме того, отметил госпо-
дин Файзуллин, в сентябре 2019 года 
Хорошевский суд Москвы, исходя из 
того, что уголовное дело в отношении 
господина Степанова было прекра-

щено, назначил ему штраф в размере 
50 тыс. руб., и это решение вступило 
в законную силу. «Нелепость ситуа-
ции заключается в том,— сказал за-
щитник,— что решение суда теперь 
инкриминируется таможенникам 
как незаконное применение наказа-
ния ниже низшего предела».

Отметим, что в конце июля Ген-
прокуратура РФ обратилась в Мещан-
ский суд Москвы с иском о взыскании 
в доход государства имущества Алек-
сандра Кизлыка и его супруги на сум-
му свыше 121 млн руб. Как сообщало 
надзорное ведомство, в ходе провер-
ки было установлено, что господин 
Кизлык состоял на государственной 
службе с 1984 года, а его супруга дли-
тельное время не работает. Соответст-
венно, заработная плата и препода-
вательская деятельность Александра 
Кизлыка являлись единственными 
источниками дохода семьи. «При со-
вокупном доходе супругов в период 
с 2001 по 2019 год в размере 34,7 млн 
руб. ими было приобретено и получе-
но имущество на сумму более 121 млн 
руб., в том числе денежные средства 
в рублях и иностранной валюте на 
сумму свыше 89 млн руб., два слит-
ка золота и один слиток серебра, юве-
лирные изделия, часы и ручки люксо-
вых марок общей стоимостью около 
32 млн руб., а также иконы, являю-
щиеся культурной ценностью и име-
ющие особое историко-культурное 
значение»,— отмечали в Генпрокура-
туре. Таким образом, сделали вывод 
надзорщики, результаты проверки 
выявили явное несоответствие дохо-
дов супругов Кизлык стоимости иму-
щества, которым они владеют. Рассмо-
трение иска назначено на 10 ноября.

Александр Александров, 
Юрий Сюн

Генералу ФТС подготовили материалы для чтения
Александру Кизлыку вменяют злоупотребление должностными полномочиями

Как стало известно „Ъ“, москов-
ская полиция обвинила в особо 
крупном вымогательстве крупно-
го банкира и бизнесмена Агаджа-
на Аванесова, который с помощью 
трех уроженцев Чечни пытался 
вернуть $100 тыс., отданные «ре-
шальщику» за урегулирование 
проблем с правоохранительны-
ми органами, но так и не отрабо-
танные последним. Расследова-
ние этого финансового конфликта 
попало под контроль сотрудни-
ков центрального аппарата ФСБ 
РФ. При этом чекистов, по словам 
участников расследования, инте-
ресует не столько само вымога-
тельство, сколько его вероятный 
организатор, возможно причаст-
ный к криминальному сотрудни-
честву с представителями оппо-
зиции в Белоруссии.

Как пояснили близкие к рассле-
дованию источники „Ъ“, владелец 
и совладелец нескольких десятков 
крупных компаний, ведущих биз-
нес в России и Европе, Агаджан Ава-
несов стал жертвой мошенников. Так, 
во всяком случае, считал он сам. Од-
нако следствие ОМВД по Тверскому 
району Москвы с бизнесменом, ви-
димо, не согласилось: возбужденное 
там уголовное дело о мошенничестве 
было приостановлено в связи с невоз-
можностью установить и привлечь 
к ответственности обидчиков ком-
мерсанта. Тогда господин Аванесов 
и решил обратиться за поддержкой 
к рекомендованному общими друзья-
ми «решальщику» — бывшему сотруд-
нику московского РУБОПа Рамилю 
Шарифову, имевшему, по его словам, 
«выходы на МВД и Генпрокуратуру».

Поскольку имущественный спор 
велся об акциях крупного предпри-
ятия, за возобновление расследова-
ния в полиции посредник запросил 
$1 млн, причем первый транш из этой 
суммы в размере $100 тыс. попросил 
выплатить авансом, что и было сдела-
но. К лету этого года дело о мошенни-
честве не сдвинулось с мертвой точ-
ки, и это стало причиной конфликта 
между банкиром и «решальщиком». 
Господин Аванесов настаивал на воз-
врате неотработанного аванса, а го-
сподин Шарифов требовал внесения 
второго транша в размере $300 тыс. 
в соответствии с установленным гра-
фиком платежей. Обстановка накали-
лась настолько, что в своей переписке 
и телефонных переговорах партнеры, 
как следует из свидетельских показа-
ний, перешли от диалога к ненорма-
тивной лексике и открытым угрозам.

16 августа подрядчик и заказчик 
решили встретиться, а поскольку каж-
дый из них ожидал подвоха со сторо-
ны партнера, оба заранее подстрахо-
вались от неприятностей. Господин 
Шарифов назначил встречу в рестора-
не на Шипиловской улице, в котором 
традиционно собирались его земля-
ки-азербайджанцы, а господин Ава-
несов привлек к переговорам трех 

спортсменов из Чечни, специализи-
рующихся на оказании коллектор-
ских услуг,— Муслима Джанаралиева, 
Мовсара Якубова и Заура Янарсаева. 
Спортсмены, как утверждают участ-
ники той встречи, вежливо попро-
сили разнервничавшегося Рамиля 
Шарифова «вернуться в сознание» 
и предъявили ему рукописный дого-
вор цессии, в соответствии с которым 
бизнесмен Аванесов переуступал им 
свое право требования $100 тыс. с «ре-
шальщика». По версии представите-
лей спортсменов, должник признал 
весомыми их аргументы, утвердил 
составленный график погашения за-
долженности, а через несколько дней 
даже выплатил коллекторам первые 
$20 тыс. в рублях по курсу.

Однако затем «решальщик» про-
пал. Спортсмены искали его целый 
месяц, а обнаружив господина Шари-
фова 30 сентября возле подъезда дома 
№54 по Воронежской улице, сломали 
ему нос. Полученная «решальщиком» 
травма дала не тот эффект, на который 
надеялись коллекторы. Как выясни-
лось, к моменту нападения Рамиль 
Шарифов уже успел обратиться с за-
явлением о вымогательстве, причем 
написал его не в полицию, а в Службу 
экономической безопасности (СЭБ) 
ФСБ РФ. Чекисты для проведения опе-
ративного эксперимента передали за-
явителю записывающую аппаратуру 
скрытого ношения, которая зафик-
сировала все действия спортсменов 
и прозвучавшие угрозы. В итоге бан-
кир Аванесов и трое его друзей были 
задержаны сотрудниками СЭБ, аре-
стованы Нагатинским райсудом и об-
винены следственным управлением 
столичного УМВД по Южному округу 
в особо крупном групповом вымога-
тельстве (ч. 3 ст. 163 УК РФ).

По мнению защищающего Мусли-
ма Джанаралиева адвоката Констан-
тина Мусмана, полицейское след-
ствие неверно квалифицировало 
происшедший инцидент. «Мой кли-
ент давно занимается коллекторской 
деятельностью и прекрасно знает, 
что требование возврата денежных 
средств является законным только 
при наличии соответствующего до-
кумента,— пояснил защитник Мус-
ман.— В данном случае это был до-
говор цессии, заключенный между 
двумя физлицами. Хочу отметить, 
что по закону ответственность за до-
стоверность изложенных в нем сведе-
ний несет уступивший свои права на 
требование задолженности Агаджан 
Аванесов». Таким образом, защита бу-
дет добиваться переквалификации 
предъявленного обвинения в вымо-
гательстве (до 15 лет лишения свобо-
ды) на более мягкую ст. 330 УК РФ (са-
моуправство), предусматривающую 
втрое меньшие сроки наказания.

Комментировать участие сотруд-
ников центрального аппарата ФСБ РФ 
в рядовом в общем-то расследовании 
финансового конфликта между двумя 
гражданами адвокат Мусман отказал-

ся, однако близкий к следствию источ-
ник „Ъ“ предположил, что чекистам 
интересен только предполагаемый 
организатор преступления Аванесов.

Агаджан Аванесов фигурировал 
в уголовных делах не только в качест-
ве потерпевшего. Он, например, по-
дозревался следственным управле-
нием УМВД по Калининскому району 
Санкт-Петербурга в особо крупном 
мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ). По 
версии следствия, принадлежавшее 
бизнесмену ООО «Фиш Фабрик» не-
допоставило партнерам оплаченную 
рыбную продукцию на 131 млн руб. 
Задержать предпринимателя, посто-
янно проживавшего тогда в Швейца-
рии, не удалось, однако на имущест-
во «Фиш Фабрик» был наложен арест.

Возбуждением уголовного дела со-
провождался и крах АО «Старбанк», 
в котором господин Аванесов вла-
дел 20% акций и занимал пост предсе-
дателя правления. Весной 2016 года 
Центробанк лишил эту кредитную 
организацию лицензии за проведе-
ние «высокорискованной кредитной 
политики», «неисполнение требова-
ния надзорного органа о запрете от-
дельных операций, направленного 
на защиту интересов вкладчиков». По 
мнению ЦБ, Старбанк был «вовлечен 
в проведение сомнительных тран-
зитных операций и операций по вы-
воду денежных средств за рубеж».

Детали этих операций были огла-
шены уже осенью этого года право-
охранителями Белоруссии, заняты-
ми в расследовании так называемого 
уголовного дела Белгазпромбанка 
и его бывшего руководителя Викто-
ра Бабарико, считающегося одним 
из лидеров политической оппози-
ции в стране. «Через Белгазпромбанк 
на протяжении длительного перио-
да времени прокачивались крупные 
суммы денежных средств, которые 
выводились в иностранные государ-
ства, в том числе в офшоры»,— заявил 
представитель департамента финан-
совых расследований Комитета го-
сконтроля Белоруссии Артем Дунько. 
По его мнению, по этой схеме были 
легализованы и выведены «грязные» 
российские деньги в объеме $43 млн 
и €2 млн, а организаторами финансо-
вых афер следствие считает экс-руко-
водителей Белгазпромбанка и Стар-
банка — Бабарико и Аванесова.

Старбанк якобы перечислял день-
ги на счета российских фирм-однод-
невок в Белгазпромбанке, а там рубли 
конвертировались в валюту и выво-
дились на счета подконтрольных го-
сподину Аванесову иностранных 
компаний под предлогом оплаты 
товаров и таким образом отмыва-
лись. По результатам проведенного 
в республике расследования один из 
предполагаемых организаторов афер 
оказался в СИЗО, а второй был обви-
нен белорусским следствием заочно 
и объявлен в розыск.

Сергей Машкин,  
Юрий Сенаторов

К белорусскому оппозиционеру  
ФСБ пришла через московский рэкет
Совладельца Старбанка Аванесова обвинили в вымогательстве

Как стало известно ”Ъ“, Москов-
ский областной суд вернул в про-
куратуру уголовное дело в отно-
шении совладельца ОАО «Синтез» 
Антона Ерохина и отставного пол-
ковника ГРУ, сотника казачьего 
войска Геннадия Коротенко, об-
виняемых в убийстве в 2014 году 
бизнесмена Николая Мартынова. 
После полугода слушаний суд ре-
шил, что это дело надо объеди-
нить с расследованием в отноше-
нии предполагаемого сообщника 
подсудимых — бывшего луган-
ского милиционера Ильи Чита-
лина, отказавшегося заключить 
сделку о сотрудничестве.

Адвокаты Антона Ерохина и Ген-
надия Коротенко с начала слушаний 
в Мособлсуде заявляли ходатайст-
ва о необходимости возвращения их 
уголовного дела в прокуратуру, отме-
чая, что вместе с двумя обвиняемы-
ми на скамье подсудимых должен 
находиться их предполагаемый по-
дельник Илья Читалин. Последне-
го задержали в Ростове-на-Дону в мае 
этого года, когда по делу в облсуде от-
бирали присяжных. Как выяснилось, 
казак Читалин вскоре после начала 
боевых действий на юго-востоке Ук-
раины уехал в Луганск, поступив на 
службу в МВД ЛНР. По возвращении 
оттуда он стал фигурантом уголовно-
го дела о заказном убийстве. 

Ходатайство было удовлетворено 
только на днях, когда его заявил уже 
представитель гособвинения. Суд на-

правил материалы в прокуратуру, ре-
шив, что рассмотрение уголовных дел 
по отдельности не обеспечит полноту 
и объективность данных процессов. 
Надзорный орган вернет их в Следст-
венный комитет России (СКР) для сое-
динения уголовных дел в отношении 
всех троих обвиняемых. По версии за-
щиты, ранее следствие не объединя-
ло дела, рассчитывая, что Илья Чита-
лин признает свою вину, заключит 
досудебное соглашение о сотрудни-
честве и даст показания в Мособлсуде 
в отношении Антона Ерохина и Ген-
надия Коротенко. Однако Илья Чита-
лин от сделки отказался.

Илья Читалин, по данным СКР, 
31 марта 2014 года подвез Геннадия 
Коротенко к загородному дому Ни-
колая Мартынова в подмосковной 
Икше. Предприниматель был застре-
лен, когда открывал ворота заехав-
шему за ним водителю. Смертельно 
ранив свою жертву, говорится в об-
винении, бывший спецназовец и ка-
зак скрылся на машине, за рулем ко-
торой сидел тот же Илья Читалин.

На след предполагаемого убий-
цы — Геннадия Коротенко — сы-
щики вышли в 2015 году, после того 
как нашли в его гараже целый арсе-
нал оружия: автоматы, пистолеты 
и даже  ПЗРК «Игла». Среди прочего 
сыщики обнаружили там пистолет, 
из которого, как показала экспер-
тиза, был убит господин Мартынов. 
К тому же  около места преступления 
участники расследования нашли ше-

луху от семечек, на которой остались 
биологические следы сотника каза-
чьего войска.

Заказчиком преступления, запла-
тившим казаку 1 млн руб., по версии 
следствия, выступал деловой парт-
нер покойного предприниматель Ан-
тон Ерохин, приобретший у Нико-
лая Мартынова 50% акций одного из 
крупнейших производителей реак-
тивов для нефтегазовой промышлен-
ности — ОАО «Синтез». Но, став совла-
дельцем ОАО, покупатель выяснил, 
что за предприятием числится круп-
ная ссуда, полученная от кипрской 
компании Clinolina Holding Limited, 
соучредителем которой был Нико-
лай Мартынов. Причем кредитный 
договор был составлен таким обра-
зом, что в случае невозврата долга все 
доли предприятия отходили кредито-
ру. Данные обстоятельства, по версии 
следствия, и явились мотивом для за-
казного убийства.

Впрочем, адвокат Антона Ерохи-
на Владимир Беляев утверждает, что 
стороны в итоге пришли к мирово-
му соглашению. По его словам, в ходе 
допросов свидетелей в Мособлсуде 
выяснилось, что мотивы для убий-
ства господина Мартынова имелись 
и у других деловых партнеров, кото-
рые задолжали ему крупные суммы. 
Защита рассчитывает, что при объеди-
нении уголовных дел следствие еще 
раз проверит альтернативные версии 
о причинах этого преступления.

Алексей Соковнин

Дело о заказном убийстве  
оказалось необъективным
Заказчика и исполнителя преступления в Подмосковье  
отказались судить без луганского милиционера

Генерал ФТС Александр 
Кизлык считает,  
что в эпизодах, которые 
легли в основу уголовного 
дела, он действовал  
в рамках  закона  
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Аварии просят прижаться к обочине
Правила оформления ДТП могут быть пересмотрены
Порядок оформления мелких аварий мо
жет быть изменен: как выяснил „Ъ“, такой 
сценарий сейчас прорабатыва ется МВД 
и правительством Москвы по поручению 
Белого дома. Инициативу лоббируют сто
личные власти, обеспокоенные количе
ством смертей в ДТП, связанных с наез
дом на стоящие машины,— они выросли 
на 24% с начала 2020 года. Эксперты счи
тают, что недостаточно изменить алго
ритм оформления аварий — нужно еще 
править КоАП, а также правила страхова
ния,  чтобы люди не боялись пользоваться 
евро протоколом.

МВД России совместно с правительством 
Москвы и экспертным центром Probok.net 
до конца недели должны проанализировать 
статистику смертей в результате «повторных» 
ДТП в столице (наезды во время оформления 
аварий). Такое поручение содержится в про-
токоле заседания правительственной комис-
сии по безопасности дорожного движения. 
В аппарате вице-премьера Марата Хуснулли-
на (возглавляет комиссию) „Ъ“ подтверди-
ли факт поручения. Там пояснили, что МВД 
должно проверить долю погибших в подоб-
ных инцидентах. Если она превышает 10% 
от общего числа жертв ДТП в Москве, то пра-
вила порядка оформления аварий будут 
 скорректированы.

По данным ГИБДД, с начала 2020 года про-
изошло более 3 тыс. аварий, связанных с на-
ездом на стоящие автомобили. В Москве чи-
сло таких ДТП падает (235 происшествий 
с начала года, 29,4%), но вот число погибших 
в них растет (36 человек, +24% к прошлому 
году). Похожая ситуация и в Подмосковье 
(40 погибших за год, рост 29%). В дептрансе 
Москвы считают, что 40% аварий, связанных 
с наездом на другое авто, происходят в ре-
зультате оформления другого ДТП — причем 
чаще всего на МКАД. В условиях плотного 
трафика наезд на стоящий на трассе автомо-
биль «статистически неизбежен», независи-
мо от причин остановки, полагает замглавы 

Центра организации дорожного движения 
(ЦОДД) Москвы Александр Евсин.

Руководство Госавтоинспекции, по дан-
ным „Ъ“, не считает, что речь идет о негатив-
ном тренде. Из открытых данных следует, 
что 13% всех погибших на дорогах в Москве 
стали жертвами аварий, связанных с наезда-
ми на стоящие авто (статистика за девять ме-
сяцев 2020 года). «ГИБДД считает, что пробле-
мы не существует,— говорит руководитель 
Probok.net Александр Шумский.— Но отчет-
ность всю картину не показывает. К примеру, 
вышедший на проезжую часть водитель счи-
тается пешеходом, если он попадает под коле-

са. ЦОДД Москвы посчитал каждую подобную 
аварию: 10% погибших на дорогах Москве ста-
ли жертвами именно во время оформления».

Напомним, что ПДД обязывают водителя 
после аварии «немедленно остановить и не 
трогать с места» машину, выставить знак ава-
рийной остановки. Если жертв и раненых 
нет, а машина создает помеху для движения, 
водитель обязан освободить дорогу. Мелкую 
аварию можно оформить европротоколом — 
водитель не обязан в этом случае вызывать 
полицию и может убрать машину с дороги. 
Но формулировки правил сбивают граждан 
с толку, обрекая их «на ожидание травм или 
даже смерти», считает Александр Евсин. Ча-
сто граждане опасаются, что инспекторы на-
ложат санкции за оставление места ДТП, от-
мечает Александр Шумский: по ст. 12.27 

КоАП за это можно получить до 15 суток ад-
министративного ареста. «Нужно вносить 
изменения в ПДД. Если пострадавших нет, 
останавливаться не нужно, доезжаете до 
первой безопасной площадки, там догова-
риваетесь,— считает господин Шумский.— 
Поправки нужны и в КоАП, необходимо раз-
делить случаи, когда две машины друг друга 
„чиркнули“ и когда человек умышленно уе-
хал, сбив человека».

Напомним, в 2018 году порядок оформле-
ния ДТП в правилах уже менялся — именно 
с целью упрощения процедур. Однако, отме-
чают эксперты, граждане до сих опасаются 
оформлять мелкие аварии самостоятельно. 
Сегодня лишь 50% всех мелких аварий офор-
мляется без инспекторов. «Процедура долж-
на быть упрощена. Надо гарантировать, что 
все документы и фотоснимки потом примут 
в страховой,— говорит член правительствен-
ной комиссии по безопасности движения 
Наталья Агре.— Люди до сих пор на всякий 
случай вызывают инспектора и не трогают ма-
шины до его приезда». Александр Шумский 
напоминает и про справки о ДТП, которые 
требуются автовладельцам в рамках каско: 
из-за этого они вынуждены вызывать инспек-
тора на место аварии в любом случае. «Прави-
ла страхования также необходимо менять»,— 
делает вывод он.

В Российском союзе автостраховщиков 
(РСА) напомнили, что водители в рамках ев-
ропротокола уже могут пользоваться прило-
жениями «ДТП. Европротокол» (работает по 
всей стране, позволяет передавать фотогра-
фии с места ДТП в страховую) и «Помощник. 
ОСАГО» (позволяет оформить электронное из-
вещение о ДТП, работает в пяти регионах, до 
конца года будет работать по всей стране). Од-
нако «Помощник. ОСАГО» пока не позволяет 
подавать электронное заявление на выплату, 
поэтому нужны поправки к законам об ОСА-
ГО, организации страхового дела и т. д. Законо-
проект об этом уже внесен и рассматривается 
Госдумой, говорят в РСА. После его принятия 

процедура оформления ДТП будет «макси-
мально быстрой», уверены в организации.

В ЦОДД Москвы уже готовят предложения 
по изменению порядка оформления ДТП. 
«Необходимо предусмотреть случаи, когда 
водитель может покинуть место ДТП и офор-
мить аварию на обочине. Например, если 
аварии происходят на магистрали с высо-
ким скоростным режимом,— пояснили „Ъ“ 
в центре.— Жесткое требование для водите-
лей и пассажиров как можно скорее покинуть 
проезжую часть позволит избежать человече-
ских жертв и уменьшит шанс возникновения 
„повторных“ ДТП». В ЦОДД также заметили, 
что применяемый сегодня знак аварийной 
остановки «не выпол няет свою функцию и не 
информирует других участников движения 
из-за конструкции, размера и недостаточной 
отражающей  способности».

Наезды на стоящие автомобили регулярно 
происходят и на федеральных автодорогах. 
На платных трассах «Автодора» инциденты 
происходят из-за нехватки мест для отдыха, 
поясняли ранее в Госавтоинспекции: чтобы 
не уснуть, водители останавливаются на уз-
кой обочине. В феврале 2019 года Минтранс 
подготовил поправки к КоАП по увеличению 
штрафа с 1 тыс. до 3 тыс. руб. за остановку на 
автомагистралях, сейчас документ находит-
ся в Минюсте. За девять месяцев 2020 года, по 
данным «Автодора», число наездов на стоящие 
автомобили на платных дорогах сократилось 
с 48 до 24, число погибших в них — с 20 до 8. 
На это повлияли, в частности, мобильные ка-
меры, которые фиксируют и выносят штра-
фы за незаконную стоянку на обочине, пояс-
нили „Ъ“ в госкомпании. Инспекторам даны 
инструкции не останавливать машины на 
скоростных дорогах для проверок, поскольку 
это «чревато последствиями», об этом говорил 
замначальника ГИБДД России Александр Бы-
ков. При этом, пояснял он, собственник авто-
дороги обязан эвакуировать сломавшийся ав-
томобиль, чтобы он не мешал проезду.

Иван Буранов

В столице пришли к выводу,  
что правила оформления аварий 
провоцируют новые аварии   
ФОТО СЕРГЕЯ БРОВКО

Мост с гастарбайтерами  
рухнул на главного техника
Крушение перехода предъявили управленцу  
владеющей складом компании 

Как стало известно „Ъ“, в уголовном деле об обру
шении в сентябре этого года мостового перехода 
на складе в подмосковном Ступино появился первый 
фигурант. Им оказался руководитель технической 
службы АО «ФМ Лоджистик Восток» Роман Дубовиц
кий. В результате обрушения стальной конструкции, 
напомним, пострадал 51 человек, подавляющее 
большинство которых являются гражданами Кир
гизии, причем четверо получили тяжкие травмы.

Уголовное дело по ч. 2 ст. 118 УК РФ (причинение тяж-
кого вреда здоровью по неосторожности вследствие 
ненадлежащего исполнения лицом своих профессио-
нальных обязанностей) было возбуждено ГСУ СКР 27 
сентября этого года. В тот день ЧП произошло в склад-
ском помещении компании FM Logistic, расположенном 
в промзоне в поселке Октябрьский Ступинского района 
Московской области. Примерно в 8:40 там в общей слож-
ности находилось порядка 160 человек: ночная смена 
покидала помещение, в то время как дневная заступа-
ла на работу. Когда на металлическом мостовом перехо-
де высотой 4 м и длиной 35 м собралось несколько де-
сятков человек, он рухнул на инженерные сооружения. 
В результате пострадал 51 человек, 20 рабочих были го-
спитализированы, четверо из них находились в тяжелом 
состоянии. В спасательных работах сотрудники МЧС за-
действовали вертолет. Подавляющее большинство рабо-
чих являются гражданами Киргизии.

По распоряжению главы СКР Александра Бастрыкина 
в Ступино были направлены криминалисты и следова-
тели центрального аппарата ведомства. Они осмотрели 

место происшествия и изъяли служебную документа-
цию компании «ФМ Лоджистик Восток», эксплуатиро-
вавшей складские помещения.

В ходе расследования выяснилось, что стальная кон-
струкция мостового перехода была установлена в 2008 
году. По данным следствия, согласно должностным ин-
струкциям, контроль за эксплуатацией сооружения 
и обеспечением ее безопасности должен был осуществ-
лять руководитель технической службы «ФМ Лоджистик 
Восток» Роман Дубовицкий. В результате следствие при-
влекло его к уголовной ответственности и ходатайство-
вало перед Басманным судом об избрании ему меры пре-
сечения в виде запрета определенных действий (ст. 105.1 
УПК РФ). В суде „Ъ“ сообщили, что просьба следствия была 
удовлетворена. По словам пресс-секретаря Басманного 
суда Ирины Морозовой, господину Дубовицкому запре-
щено общаться с лицами, в том или ином качестве прохо-
дящими по уголовному делу, а также находиться в радиусе 
ста метров от складов «ФМ Лоджистик Восток».

Руководитель техслужбы вину на допросах не призна-
ет, решение о назначенной ему мере пресечения он решил 
обжаловать. Обвинение ему уже предъявлено. Следствие 
назначило в рамках дела металловедческую, строитель-
но-техническую и ситуационную экспертизы. Не исклю-
чено, что их результаты дадут основания для привлечения 
к ответственности и других лиц. 

Пока же руководство логистической компании по 
собственной инициативе выплачивает компенсации 
пострадавшим.

Юрий Сюн

Минздрав рассылает консилиумы
В Петербург из-за рекордной заболеваемости COVID-19 направлена комиссия

СанктПетербург стал восьмым субъектом РФ, куда 
федеральный Минздрав направил «медицинский де
сант». Замминистра Игорь Каграманян и помощник 
министра Оксана Гусева 8 ноября были командирова
ны в СанктПетербург, чтобы оказать «организацион
нометодическую» поддержку местным властям. При
чиной стал быстрый рост заболеваемости коронави
русом: в городе зафиксированы «рекорды» по количе
ству заболевших и по числу госпитализаций. Вчера же 
бригада медиков была отправлена в Хакасию, на оче
реди — Ставропольский край, Тверская область и Ре
спублика Алтай. Суточный прирост числа новых случа
ев коронавируса в РФ с 6 ноября превышает 20 тыс.

Как сообщает официальный сайт Минздрава, Петер-
бургу будет оказана «организационно-методическая» под-
держка. По распоряжению министра здравоохранения 
Михаила Мурашко туда поехали его первый зам Игорь Ка-
граманян и помощница Оксана Гусева. Подробности их за-
дачи не раскрываются, в министерстве вчера не ответили 
на звонки „Ъ“. Администрация Санкт-Петербурга пока не 
опубликовала комментариев по этому поводу.

Несмотря на то что в городе постепенно вводятся огра-
ничения, ситуация с коронавирусом очевидно продолжа-
ет ухудшаться. Согласно официальным данным, в воскре-
сенье в Петербурге был выявлен 1331 заболевший, днем 
ранее — 1258, а неделю назад было 923. Порог в тысячу за-
болевших в сутки был преодолен 3 ноября. По официаль-
ной статистике, всего с начала эпидемии было выявлено 
более 70 тыс. больных, из которых умерло 4,2 тыс. человек. 
7 ноября глава комитета по здравоохранению города Дмит-
рий Лисовец сообщил про «рекорд» по числу госпитали-
заций — в больницы отправили 805 человек. Он добавил, 
что число госпитализированных за сутки в полтора раза 
превышает коечный фонд главной инфекционной боль-

ницы — Мариинской. При этом господин Лисовец отме-
тил, что пик эпидемии еще не наступил — предположи-
тельно, он придется на конец ноября—декабрь.

Губернатор Петербурга Александр Беглов неоднократно 
обещал горожанам не вводить «весенний локдаун», но за-
ведениям общепита все же запретили работать с 23 часов 
до шести утра. Известно, что рестораторы регулярно нару-
шают это ограничение. Так, в ночь на воскресенье проверя-
ющие обнаружили 17 заведений-нарушителей.

С 9 по 29 ноября в городе будет приостановлена работа 
фуд-кортов, «за исключением расположенных на вокзалах, 
в аэропорту, на АЗС». Одновременно власти города запреща-
ют проведение мероприятий численностью более 70 чело-
век «в зданиях, строениях, сооружениях и расположенных 
в них помещениях»; впрочем, это не касается «мероприятий 
в помещениях организаций культуры и физкультурно-спор-
тивных организаций». Отдельно уточняется, что торжест-
венная регистрация брака разрешается, «если в помещении 
помимо сотрудников загса находится не более 20 человек».

Господин Беглов попросил ректоров всех вузов, распо-
ложенных на территории города, перевести максималь-
ное количество студентов на дистанционное обучение 
и в том же формате провести зимнюю сессию. Вице-губер-
натор Ирина Потехина, отвечающая за образование, на ми-
нувшей неделе анонсировала частичный переход школь-
ников на удаленку, пока по желанию семьи.

Вчера же Минздрав РФ направил в Хакасию группу спе-
циалистов — ведомство объяснило это «вспышкой инфек-
ции в регионе». В республике с населением около 534 тыс. 
человек зарегистрировано более 8 тыс. случаев заражения 
COVID-19. Роспотребнадзор сообщал, что за последний ме-
сяц уровень заболеваемости вырос в четыре раза. «Специ-
алисты проведут аудит организации оказания медицин-
ской помощи населению, а также окажут практическую 

помощь пациентам с новой коронавирусной инфекцией 
и организационно-методическую поддержку»,— говорит-
ся в сообщении Минздрава. Напомним, что «медицинские 
десанты» ранее были направлены в Кемеровскую, Курган-
скую, Иркутскую области, Алтайский край, Республику 
Саха и Крым. На очереди — Ставропольский край, Твер-
ская область и Республика Алтай. Число новых случаев ко-

ронавируса в России 6 ноября превысило 20 тыс. и, по дан-
ным на вечер 8 ноября, пока не спадало ниже этой отметки. 
Сейчас в России 419 378 активных случаев коронавируса, 
из них 128 356 — в Москве. Суточный прирост в столице 
6 ноября превысил 6200 случаев, приблизившись к май-
скому пиковому значению 6703 новых случая в сутки.

Олег Дилимбетов, Санкт-Петербург
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Всем спасибо, все свобайден
Джо Байден объявлен победителем президентских выборов в США

Бывший вице-президент США 77-летний Джо Байден, 
баллотировавшийся в президенты страны от Демо-
кратической партии, набрал необходимое число вы-
борщиков и де-факто выиграл президентскую гонку. 
Хотя формально победитель гонки еще не объявлен 
и нынешний глава государства продолжает бороться 
за пересчет голосов и инициирует судебные разбира-
тельства, господин Байден уже обращается к нации, 
получает поздравления от иностранных лидеров и пла-
нирует повестку дня в рамках своего президентства.

Финальную точку в президентской гонке поставили 
41 тыс. американцев — именно такой перевес работники из-
бирательной комиссии штата Пенсильвания зарегистриро-
вали у демократического кандидата Джо Байдена по итогам 
обработки 99% голосов. Формально все голоса еще не под-
считаны, фактически сейчас победу демократу отдали СМИ, 
анализируя результаты подсчета, и по закону финальный от-
чет штаты должны предоставить лишь до 8 декабря.

Тем не менее американская политическая система ред-
ко дожидается формальных результатов: фактическая побе-
да в родном для него штате стала для господина Байдена от-
правной точкой на пути в Белый дом. Через несколько часов 
после объявления о пенсильванском триумфе Джо Байден 
и его будущий вице-президент Камала Харрис прибыли к со-
оруженной в городе Уилмингтон (штат Делавэр) сцене. Пер-
вой к ликующим сторонникам вышла госпожа Харрис.

«Защита нашей демократии — сложное дело. Она требу-
ет жертв, но она приносит радость и прогресс: потому что 
у нас, у народа, есть власть построить лучшее будущее. Ког-
да сама судьба нашей демократии зависела от этих выборов, 
когда судьба самой души Америки была под вопросом, ког-
да на нас смотрел весь мир — с вашей помощью в Америке 
начался новый день»,— заявила госпожа Харрис. Она заве-
рила, что Джо Байден будет «примирителем и объедините-
лем c твердой и надежной рукой», а избиратели проголосо-
вали за «надежду, единство, достоинство, науку и истину».

Отдельно она подчеркнула и свой статус первой в исто-
рии США женщины — вице-президента. «Пусть я буду пер-
вой женщиной в этом статусе, но я не буду последней: 
каждая маленькая девочка, которая смотрит на нас сегод-
няшним вечером, видит: это страна возможностей. Наша 
страна сегодня послала всем детям вне зависимости от их 
пола четкое сообщение: мечтайте смело и уверенно идите 
вперед»,— заявила Камала Харрис.

Наконец, после окончания десятиминутной речи она 
представила главного героя вечера — «избранного прези-
дента США Джо Байдена». Под несмолкаемый гул сторон-
ников и гудки их автомобилей господин Байден в маске 
взбежал на сцену. «Я должен признаться, я удивлен. Сегод-
ня мы видим повсюду в нашей стране, во всех городах, во 
всех ее частях — даже по всему миру — всплеск радости, 
надежды, веры и уверенности в завтрашнем дне. Я поль-
щен оказанным доверием»,— обратился он к нации. Джо 
Байден пообещал, что будет президентом, который будет 
работать над объединением, а не расколом, который не бу-
дет видеть «красных» (республиканских) и «синих» (демо-
кратических) штатов, а будет видеть лишь Соединенные 
Штаты Америки: «Я избирался на эту должность, чтобы вос-
становить душу Америки, возродить ее хребет — средний 
класс,— чтобы Америку снова уважали на мировой аре-
не и чтобы она была объединена внутри, у нас дома. Под-
держка этого видения миллионами американцев — вели-
чайшая честь моей жизни. Теперь можно браться за работу 
и воплощать это видение».

Объявляя первую и самую неотложную задачу своего 
президентства, Джо Байден пообещал, что уже в понедель-
ник 9 ноября обнародует список ученых и экспертов, кото-
рые будут консультировать его по вопросу борьбы с эпиде-
мией коронавируса, и уже со дня инаугурации начнется 
конкретная работа по преодолению кризиса. «Друзья, я гор-
жусь тем, что я демократ, но править я буду как американ-
ский президент. Я буду так же усердно работать в интересах 
тех, кто за меня не голосовал, как и в интересах тех, кто меня 
поддержал. Давайте прямо здесь и прямо сейчас положим 
конец эпохе демонизации в Америке»,— призвал демократ. 

После объявления о победе Джо Байдена поздравили — 
частично в соцсетях — лидеры Великобритании, Канады, 
Франции, Германии, Ирландии, Украины, Австралии, Юж-
ной Кореи, Израиля, Индии и Пакистана. Польский пре-
зидент Анджей Дуда, поздравляя Джо Байдена, однако, за-
метил, что будет ждать решения коллегии выборщиков. 
Нечто похожее заявили президент Мексики Андрес Ману-

эль Лопес Обрадор и словенский премьер Янез Янша, ра-
нее поздравивший с победой Дональда Трампа.

Сам Дональд Трамп дал понять, что мириться с поражени-
ем не собирается, объявив, что именно он стал истинным по-
бедителем выборов. «Наблюдателей не пускали в комнаты 
подсчета бюллетеней. Я выиграл выборы, получил 71 млн ле-
гальных голосов. Были плохие вещи, которые не дали увидеть 
нашим наблюдателям. Такого никогда не было раньше. Мил-
лионы почтовых бюллетеней были высланы людям, которые 
никогда об этом не просили»,— написал он в Twitter, добавив, 
что показатель в 71 млн голосов — рекордный для любого дей-
ствующего президента страны. Он не пояснил, в чем отличие 
«законных» бюллетеней от «незаконных» — по-видимому, 
речь шла о полученных по почте уже после завершения голо-
сования бюллетенях, которые с точки зрения законов многих 
штатов законны и должны учитываться при подсчете. Именно 
после их обработки Дональд Трамп утратил имевшееся у него 
во многих «колеблющихся» штатах преимущество.

Официальное заявление Дональда Трампа, выпущенное 
в ответ на сообщения о результатах выборов, гласит: Джо 
Байден и его союзники из СМИ спешат объявить о победе 
демократа лишь потому, что не хотят, чтобы правда стала до-
стоянием гласности. 

Президент пообещал, что уже в понедельник штаб начнет 
работать в судах, чтобы обеспечить реализацию избиратель-
ных законов и справедливый выбор победителя. «Я не оста-
новлюсь, пока американский народ не получит справедли-
вого подсчета, который они заслуживают и которого требует 
демократия»,— заявил Дональд Трамп.

Он объявил о проведении пресс-конференции в отеле Four 
Seasons в городе Филадельфия («колеблющийся» штат Пен-
сильвания) — однако затем удалил сообщение, написав, что 
она пройдет на парковке одноименного магазина садовой 
и сельскохозяйственной техники. По-видимому, работники 
штаба республиканца банально ошиблись при бронирова-
нии площадки: журналисты и комики быстро обратили вни-
мание, что рядом с магазином лопат и газонокосилок находит-
ся крематорий и салон с книгами для взрослых.

Пресс-конференция, тем не менее, состоялась: на ней 
личный адвокат Дональда Трампа Рудольф Джулиани по-
вторил обвинения в фальсификации выборов. «Конечно, 
он (президент.— „Ъ“) не будет признавать поражение, пока 

600 тыс. бюллетеней под вопросом»,— пообещал он. Госпо-
дин Джулиани выразил скепсис в отношении почтовых 
бюллетеней, отметив, что при голосовании с их помощью 
невозможно обеспечить должный уровень безопасности. 
«Я знаю, что в этом городе есть история связанного с выбора-
ми мошенничества. Ведь тут все еще голосует Джо Фрейзер. 
Это сложно, учитывая, что он умер пять лет назад, но Джо все 
еще голосует. Он был республиканцем, мне, наверное, жа-
ловаться не пристало, но надо бы посмотреть, за кого он го-
лосует из могилы. Кстати, отец Уилла Смита дважды прого-
лосовал после смерти. Не знаю, за кого — голос засекречен. 
В Филадельфии голоса мертвецов тайные. Хотя бы за это вас 
можно похвалить»,— утверждал адвокат действующего пре-
зидента, подчеркнув, что критикует не народ Филадельфии, 
а «ужасную демократическую машину».

Конкретных доказательств юрист и легендарный бывший 
прокурор не привел, однако заявил, что штаб Дональда Трам-
па подаст несколько исков в федеральные суды из-за «всеобще-
го нарушения права на инспектирование бюллетеней». «Без 
коррупции такое преимущество не теряется»,— заверил он, 
намекая на первоначальное преимущество Дональда Трампа 
по числу голосов, ликвидированное по итогу подсчета посту-
пивших по почте бюллетеней.

Пока республиканские иски затрагивают пять «колеблю-
щихся» штатов: Пенсильванию, Аризону, Неваду, Джорд-
жию и Мичиган. В Пенсильвании республиканцы оспарива-
ют возможность регистрации поступивших после выборов 
бюллетеней, если почтовый штемпель на них проставлен не 
позднее дня выборов. Дело дошло до Верховного суда США, 
однако высший судебный орган отказался рассматривать 
его до выборов, но шанс добиться рассмотрения после выбо-
ров сохраняется. Там же ждет рассмотрения дело о якобы не 
допущенных на участки наблюдателях-республиканцах. На-
конец, рассмотрения ждет и еще одно дело: республиканцы 
утверждают, что местные работники комиссий связывались 
с избирателями, которые неверно заполнили поступившие 
по почте бюллетени, и предлагали им исправить ошибки, 
хотя это делать запрещено.

В Аризоне иск был подан из-за скандала: якобы предлагае-
мые на избирательном участке маркеры для заполнения бюл-
летеней делали их непригодными для учета. В итоге истцы от 
иска отказались, когда выяснилось, что «маркергейт» не име-
ет под собой никаких оснований. В Неваде подозрения сорат-
ников президента вызвали условия допусков наблюдателей 
от республиканцев, а в Мичигане ждет возможной апелляции 
иск об обеспечении большей прозрачности подсчета, в удов-
летворении которого судья уже отказал.

Алексей Наумов

В США не принято дожидаться оглашения 
окончательных результатов выборов: в субботу, 
как только стало понятно, что победил 
Джо Байден, улицы и площади американских 
городов заполнили его ликующие сторонники  
ФОТО NURPHOTO VIA GETTY IMAGES

цена 
вопроса

Парадокс прошедших американ-
ских выборов в том, что за проиг-
равшим будущее, а за выиграв-
шим — прошлое. Дональд Трамп 
открыл новую Америку, которой до 
него не существовало на политиче-
ской карте. И Джо Байдену, провоз-
гласившему своим лозунгом «возвра-
щение к нормальности», а по сути, 
стремящемуся вернуться в прошлое, 
эту Америку уже не закрыть.

Даже если Трамп навсегда уй-
дет с политической сцены, трам-
пизм останется. Самовлюбленному 
нью-йоркскому миллиардеру, це-
нителю роскоши и красивой жизни 
удалось позиционировать себя как 
защитника униженных и оскорблен-
ных, а именно рабочего класса — 
в первую очередь его белых предста-
вителей из поселков и небольших 
городов. Снизив корпоративные 
налоги и частично дерегулировав 
экономику, Трамп заручился под-
держкой бизнеса. Он бросил вызов 
вашингтонской бюрократии и спец-
службам. Он откровенно издевался 
над политкорректностью, и это нра-
вилось его прямолинейным изби-
рателям, не понимающим новояза 

кампусов и прибрежных элит. Нако-
нец, Трамп переформатировал поня-
тие патриотизма, провозгласил по-
литику «Америка прежде всего» и не 
ввязался ни в одну новую внешнепо-
литическую авантюру.

Любопытно, что, даже проигры-
вая, он получает на выборах 2020 
года больше голосов, чем четыре 
года назад: более 70 млн. Трамп при-
брел новых сторонников, в том чи-
сле и среди части традиционно демо-
кратического электората — тех, кто 
напуган рассказами о демократах-со-
циалистах и кто относительно кон-
сервативен. Со стороны демократов 
же будет большой ошибкой игнори-
ровать феномен трампизма, считая 
его временным помутнением кол-
лективного рассудка американцев.

Берни Сандерс, уже второй раз со-
шедший с президентской гонки на 
стадии праймериз, на самом деле был 
единственным кандидатом демокра-
тов, привносившим в американскую 
политику новые мотивы, которые 
в будущем будут звучать все громче. 
Это голос левой социал-демократии 
европейского толка, до сих пор в Аме-
рике почти не слышавшийся. Гаран-
тии социально-экономических прав, 
включая создание общенациональ-
ной системы здравоохранения, бес-
платного образования, доступного 
жилья, и программы развития возоб-
новляемых источников энергии при-
влекли часть молодого продвинутого 
электората и в то же время оттолкну-
ли тех, кто привык полагаться на себя 
и не оплачивать за счет своих налогов 
чье-то благополучие.

Трамп справа и Сандерс слева 
бросили вызов политическому цен-
тру и истеблишменту, но потерпе-
ли поражение. Их эстафету подхва-
тят молодые амбициозные лидеры, 
не такие одиозные, как Трамп, и не 
такие старомодные, как Сандерс. Ре-
спубликанская и Демократическая 
партии пытаются как-то вписать но-
вые силы в свои структуры, расши-
ряя электоральные коалиции. Пока 
им это в целом удается, но на гори-
зонте новые вызовы: на правом 
фланге активизируются экстреми-
сты, а на левом формируется новая 
идеология, базирующаяся на поли-
тике идентичности бесконечного 
числа отдельных групп: расовых, эт-
нических, основанных на сексуаль-
ной ориентации. Для них Байден — 
фигура из прошлого.

Двухпартийная политическая 
структура, несмотря на сложней-
шую обстановку во время пандемии 
коронавируса и растущей поляриза-
ции общества, устояла. Грядущие су-
дебные разбирательства по поводу 
подсчетов голосов несколько успо-
коят недовольных и придадут сис-
теме больше устойчивости. Однако 
американское общество становит-
ся более сложным и многослойным, 
и двум партиям в будущем будет все 
труднее вбирать в себя растущее 
многообразие интересов.

Дональд Трамп  
открыл новую Америку, 
которой до него  
не существовало 
на политической карте

Игорь Зевелев,
эксперт Института Кеннана  
(Вашингтон)

Джо Байден в первых лицах

Среди кандидатов на должность главы 
Госдепартамента издание Politico помимо 
Сюзан Райс и Энтони Блинкена упоминает 
экс-дипломата Уильяма Бернса, а также сена-
торов Криса Мерфи и Криса Кунса.

Бывший заместитель госсекретаря, ныне 
возглавляющий Фонд Карнеги Уильям Бернс, 
из всех упомянутых лиц имеет наибольший 
опыт работы на российском направлении. 
В 2005–2008 годах он был послом США в РФ, 
а при Бараке Обаме поднялся до поста перво-
го заместителя госсекретаря — политической 
должности, на которую крайне редко назнача-
ют профессиональных дипломатов. На этом 
посту он также активно взаимодействовал 
с Россией, в том числе на иранском направле-
нии. По словам директора Московского цент-
ра Карнеги Дмитрия Тренина, многие в США 
и за их пределами называют Уильяма Берн-
са наиболее выдающимся дипломатом сво-
его поколения. Американское издание The 
Atlantic назвало его «секретным дипломати-
ческим оружием» США. В своей недавно опу-
бликованной (в том числе и на русском) книге 
«Невидимая сила. Как работает американская 
дипломатия» Уильям Бернс критикует многие 
действия российских властей, но в то же вре-
мя подвергает сомнению целесообразность 
некоторых решений американской стороны, 
включая, например, планы интеграции Укра-
ины и Грузии в НАТО. По словам собеседни-
ков „Ъ“ в госструктурах РФ, для Москвы его на-
значение было бы наиболее выигрышным из 
всей приведенной Politico пятерки.

У сенаторов Мерфи и Кунса шансов занять 
пост госсекретаря меньше всего, но в случае 
их назначения российско-американские от-
ношения вряд ли ждет подъем. Оба неод-
нократно призывали ужесточить санкции 
в отношении России и выступали соавторами 

соответствующих законопроектов. При этом 
про Криса Мерфи известно, что он находится 
в черном списке РФ.

В окружении будущего президента есть 
и целый ряд других претендующих на высо-
кие посты, связанные с внешней политикой. 
Так, в работе над внешнеполитической по-
весткой Джо Байдена важную роль сыграл Ни-
колас Бернс (не родственник Уильяма.— „Ъ“), 
еще один опытный американский дипломат. 
В свое время он был постпредом США при 
НАТО и тоже дослужился до поста замгоссе-
кретаря по политическим вопросам. Он также 
неоднократно критиковал действия россий-
ских властей, призывая следующего прези-
дента «восстановить лидерство США в мире».

Кроме того, как уже писал „Ъ“, по россий-
ским делам Джо Байдена много лет консуль-
тирует один из самых критически настро-
енных по отношению к Москве экспертов 
в Вашингтоне — Майкл Карпентер (см. „Ъ“ 
от 27 июля). В период вице-президентства го-
сподина Байдена он был его советником по 
внешней политике, а ранее заместителем 
помощника министра обороны США по Рос-
сии, Украине и Евразии. О том, какой экспер-
тизы можно от него ожидать, говорит, напри-
мер, его прогноз «Десять планов России на 
2019 год». Майкл Карпентер предсказал, что 
Россия вторгнется вглубь территории Укра-
ины, чтобы создать сухопутную связь с Кры-
мом, разогреет конфликт в Нагорном Караба-
хе, если власти Армении не выполнят все ее 
условия, будет требовать от Белоруссии созда-
ния на ее территории российской военной 
базы, а иначе «аншлюс» — и еще семь «про-
гнозов» в том же духе. В 2018 году Джо Байден 
и Майкл Карпентер опубликовали в журнале 
Foreign Affairs совместную статью-манифест 
«Как противостоять Кремлю». По мнению ав-
торов, Дональд Трамп недостаточно серьез-
но относится к исходящей от России угрозе, 

что позволяет Москве легко воплощать свои 
зловещие планы по захвату мира. Стремясь 
занять Овальный кабинет, Джо Байден об-
ещал исправить эту и другие ошибки своего 
соперника. Как ожидается, в команде нового 
президента Майкл Карпентер займет влия-
тельный пост, например старшего директора 
по делам Европы и России в Совете по наци-
ональной безопасности и специального по-
мощника президента.

Есть повод для оптимизма
Впрочем, конечно, многие вопросы будущий 
президент будет решать сам. Российские офи-
циальные лица публично заявляют, что Мо-
сква готова работать с любым легитимно из-
бранным хозяином Белого дома, однако 
в неофициальных беседах не скрывают обес-
покоенности. Один из собеседников „Ъ“ в гос-
структурах РФ предположил, что новая ад-
министрация лишь усугубит конфронтацию 
между двумя странами, добавив к ней «еще 
и идеологическую, ценностную компонен-
ту». «Нравоучений нам только сейчас не хвата-
ло»,— сыронизировал чиновник, напомнив 
о нашумевшей истории 2011 года, когда Джо 
Байден в ходе визита в Москву заявил, что Вла-
димиру Путину не стоит идти на третий пре-
зидентский срок.

Но некоторые российские политики вы-
сказывают свои опасения открыто. Так, глава 
комитета Совета федерации по международ-
ным делам Константин Косачёв в субботу на-
писал на своей странице в Facebook, что «с по-
бедой демократа можно ждать реванша всех 
неконсервативных сил во всем мире». «Это 
значит — больше русофобии в Европе, боль-
ше смертей в Донбассе и во многих других го-
рячих точках мира, как и больше санкций по 
политическим мотивам, если говорить о пря-
мых и самых простых последствиях»,— пре-
дупредил он. В то же время Константин Ко-

сачёв отметил, что «даже Байдену придется 
прийти в другой мир, и это больше не мир 
четы Клинтон или иных сторонников „кре-
стовых походов“ за „единственно верные“ 
ценности и политические системы». «Это все 
более многополяризирующийся мир, в кото-
ром нужно доказывать свою претензию на 
мировое лидерство, моральное, а не автори-
тарное, не санкциями, а умением действовать 
в общем интересе, например в противодейст-
вии пандемии коронавируса. А с учетом того, 
что последние годы внешнюю политику США 
определял больше Конгресс, а не президент, 
серьезного переосмысления на этом направ-
лении пока ждать не приходится»,— конста-
тировал он. При этом сенатор нашел и по-
вод для оптимизма: «Тема русского влияния 
на выборы президента США, похоже, основа-
тельно уйдет из внутриполитического аме-
риканского контекста». «Уход виртуальных 
„преступлений“ из повестки может отчасти 
переключить внимание на другие темы. Не 
то что мы верим в протрезвление в Вашингто-
не, но по крайней мере ключевой раздражи-
тель может уйти. Чем не повод для возобнов-
ления переговоров, например, по контролю 
над вооружениями?» — написал он, добавив, 
что Россия к этому «точно готова».

Напомним, в ходе предвыборной кам-
пании Джо Байден обещал дать согласие на 
продление истекающего 5 февраля россий-
ско-американского Договора о стратегических 
наступательных вооружениях. Договориться 
об этом с уходящим президентом США Рос-
сии, несмотря на серьезные уступки с ее сторо-
ны, не удалось. У следующего президента бу-
дет буквально две недели, чтобы формально 
запустить процесс продления договора. И кто 
бы ни был назначен им на ключевые внешне-
политические должности, взаимодействовать 
с Россией им придется в любом случае.

Елена Черненко
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Ажиотажный спрос на лекар-
ства, рекомендованные для ле-
чения COVID-19, рост продаж 
дорогих препаратов и общее 
увеличение цен положительно 
скажутся на темпах роста ап-
течного рынка РФ в этом году. 
По прогнозам Национального 
рейтингового агентства (НРА), 
розничные продажи лекарств 
по итогам года могут вырасти 
на 6%, до 1,36 трлн руб. Участни-
ки рынка тем временем отме-
чают нехватку востребованных 
для лечения COVID-19 лекарств 
и беспокоятся из-за будущего 
снижения своих доходов в свя-
зи с падением покупательной 
способности населения.

По итогам 2020 года продажи ле-
карств в аптечных сетях могут вы-
расти примерно на 6%, до 1,36 трлн 
руб. год к году. Такой прогноз в сво-
ем исследовании приводит НРА. 
Это вдвое превышает темпы ро-
ста рынка по итогам 2019 года, ког-
да продажи фармритейла росли на 
2,9%. Ускорение динамики в этом 
году в НРА связывают с ростом объ-
ема продаж на 5,4% год к году ле-
карств в упаковках, а также сме-
щением продаж в сторону более 
дорогих рецептурных препаратов.

По прогнозам директора DSM 
Group Сергея Шуляка, продажи ле-
карств в аптеках в этом году могут 
увеличиться «в лучшем случае» на 
8%. По итогам января—сентября 
оборот рынка увеличился на 10,9%, 
до 819,7 млрд руб., подсчитывали 
аналитики. Как отмечает господин 
Шуляк, этот показатель во многом 
объясняется ажиотажным спро-

сом на лекарства весной. В марте 
на фоне девальвации рубля, опасе-
ния роста цен на препараты, а так-
же распространения COVID-19 ап-
течные сети отмечали всплеск 
продаж на 50%. В четвертом квар-
тале Сергей Шуляк резкого роста 
спроса не ожидает.

Директор Ассоциации независи-
мых аптек (АСНА) Виктория Прес-
някова говорит, что рост продаж 
в деньгах можно объяснить сме-
щением спроса в сторону более до-
рогих препаратов, в том числе для 
лечения COVID-19. Гендиректор сер-
виса «Мегаптека.ру» Дмитрий Чир-

ков подтверждает, что потребители 
стали чаще отдавать предпочтение 
более дорогим препаратам стоимо-
стью свыше 500 руб. За первые де-
вять месяцев 2020 года продажи та-
ких лекарств увеличились на 127%, 
тогда как спрос на препараты стои-
мостью до 500 руб. за упаковку рос 
на 45%, указывает он. Директор по 
развитию в RNC Pharma Николай 
Беспалов говорит, что росту аптеч-
ного рынка в денежном выраже-
нии в этом году способствовало об-
щее удорожание лекарственных 
средств в России. Как отмечает экс-
перт, сейчас это вторая категория на 

непродовольственном рынке с точ-
ки зрения роста цен после табачных 
изделий. По данным Росстата, в ян-
варе—сентябре лекарства подоро-
жали на 6,2% год к году. В аптечных 
сетях «36,6» и «Ригла» на вопросы 
„Ъ“ не ответили.

По словам Дмитрия Чиркова, се-
годня главный драйвер роста ап-
течной розницы — это препара-
ты, рекомендуемые для лечения 
COVID-19, но обеспеченность ап-
тек такими лекарствами очень низ-
кая. Кроме того, в начале октября 
у многих аптек возникли слож-
ности с приемкой нового товара 

и с отпуском лекарств покупателю 
из-за проблем с маркировкой, что 
скажется на общих продажах, рас-
сказывает топ-менеджер. В Мин-
промторге ранее говорили, что 
с момента запуска системы зафик-
сировали два сбоя, которые опера-
тор — Центр развития перспектив-
ных технологий (ЦРПТ) — устранил 
в течение суток. В конце октября 
систему маркировки лекарств вре-
менно перевели в уведомительный 
режим в аптечном и дистрибутор-
ском звене. ЦРПТ в связи с эпидеми-
ологической ситуацией и повышен-
ным спросом на лекарства также 
принял решение выдавать и про-
слеживать коды на все лекарства, 
произведенные с ноября 2020 года 
до февраля 2021 года, на безвозмезд-
ной основе. Это позволит упростить 
бизнес-процессы и снизить нагруз-
ку на отрасль, сообщали в ЦРПТ.

Как отмечает господин Чирков, 
заболеваемость COVID-19 в России 
растет и потребители ищут лекар-
ства от него в аптеках. Если произ-
водители активизируются и смо-
гут обеспечить растущий спрос 
на препараты, рекомендуемые 
для лечения COVID-19, это сможет 
временно увеличить выручку ап-
тек в конце года, считает он. С дру-
гой стороны, рассуждает топ-ме-
неджер, в более долгосрочной 
перспективе негативный эффект 
может создать дальнейшее сни-
жение покупательской способно-
сти и доходов населения из-за вто-
рой волны пандемии, что скажется 
на спросе всех сегментов потреби-
тельских товаров и услуг.

Александр Осипов
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 24325,23 (+219,95)
РТС 1178,28 (+7,54)
FTSE 100 5910,02 (+3,84)

DAX 30 12480,02 (–88,07)
DJIA 28323,40 (–66,78)
NASDAQ Composite 11895,23 (+4,303)

По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 6.11.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 7–9.11.20
Австралийский доллар 56,0999
Английский фунт 101,4630
Белорусский рубль 13,9693
Датская крона* 12,2691

Доллар США 77,1875
Евро 91,3514
Индийская рупия** 10,4019
Казахский тенге** 17,8491

Канадский доллар 59,1022
Китайский юань* 11,6589
Норвежская крона* 84,1079
СДР 109,5785

Сингапурский доллар 57,2608
Новая турецкая лира 91,1627
Украинская гривна* 27,3521
Шведская крона* 88,6581

Швейцарский франк 85,4317
Японская иена** 74,5917
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Фактическая победа кандидата от де-
мократов Джо Байдена в президент-
ских выборах в США, безусловно, 
изменит экономический курс аме-
риканского Белого дома. В основ-
ном аналитики ждут смещения фо-
куса на ужесточение регулирования 
в отношении корпораций (осла-
бленное администрацией Дональда 
Трампа, особенно в части экологи-
ческих требований), а также на уве-
личение соцрасходов. Однако вряд 
ли стоит ждать реализации предвы-
борных обещаний, включавших су-
щественное расширение доступа 
к медицинскому страхованию и по-
вышение налогов на корпорации, 
главным препятствием для этого 
станет более высокая, чем ожида-
лось, популярность республиканцев 
среди претендентов на места в Кон-
грессе США.

Основными предвыборными об-
ещаниями Дональда Трампа в 2016 
году были экономический протек-
ционизм и масштабная налоговая 
реформа, именно поэтому его побе-
да при всей неоднозначности пред-

ложений вроде строительства сте-
ны на границе с Мексикой или 
обострения внешнеполитических 
отношений была столь позитивно 
воспринята рынками. Эффект от ре-
формы действительно оказался за-
метным — это привело к ускорению 
экономического роста и увеличе-
нию капвложений. Но это же сказа-
лось и на росте фискального дефи-
цита, который на фоне пандемии 
и вовсе стал рекордным. Последст-
вия протекционизма оказались не-
однозначными: китайская «экспан-
сия» в технологический сектор США 
резко замедлилась (на опасении не-
одобрения сделок снизилось даже 
количество заявок в комитет по ино-
странным инвестициям), и здесь 
вряд ли стоит ждать резкого изме-
нения курса новой администрации, 
но, помимо точечного увеличения 
экспорта соевых бобов и ряда дру-
гих продуктов, даже сделка с Кита-
ем, не отменившая ранее введенные 
повышенные пошлины, не привела 
к снижению торгового дефицита.

В некотором смысле история по-
вторяется: предполагаемую победу 
Джо Байдена рынки также оценили, 
скорее, в позитивном ключе, ведь 
именно демократы активно про-
двигали второй пакет фискальных 
мер для поддержки экономики (пер-
вый — на $2,2 трлн  — был принят 
в апреле). Акт не успели согласовать 
из-за сопротивления Белого дома, 
где настаивали на сокращении паке-
та. Но едва ли в ближайшие два года 
будут реализованы и предложения 
Джо Байдена ввести десятипроцент-
ный налог на компании, которые 
переносят рабочие места за преде-
лы США, и отменить введенные при 
Дональде Трампе налоговые льготы. 
Не стоит ждать и полной реализации 
плана по увеличению расходов бюд-
жета на $5,4 трлн в течение десяти 
лет, и основным препятствием ста-
нут как раз республиканцы в Сена-
те, хотя в целом проблема возраста-
ющего госдолга обеими партиями 
стала рассматриваться гораздо тер-
пимее, чем во время президентства 
Барака Обамы.

обсудить 
kommersant.ru/12994

Рынки находят позитив 
в росте госрасходов 
при Джо Байдене  
так же, как при Дональ-
де Трампе радовались 
снижению налогов
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Ипотека тянет срок
На погашение с опережением графика у граждан не осталось лишних денег

В 2020 году россияне стали реже до-
срочно погашать самые длинные кре-
диты — ипотечные. К настоящему 
времени ставки по кредитам упали на-
столько сильно, что выплаты по ним 
не такие уж и обременительные. Кро-
ме того, свободных средств, для того 
чтобы погасить объемный кредит, 
у россиян все меньше, часть же заем-
щиков решила повременить с этим 
ради дополнительной финансовой 
подушки. К тому же банки во втором 
квартале поднимали ставку по рефи-
нансированию кредитов, что также от-
разилось на статистике погашений.

За девять месяцев 2020 года доля досроч-
но погашенных ссуд по ипотеке в общем 
объеме погашенных кредитов снизилась 
до 34,2%, свидетельствуют расчеты Нацио-
нального бюро кредитных историй (НБКИ, 
располагает данными 4 тыс. кредиторов). 
По сравнению с предыдущим годом сни-
жение почти 6 процентных пунктов (п. п.). 
В то же время в других сегментах за этот пе-
риод доля досрочно погашаемых кредитов 
почти не изменилась. Так, для автокреди-
тов в 2020 году она чуть превышала 26%, тог-

да как в 2019 году составляла 26,6%. Для не-
целевых потребительских кредитов в 2020 
году доля досрочно погашенных была чуть 
ниже 24,4%, тогда как год назад немногим 
превышала это значение. Заметное сни-
жение в этих двух сегментах наблюдалось 
год назад. С 2018-го к 2019-му доля ранне-
го погашения заметно сократилась — на 
9,74 п. п. и 5,93 п. п. соответственно, в то вре-
мя как в сегменте ипотеки она практически 
не поменялась.

• По данным ЦБ, по состоянию на 1 октября 
2020 года общая задолженность россиян по 
ипотечным кредитам составила рекордные 
8,58 трлн руб. Просроченная задолженность 
находится на уровне 0,9%, или 77,8 млрд руб.
Полное досрочное погашение кредита 

может представлять собой либо закрытие 
кредита из средств заемщика, либо полу-
чение им рефинансирования в другом бан-
ке. По мнению опрошенных „Ъ“ экспертов, 
во многом тренд на замедление активно-
сти россиян в том, чтобы гасить кредиты 
досрочно, обусловлен падающими ставка-
ми. Ипотечные ставки уверенно снижают-
ся с весны 2020 года, и сейчас они находятся 
вблизи исторического минимума. По дан-

ным Банка России, на начало октября сред-
невзвешенная ставка по ипотеке опусти-
лась до 7,3% годовых, тогда как на начало 
2020 года составляла 9% годовых, в начале 
2019-го превышала 10% годовых. «Благода-
ря этому процентные платежи становят-
ся не такими утомительными для заемщи-
ка. Это важно, поскольку при аннуитетном 
платеже в первую очередь погашаются про-
центы, особенно при длинных кредитах»,— 
объясняет директор по маркетингу НБКИ 
Алексей Волков.

Кроме того, рост закредитованности при-
водит к тому, что у людей становится меньше 
свободных денег, в том числе и на то, чтобы 
закрывать кредиты досрочно, говорит ди-
ректор аналитической группы по финансо-
вым организациям Fitch Ratings Антон Лопа-
тин. Особенно в условиях, когда ипотечные 
кредиты значительно длиннее (средневзве-
шенный срок свыше 18 лет) других типов 
кредитов, поэтому, чтобы погасить досроч-
но ипотеку, суммы требуются в большем объ-
еме. Управляющий директор рейтингового 
агентства НКР Михаил Доронкин также от-
мечает, что «в июле—сентябре наблюдал-
ся взрывной рост ипотечного кредитова-

ния, в результате чего темпы новых выдач 
опережали динамику рефинансирования». 
В дополнение к этому «ряд заемщиков мо-
гли повременить с досрочным погашением, 
опасаясь снижения доходов в условиях пан-
демии и стремясь обеспечить себе дополни-
тельную финансовую подушку».

На тренд падающих ставок накладывает-
ся эффект рефинансирования. «Три года на-
зад ставки по ипотеке были около 12%, по 
мере снижения многие заемщики рефинан-
сировались под меньший процент»,— ука-
зывает господин Лопатин. Однако в апре-
ле—мае этот эффект мог оказаться ниже, 
поскольку банки в этот период начали под-
нимать ставку по таким продуктам, отмечает 
независимый эксперт по ипотечному креди-
тованию Сергей Гордейко. Так, например, со-
гласно данным «Русипотеки», средняя ставка 
предложения по рефинансированию (счита-
ется по топ-20 банков) увеличилась с 8,12% 
на конец марта до 9,19% на начало апреля. 
Тем не менее в настоящее время доля рефи-
нансирования чужих заемщиков достигает 
15%, объемы гораздо выше прошлогодних, 
оценивает господин Гордейко.

Ольга Шерункова

Автокредиты выехали на господдержке
Заемщики торопятся за скидками

В октябре число кредитов, выданных 
на покупку новых автомобилей, выро-
сло на 16%, подсчитали в «Автостате». 
Сегмент растет на фоне господдержки, 
в рамках которой предоставляется 
скидка на авансовый платеж, говорят 
в банках. Однако средства по господ-
держке в следующем месяце будут ис-
черпаны, и, по мнению аналитиков, 
рост автокредитования замедлится 
уже в декабре.

Число кредитов на новые автомобили 
в октябре превысило уровень октября прош-
лого года на 16%, а сумма — на 17%, следует 
из данных «Автостата» со ссылкой на 20 ве-
дущих банков по этому направлению (пред-
ставляют 70% сегмента). В агентстве полага-
ют, что динамика обусловлена как поставкой 
в автосалоны ожидаемых покупателями ав-
томобилей, так и влиянием госпрограмм. 
Сейчас правительство субсидирует 10% сто-
имости авансового платежа по кредиту для 
определенных автомобилей и категорий 
граждан (25% — для Дальнего Востока). При 
этом в 2019 году средства бюджета, выделен-

ные на льготное автокредитование, к октя-
брю уже были почти выбраны: объем таких 
кредитов составлял лишь до 5%.

Выросло и число кредитов на машины 
с пробегом — на 6%, а их сумма — на 20%. 
Суммарно выдачи на новые и подержанные 
автомобили выросли на 13% в штуках и 17,5% 
в деньгах.

Повышение доступности машин на фоне 
высокого спроса привело к рекордному 
всплеску продаж автомобилей в октябре — 
на 7%. Так, реализация Lada, на которую тра-
диционно приходится основная часть кре-
дитов с господдержкой, увеличилась сразу 
на 22%. В целом на льготное автокредитова-
ние в большинстве банков, принимающих 
участие в программе, по расчетам «Автоста-
та», приходится 50–60% выдач. 

В ВТБ говорят о рекордных выдачах в ок-
тябре — 9,4 млрд руб., что на 21% больше, чем 
в сентябре, и на 12%, чем годом ранее. За 10 ме-
сяцев ВТБ увеличил выдачу автокредитов на 
4%, до 72 тыс. автокредитов на 62 млрд руб., из 
них 10 тыс. кредитов в октябре. Наибольшее 
число сделок в октябре пришлось на новые 

машины: более 81% (8,3 тыс. штук на 8,3 млрд 
руб.), что на 7 п. п. больше, чем в 2019 году. 
«Продажи ноября также будут высокими, на 
уровне октябрьских значений, так как многие 
клиенты захотят воспользоваться заканчива-
ющейся в этом месяце программой госсуб-
сидирования»,— говорит глава управления 
организации продаж автокредитов, вице-пре-
зидент ВТБ Владимир Высоцкий. По его оцен-
ке, объем выданных в 2020 году автокредитов 
вырастет примерно на 4,5%, до 695 млрд руб. 

Если сравнивать с сентябрем, автокредит-
ный рынок вырос в пределах 3%, говорит за-
мначальника управления продуктовой по-
литики департамента автокредитования 
Русфинанс-банка Алексей Бессонов. Он со-
глашается, что спрос на рынке поддержала 
в основном пролонгация действия госпро-
грамм, а также увеличение поставок автомо-
билей производителями. Но нельзя сказать, 
что предложение на рынке автомобилей 
полностью восстановлено, отмечает он. 
У некоторых дилеров, напротив, число об-
ращений за кредитами упало. Так, по словам 
главы подразделения кредитования и стра-

хования Fresh Auto Дарьи Тимченко, в ок-
тябре оно снизилось на 11% по сравнению 
с сентябрем при прежнем уровне одобрения 
банками. Нестабильная экономическая ситу-
ация в стране, снижение фактических дохо-
дов россиян и ожидание ограничений из-за 
пандемии вынуждают граждан РФ эконо-
мить средства, что ведет к снижению спроса 
на любые банковские услуги, отмечает она. 
Директор по маркетингу «Авилона» Андрей 
Каменский говорит о стабильном спросе на 
автокредитование. В целом потребительская 
активность сейчас находится на очень высо-
ком уровне: люди обеспокоены колебанием 
валютных курсов и спешат с покупкой авто-
мобилей, опасаясь роста цен, заключает он.

Однако кредитные продажи стимулиру-
ет практически только государство, а доля та-
ких продаж в общем числе — 40%, отмечает 
глава управления автобизнеса банка «Урал-
сиб» Лиана Малюга. Сергей Удалов из «Авто-
стата» соглашается, что после исчерпания го-
споддержки темпы роста автокредитования 
замедлятся.

Ольга Никитина

в политику предсказывает 
корреспондент отдела экономики

Татьяна Едовина
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Граждане поработали на лекарства
Аптеки выручат по итогам года 1,36 триллиона рублей



Минувший квартал для россий-
ского рынка слияния и погло-
щения (M&A) стал самым худ-
шим третьим кварталом за всю 
историю наблюдений, а объем 
сделок сократился до $5 млрд. 
Однако падение показателей 
по сравнению с прошлым годом 
стало замедляться. В лидеры  
вышел сегмент строительства  
и девелопмента благодаря сдел-
ке Сбербанка по конвертации  
группы «Евроцемент» в капитал. 
В четвертом квартале эксперты 
ожидают роста объемов сделок 
по сравнению с предыдущими 
кварталами этого года, однако 
в годовом выражении сохранит-
ся отставание, в том числе из-за 
несостоявшейся сделки «Яндек-
са» и банка «Тинькофф».

Стоимость сделок по слиянию и 
поглощению на российском рынке 
в третьем квартале 2020 года упала 
вдвое по сравнению с прошлым го-
дом — до $4,99 млрд. Эти цифры 
приводит в своем исследовании 
агентство AK&M, с которым ознако-
мился „Ъ“. «Это худший показатель 
третьего квартала за всю историю 
наблюдений, даже по сравнению с 
провальным для рынка M&A 2016 
годом, когда сумма сделок оказа-
лась ниже на 19,5%»,— отмечает за-
меститель гендиректора AK&M 
Людмила Еремина. Впрочем, в годо-
вом выражении за второй квартал 
падение рынка было более сущест-
венным — на 61%.

Вместе с тем в третьем квартале 
сократилось общее число сделок (по-
чти на 5%), тогда как в предыдущие 
кварталы количество сделок росло 
по сравнению с 2019 годом. В резуль-
тате средняя стоимость сделок (за вы-
четом крупнейших) выросла на 
13,5%, до $52 млн. В отличие от прош-
лого года в минувшем квартале не за-
фиксировано ни одной трансакции 
стоимостью выше $1 млрд, подчер-
кивают авторы обзора. При этом 
крупнейшая из всех сделок — это 
конвертация долга в капитал. Так, в 
сентябре Сбербанк получил контр-
оль над 100% акций GFI Investment 
Limited — головной компании «Ев-
роцемент Групп» Филарета Гальчева. 

Стоимость консолидированных чи-
стых активов группы «Евроцемент» 
на конец третьего квартала составля-
ла 79,2 млрд руб. ($993,9 млн). Такие 
сделки, как конвертация долга в ка-
питал, могут быть и в дальнейшем, 
считает руководитель подразделе-
ния организации сделок слияний и 
поглощений в России PwC Елена Ер-
шова, «как в краткосрочной, так и в 
среднесрочной перспективе». «В 
портфелях крупных банков есть не-
малое количество активов, пробле-
мы которых возможно решить толь-
ко через конвертацию долга в капи-
тал»,— указывает она.

В итоге самым активным стал сег-
мент строительства и девелопмента, 
где объем сделок составил $2,28 мл-
рд, что на 42% выше прошлогоднего 
показателя. Этот рост был не самым 
сильным, однако другие сектора — 
машиностроение, ИТ, металлургия 
— хотя и выросли в 2–5 раз, однако 
объем сделок в них был на порядок 
ниже. Помимо этого, в сегменте 
строительства было заключено 50 
сделок, то есть больше половины, 
причем в других сегментах количе-
ство сделок не превышало десятка. 
«Это объясняется кризисным зати-
шьем в других отраслях, а также по-
пытками инвесторов застраховать 
риски на фоне падения рубля, вло-
жившись в недвижимость,— многие 
торговые центры и площадки произ-
водственных предприятий продают-
ся под редевелопмент»,— отмечает 
Людмила Еремина. Наиболее по-
страдавшими в третьем квартале 

оказались финансовая сфера (объем 
сделок $47 млн) и ТЭК ($32,9 млн), 
где объемы сократились в 30–50 раз.

В начале года многие запланиро-
ванные сделки были приостановле-
ны из-за резкого снижения деловой 
активности в период карантина, по-
ясняет директор департамента инве-
стиций и рынков капитала КПМГ Де-
нис Суровцев. Но работа по подго-
товке сделок уже возобновилась. 
«Первые существенные плоды этого 
становятся видны в конце года, и мы 
ожидаем, что объем закрытых сде-
лок в четвертом квартале будет вы-
ше, чем в предыдущих»,— считают в 
КПМГ. Тем не менее он вряд ли дотя-
нет до уровня 2019 года, так как не во 
всех отраслях M&A активность вос-
станавливается с одинаковой скоро-
стью, ожидает эксперт. В четвертом 
квартале в лидерах по объему сделок 
мог бы оказаться финансовый сек-
тор, но «сделка „Яндекса“ и Тинь-
кофф-банка была разорвана», указы-
вает госпожа Ершова из PwC.

В текущей ситуации проще идут 
сделки с низкорискованными акти-
вами — либо в «защитных» отраслях, 
минимально затронутых кризисом, 
либо при наличии каких-либо специ-
альных условий сделки или положе-
ния самого актива, которое обеспечи-
вает ему стабильный денежный по-
ток, говорит господин Суровцев. Вы-
сокий спрос на M&A сохраняется в IT 
и технологиях, промышленности, 
сельском хозяйстве, добывающей от-
расли, указывает Елена Ершова.

Ольга Шерункова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Крупнейшие сегменты рынка по объему сделок M&A 
в третьем квартале 2020 года

Сегмент Объем сделок ($ млн) Изм. за год (%) Количество сделок (шт.)
Строительство и девелопмент 2281,8 41,8 50

Химическая и нефтехимическая  900,0 — 1 
промышленность

Торговля 689,4 -57,5 7

Машиностроение 275,8 309,2 4

IT 216,2 100,0 7

Металлургия 168,0 440,2 1

Добыча полезных ископаемых 126,2 -66,1 2

Услуги 79,8 -55,2 6

Транспорт 55,3 117,7 3

Финансовые институты 47,0 -97,7 2

Прочерк — показатель отсутствует или корректный расчет невозможен.  По данным AK&M.

Слияния — полный отстрой
Даже девелопмент не вытянул рынок M&A

В третьем квартале темпы  
восстановления рынка факто-
ринга ускорились по сравнению 
со вторым. Этому способствова-
ли и активное развитие удален-
ных сервисов, ускоривших сдел-
ки, и снижение ставок долгово-
го рынка. Вместе с тем по ито-
гам года участники рынка ожи-
дают менее значительного роста 
на фоне исчерпания восстано-
вительного роста в экономике.

Рост рынка факторинга по итогам 
девяти месяцев 2020 года заметно 
ускорился. По сравнению с прош-
лым годом факторинговый пор-
тфель вырос на 30%, до 616 млрд руб. 
(без учета результатов Сбербанка). 
Вместе с тем по итогам полугодия 
рост составлял всего 21%. Это следует 
из отчета Ассоциации факторинго-
вых компаний (АФК). Традиционно 
третий квартал на рынке факторин-
га слабый, но в этом году он вырос по 
сравнению со вторым на 14%. Это са-
мый высокий подъем за четыре года: 
в 2017 году квартальный рост соста-
вил только 6%, в 2018 году — 8%, а в 
2019 году было падение на 15%.

Причина уверенного восстановле-
ния рынка в этом году связана с реа-
лизацией отложенного спроса, ча-
стично сформировавшегося во вто-
ром квартале из-за карантинных ог-
раничений. «Ключевые тенденции 
третьего квартала — восстановление 
бизнеса после жесткого карантина, с 
одной стороны, и сохранение потреб-
ности в длинных отсрочках у дебито-
ров — с другой»,— поясняет испол-
нительный директор АФК Дмитрий 
Шевченко. По его словам, весной все 

искали антикризисные решения, 
«собирали информацию, вели пере-
говоры, пробовали использовать 
факторинг впервые». С середины ию-
ня спрос на товары и услуги начал ра-
сти во всех сегментах, бизнес столк-
нулся с необходимостью быстро на-
ращивать продажи и стал активнее 
прибегать к использованию факто-
ринга, отмечает господин Шевченко.

Возросшая потребность бизнеса в 
оборотных средствах на фоне роста 
отсрочек платежей крупными ком-
паниями также стимулировала рост 
рынка факторинга, указывает управ-
ляющий директор рейтингового 
агентства НКР Михаил Доронкин. 
«Крупные предприятия стали менять 
договорные отношения с поставщи-
ками, перенося оплату поставок на 
длительные сроки. Это и привело к 
массовому притоку новых клиен-
тов»,— поясняет он. Гендиректор 
«ВТБ Факторинга» Антон Мусатов так-
же подчеркивает, что возросший ин-
терес к факторингу со стороны круп-
ных компаний и их поставщиков 
связан в том числе с удлинением от-
срочек платежей из-за более продол-
жительных операционных циклов.

На перспективы четвертого квар-
тала аналитики смотрят оптими-
стично, в целом по рынку они ожи-
дают роста на 25% в годовом выраже-
нии, до 1 трлн руб. Оптимизм об-
условлен положительными резуль-
татами октября и начала ноября. Уда-
ленка в первую волну вируса под-
стегнула процессы цифровизации, 
которая всегда была ключевым зве-
ном риск-менеджмента факторинга 
в массовом сегменте, отмечает го-

сподин Шевченко, если у компании 
оцифрованы первичные документы 
и есть выручка, значит, факторинг 
доступен и ей, и ее поставщикам. 
Кроме того, в 2020 году рынок факто-
ринга вместе с финансовой систе-
мой страны вошел в период низких 
процентных ставок. Впрочем, этот 
результат будет ниже, чем в предше-
ствующие три года, когда рост со-
ставлял 30–40% в год.

Сами компании согласны с пози-
тивными прогнозами, хотя и не от-
рицают, что возможные новые огра-
ничения сократят объем профинан-
сированных поставок. Четвертый 
квартал традиционно хороший для 
факторинга, но ускорения в сравне-
нии с четвертым кварталом 2019 года 
ждать не стоит (тогда квартальный 
прирост составил 38%), уверен госпо-
дин Доронкин. По его словам, «в эко-
номике уже наблюдается исчерпа-
ние восстановительного роста ию-
ля—сентября». Управляющий дирек-
тор по факторингу Альфа-банка Па-
вел Шишов уверен, что возможные 
новые ограничения из-за вируса и 
снижение реальных товарных пото-
ков, с одной стороны, напрямую вли-
яют на снижение объема профинан-
сированных поставок, с другой — со-
здают дополнительный спрос из-за 
увеличения сроков оборачиваемо-
сти и открытия новых рынков для 
факторинга. В Альфа-банке ожидают 
роста портфеля по итогам года на 
35%. По оценке управляющего дирек-
тора «Промсвязьбанк-факторинга» 
Иннокентия Воловика, рынок по 
итогам года вырастет на 15–20%.

Полина Трифонова

У факторинга кончается экономика
Рынок показал исчерпывающий рост

Российский фондовый рынок 
оказался аутсайдером среди рын-
ков развивающихся стран нака-
нуне президентских выборов 
в США. Иностранные инвесторы 
активно сокращали вложения 
в российские фонды — слишком 
велик негатив, который ожида-
ют от демократов в отношении 
России. Впрочем, волеизъявле-
ние американских граждан при-
несло немного позитива — сохра-
нение республиканского боль-
шинства в Сенате может смяг-
чить санкционные факторы. 
Кроме того, российские компа-
нии продолжают платить высо-
кие дивиденды, что может спо-
собствовать возвращению части 
зарубежных инвесторов.

Предшествующая президентским 
выборам в США неделя вновь нега-
тивно отразилась на поведении на 
российском фондовом рынке ино-
странных инвесторов. По данным 
BCS Global Markets (учитывающих 
данные EPFR), объем средств, выве-
денных из фондов, ориентирован-
ных на российский рынок акций, за 
неделю, закончившуюся 4 ноября, со-
ставил $40 млн. Это худший результат 
за последний месяц. Ситуацию нем-
ного смягчили притоки в глобальные 
фонды акций, из которых на россий-
ский рынок пришлось $20 млн, тем 
не менее общий результат оказался 
отрицательным. Одновременно со-
кращался и приток в фонды облига-
ций, который достиг $15 млн — тоже 
минимального значения за месяц.

Вместе с тем сократились и прито-
ки в фонды emerging markets (EM). 
По данным EPFR, за неделю они со-
ставили всего $405 млн, тогда как в 
предыдущие пару недель превыша-
ли $2,5 млрд. Впрочем, позитивные 
настроения предшествующего пери-
ода были связаны с Китаем, в фонды 
которого иностранные инвесторы 
вкладывали большую часть этих 
средств. На минувшей неделе при-
ток в них сократился до $155 млн.

Отток из российских фондов мо-
жет быть частичным сокращением 

рисков нерезидентами в связи с ожи-
даемой победой демократов. Как от-
мечает портфельный управляющий 
«Альфа-Капитала» Марк Доникян, до 
начала выборов, согласно предвари-
тельным опросам электората, «демо-
краты должны были „захватить“ 
большинство голосов в Сенате, что 
могло существенно облегчить при-
нятие потенциальных санкций про-
тив России». Кроме того, по словам 
руководителя аналитического отде-
ла департамента персонального бан-
ковского обслуживания банка «Зе-
нит» Георгия Окромчедлишвили, ин-
терес к фондовому рынку у россий-
ских частных инвесторов снизился 
на фоне того, что динамика отечест-
венных акций была в последнее вре-
мя не слишком интересной (см. „Ъ“ 
от 6 ноября). Как отмечает управляю-
щий активами УК «Регион Эссет Ме-
неджмент» Алексей Скабалланович, 
«хотя объем продаж и не был боль-
шим, но на „тонком“ рынке эти про-
дажи оказали существенное влия-
ние на цены». Помимо опасений ин-
весторов в связи с неопределенно-
стью результатов выборов в США, су-
щественное влияние на финансо-
вый рынок также оказал новый лок-
даун в Европе. Два этих фактора об-
условили падение основных россий-
ских «голубых фишек» на 7%, а неко-
торых бумаг — до 10%.

Сохранение интереса к фондам 
GEM также во многом обусловлено 
ожиданиями победы демократов и 
связанными с этим ожиданиями 
больших фискальных стимулов че-
рез инвестиции в инфраструктуру и 
чистую энергетику, а также рост на-

логов для американских корпора-
ций. По словам Марка Доникяна, фи-
скальные стимулы в базовом сцена-
рии являются существенным нега-
тивом для доллара, который «имеет 
обратную корреляцию с динамикой 
развивающихся рынков». Кроме то-
го, «рост корпоративных налогов в 
США снижает привлекательность 
американских компаний», которые 
«потенциально могут увеличить экс-
позицию в портфелях на развиваю-
щихся рынках». Он отмечает также, 
что президентство Джо Байдена 
«снижает риски продолжения гло-
бальных торговых войн, которые в 
том числе затронули и развивающи-
еся рынки».

Вместе с тем эксперты испытыва-
ют сдержанный оптимизм в отноше-
нии нерезидентов к российскому 
рынку. Как считает стратег BCS 
Global Markets Вячеслав Смольяни-
нов, инвесторы сохранят позитив-
ный настрой в отношении активов 
EM, если победу в выборах одержит 
Джо Байден, однако «Россия, скорее 
всего, останется в стороне». Впрочем, 
как отмечает Марк Доникян, рост ве-
роятности победы республиканско-
го большинства в Сенате США с точ-
ки зрения «санкционного вопроса» 
«более позитивный сценарий для 
российских инвесторов». Кроме то-
го, интерес к российскому рынку у 
зарубежных инвесторов возникает 
во время глобального экономиче-
ского роста «как ставка на циклич-
ные компании с высокими диви-
дендными выплатами, которые пре-
обладают на нашем рынке».

Дмитрий Михайлович

Предвыборный отток
Нерезиденты низко оценили шансы российского рынка

Хищение денег набирает обороты 
и в связи с появившейся возможно-
стью прямой оплаты заказа и перево-
да денег через интернет-площадки: 
мошенники связываются с жертвами 
в обход официального ресурса и 
предлагают завершить покупку пу-
тем перевода денег по фишинговой 
ссылке, отмечает руководитель блока 
DLP Infosecurity a Softline Company 
Анна Попова. Возможны и другие 
схемы, указывает она. Например, 
продавец ссылается на технический 
сбой и присылает ссылку на оплату 
от «службы технической поддержки», 
при переходе по которой покупатель 
попадает на вредоносный ресурс. 
Аналогичным образом мошенники 
могут перенаправить покупателя на 
поддельный сайт курьерской службы 
или проинформировать о том, что с 
товаром случилась форс-мажорная 
ситуация, поэтому для компенсации 
необходимо организовать возврат де-
нежных средств, рассказывает она.

Онлайн-индустрия при этом га-
рантирует мошенникам высокий 
уровень безопасности: не получи-
лось в конкретном случае — пробу-
ешь еще раз, отмечает руководитель 
аналитического центра Zecurion 
Владимир Ульянов.

Сервисы объявлений пытаются 
затруднить работу мошенникам. 
Например, стандартный набор за-
щиты пользователей включает в се-
бя системное предупреждение, 
когда другой пользователь предла-
гает перевести беседу вне сервиса, 
сообщили в «Юле». Помимо этого, 
нейросеть анализирует поведение 
пользователей, выделяя подозри-
тельные паттерны, по результатам 
чего пользователю может быть за-
блокирован доступ к чужим теле-

фонным номерам. Кроме того, не-
давно была запущена возможность 
верификации профиля на сервисе с 
помощью учетной записи VK Con-
nect, добавили в «Юле». В Avito на за-
прос не ответили.

Как сообщал „Ъ“ 2 июня, Мин-
цифры также обсуждает подключе-
ние сервисов объявлений к иденти-
фикации через Единую систему 
идентификации и аутентификации, 
используемую на госуслугах.

Юлия Степанова

Мошенники набрали  
по объявлениям

Октябрь

Ноябрь

Декабрь

Январь

Февраль 

Март

Апрель

Май

Июнь

Июль

Август

Сентябрь

Октябрь

20
19

20
20

0,3 500

800

800

1000

1200

2500

5000

6000

9900

20000

20000

19000

24000

1,0 

3,0

10,0

18,0

25,0

50,0

44,0

65,0

112,0

105,0

100,0

122,0

Сумма (млн руб.)

Количество трансакций (ед.)

РАСПРЕДЕЛЕНИЕ МОШЕННИЧЕСКИХ ТРАНСАКЦИЙ ПО МЕСЯЦАМ
ИСТОЧНИК: DLBI.

с1

БАЛАНС ИНВЕСТФОНДОВ, ОРИЕНТИРОВАННЫХ НА РОССИЮ В 2020 ГОДУ ($ МЛН) 

201

102 71 56 32

–79 –70 –65 –85
–20

–146
–90

–239–183–250

–125

0

125

250   ИСТОЧНИК: EPFR.

I II III IV IX X XIV VI VII VIII



деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

По данным „Ъ“, «Интер РАО» 
предлагает создать новый пла-
теж для оптового энергорын-
ка, чтобы модернизировать Че-
репетскую ГРЭС. Угольная стан-
ция построена в 2015 году по 
программе ДПМ, но, по оцен-
ке компании, уже через четы-
ре года окажется на грани за-
крытия из-за убытков. «Интер 
РАО» хочет к 2026 году постро-
ить энергоблоки до 600 МВт на 
базе локализованных газовых 
турбин, предварительно оцени-
вая затраты в 40 млрд руб. Про-
ект был одобрен Владимиром 
 Путиным, но не нашел поддер-
жки в Минэнерго.

«Интер РАО» ищет новые варианты, 
чтобы окупить модернизацию уголь-
ной Черепетской ГРЭС в Тульской об-
ласти. В качестве одного из них ком-
пания предлагает ввести новую 
надбавку к цене мощности для пер-
вой ценовой зоны (европейская часть 
РФ и Урал) по примеру поддержки ге-
нерации в Калининградской области. 
Об этом представитель «Интер РАО» со-
общил в пятницу 6 ноября на совеща-
нии в «Совете рынка» (регулятор энер-
горынков), рассказывают источники 
„Ъ“, знакомые с ходом заседания.

«Интер РАО» планирует к 2026 
году перевести ГРЭС с угля на газ, по-
строив парогазовые установки на 
базе локализованных газовых тур-
бин производства СП «Интер РАО» 
и GE. Мощность энергоблоков соста-
вит до 600 МВт. Компания также по-
строит газораспределительную стан-
цию мощностью 150 тыс. кубометров 
в час и газопровод протяженностью 
53,5 км. Предварительно проект оце-
нивается в 40 млрд руб., одноставоч-
ный тариф — около 3,6 тыс. руб. за 
1 МВт•ч, говорит собеседник „Ъ“. 
Компания рассчитывала включить 
проект в программу модернизации 
старых ТЭС через квоту правительст-
венной комиссии, но не смогла, по-
скольку отборы вне общего конкурса 
больше не проводятся.

По данным „Ъ“, среди регулято-
ров энергорынка нет единого мне-
ния по поводу механизма поддержки 
проекта. В частности, проект не под-
держивает Минэнерго, говорят два 
источника „Ъ“. «Совет рынка» соберет 
позиции регуляторов и участников 
рынка и направит их в Минэнерго 
для подготовки доклада. В Минэнер-
го, Минэкономики, ФАС и «Совете 
рынка» комментариев не дали. В «Ин-
тер РАО» лишь сообщили „Ъ“, что 
«угольные блоки построены в рамках 
ДПМ, вопрос об их выводе не стоит».

В «Системном операторе» (СО, ди-
спетчер энергосистемы) рассказали 
„Ъ“, что не видят дефицита в Тульской 
энергосистеме до 2026 года. Ситуация 
после 2026 года будет понятна при 
разработке схемы и программы раз-
вития ЕЭС России на 2021–2027 год, 
но пока СО «не ожидает существенно-
го скачка потребления в Туле».

«Интер РАО» запустила Черепет-
скую ГРЭС на 450 МВт в 2015 году, 
станцию построили по программе до-
говоров на поставку мощности (ДПМ, 
гарантирует возврат инвестиций за 
счет повышенного платежа энерго-
рынка). По мнению компании, уже 
в 2025 году угольные энергоблоки мо-
гут стать нерентабельными из-за пре-
кращения платежей по ДПМ. Об этом 
глава «Интер РАО» Борис Ковальчук 
и губернатор Тульской области Алек-
сей Дюмин в начале года писали пре-
зиденту Владимиру Путину (см. „Ъ“ 
от 23 июня). В письме (есть у „Ъ“) со-
общалось, что сейчас цена мощности 

ГРЭС — 2 млн руб. за 1 МВт, но через 
четыре года сократится до 200 тыс. 
руб. Станцию придется закрывать, 
а взамен строить другие источники 
теплоснабжения моногорода Суворо-
ва (население 17 тыс. человек) и сокра-
щать более 800 сотрудников станции 
и местного рыбхоза. Возникнет угро-
за надежности энергоснабжения из-за 
сокращения резерва в ЦФО и возле 
московской агломерации. После за-
крытия станции может замерзнуть 
водохранилище, погибнет «целая ло-
кальная экосистема, включая осетро-
вых рыб», отмечалось в письме. Вла-
димир Путин в январе поддержал 
предложение о модернизации ГРЭС 
и направил вопрос на рассмотрение 
в правительство.

Промышленность критикует 
предложения «Интер РАО». «Учиты-
вая, что никакой необходимости 
в новом энергоблоке нет, проект ско-
рее является финансовой схемой, 
призванной улучшить экономику 
конкретной станции и энергокомпа-
нии в целом за счет дополнительных 
платежей потребителей»,— заяви-
ли „Ъ“ в «Сообществе потребителей 
энергии».

Причина убытков угольной ге-
нерации в европейской части РФ — 
высокие расходы на доставку угля, 
говорит Владимир Скляр из «ВТБ Ка-
питала». По его прогнозам, в ближай-
шее десятилетие около половины 
угольных ТЭС в этом регионе могут 
закрыться. Вместе с тем проект Чере-
петской ГРЭС позволит «Интер РАО» 
обеспечить заказ газовых турбин для 
СП с GE, частично заместить потери 
11 млрд руб. EBITDA от завершения 
платежей ДПМ (это 8% от общей EBIT-
DA группы) денежным потоком око-
ло 2,7 млрд руб. в год, а также снизить 
углеродный след. Кроме того, «Ин-
тер РАО» сможет увеличить отборы 
газа по контракту с «Роснефтью» на 
0,5 млрд кубометров в год, или 1,5% от 
своего потребления.

Полина Смертина,  
Татьяна Дятел

Черепетской ГРЭС добавят газа
«Интер РАО» хочет модернизировать станцию  
за счет новых доплат бизнеса

Цены на практически все виды 
минудобрений ускорят рост 
в ноябре на фоне роста спроса 
и хорошей конъюнктуры сель-
скохозяйственных рынков. Так, 
дефицит фосфорных удобрений 
на внутреннем рынке США по-
сле ухода с него России и Марок-
ко смог компенсировать сни-
жение потребления в Индии 
и Бразилии. В 2021 году экспер-
ты ожидают, что восстановле-
ние стоимости основных мину-
добрений продолжится, но пре-
дупреждают, что темпы роста бу-
дут зависеть от погоды и эконо-
мического состояния крупней-
ших рынков сбыта.

Экспортные цены на фосфорные 
и азотные минеральные удобрения, 
которые постепенно восстанавлива-
лись в течение 2020 года после паде-
ния в 2018–2019 годах, в ноябре уве-
личатся на 10–20% в зависимости от 
вида. Этому способствует снижение 
поставок со стороны крупных произ-
водителей — США и Китая — и рост 
потребления в Европе и на других 
рынках. Так, по данным Fertecon 
и Argus, отмечается рост сезонно-
го спроса на моноаммоний фосфат 
(MAP) в Австралии, который тради-
ционно длится с октября по апрель. 
При этом традиционными постав-
щиками в Австралию являются Ки-
тай и США, но, учитывая ограничен-
ные предложения MAP с их стороны, 
можно ожидать роста импорта из аль-
тернативных источников (Марокко, 
Саудовская Аравия).

Также изменяется баланс поста-
вок на североамериканский рынок, 
который по требованию местной Mo-
saic закрыли для российских и марок-
канских поставщиков. Повышение 

спроса на нем в сочетании с закуп-
ками в Европе и Африке частично 
компенсируют падающий интерес 
в Индии и Бразилии, где наступило 
межсезонье. При этом сама Mosaic на-
мерена повышать цены примерно на 
$10 на тонну как на экспортных рын-
ках, так и внутри страны в декабре. 
В частности, сейчас DAP/MAP из Там-
пы стоит до $360–363 за тонну в порту 
и около $380 за тонну на внутреннем 
рынке. Новые уровни будут эквива-
лентны европейским — $380–400 за 
тонну FOB Балтика.

На еще одном крупном рынке — 
в Бразилии — цены на стандартный 
MAP сохраняются в пределах $367–
370 за тонну на условиях CFR исходя 
из последних продаж товара из Рос-
сии и Марокко с поставками в декаб-
ре. И, отмечают эксперты, позитив-
ные факторы на этом рынке будут 
способствовать сохранению спроса 
на фосфорные удобрения.

По мнению Андрея Лобазова из 
Атона, в этом году на рынке фосфор-
ных удобрений наблюдалось сниже-
ние предложения со стороны Китая, 
а также рост спроса со стороны Ин-
дии и Бразилии. В следующем году 
рынки будут более сбалансированы, 
хотя многое будет зависеть как от по-
годных условий, так и от состояния 
глобальной экономики после коро-
навируса, а также от шагов нового 
президента США по защите внутрен-
него рынка.

Цены на карбамид, напротив, 
корректируются. В Бразилии в кон-
це октября они снизились на $7–19, 
до $258–263 за тонну на условиях 
CFR по результатам продаж това-
ра, уже прибывшего в порты стра-
ны. При этом импортеры из Евро-
пы, учитывая негативную динамику 

рынка, не торопятся предлагать но-
вые партии. Стоимость карбамида 
в портах Балтики остается в преде-
лах $230–240 за тонну. В то же время 
эксперты не ожидают существенно-
го снижения цен на карбамид с уче-
том высоких цен на сельскохозяй-
ственную продукцию на ключевых 
западных рынках — в Европе, Цент-
ральной Америке и США.

Экспортные ценовые индексы на 
другое азотное удобрение — аммиач-
ную селитру из России — сохраняют-
ся в пределах $165–170 за тонну, но ак-
тивность остается низкой, что может 
вслед за рынком карбамида вызвать 
ценовую коррекцию. В то же время, 
отмечают аналитики, большинство 
российских производителей не ис-
пытывают особых проблем со сбытом 
своей продукции, перенаправляя ее 
на внутренний рынок, что будет сдер-
живать негативный тренд.

Стоимость аммиака на ноябрь-де-
кабрь пока только формируется, но 
уже очевидно, что цены в Азии будет 
поддерживать рост проса со стороны 
Китая. В Европе основным фактором 
станет повышение цен на газ, что мо-
жет привести к сокращению внутрен-
него производства и росту импортно-
го спроса, отмечают эксперты.

Спрос на калий, в свою очередь, 
растет, котировки достигли уров-
ня $235–240 за тонну. В США этому 
способствует низкий уровень запа-
сов и благоприятная конъюнктура 
сельскохозяйственных рынков, 
а в Юго-Восточной Азии — продолже-
ние тендерной кампании. При этом 
попытки повысить котировки сдер-
живаются достаточно высоким уров-
нем конкуренции между поставщи-
ками, отмечают аналитики Fertecon.

Ольга Мордюшенко

Удобрения пошли в рост
Цены на основных рынках увеличиваются к концу года

Провозить санкционную про-
дукцию через Россию без офор-
мления таможенного транзи-
та нельзя, даже если товары пе-
ремещаются внутри террито-
рии Евразийского экономиче-
ского союза (ЕАЭС). К такому вы-
воду пришел Верховный суд РФ 
(ВС). Нижестоящие суды ранее 
сочли, что для провоза достаточ-
но сопроводительных докумен-
тов, поскольку санкции РФ вво-
дились не против дружествен-
ных государств. Однако, по мне-
нию ВС, важно лишь то, что то-
вар входит в перечень запрещен-
ной продукции, а без таможен-
ного оформления нельзя отсле-
дить, что его вывезут из РФ.

ВС вынес решение по делу, касаю-
щемуся транзита санкционной про-
дукции через Россию. В декабре 2018 
года Челябинская таможня задержа-
ла транспортное средство с 20 тонна-
ми литовского сыра. Как следовало из 
сопроводительных документов, ка-
захстанское ТОО «Молоко-М» должно 
было поставить сыр белорусскому за-
казчику, однако под процедуру тран-
зита товар не помещался. Таможня ре-
шила изъять и уничтожить товар как 
запрещенный в РФ. Компания оспо-
рила действия таможни в суде и вы-
играла в трех инстанциях.

По мнению судов, у таможни не 
было оснований сомневаться в том, 
что спорный товар ввозился в Рос-
сию с целью доставки его в Белорус-
сию, кроме того, на продукцию были 
представлены ветеринарные и дру-
гие необходимые документы. Так-
же суды пришли к выводу, что рос-
сийские санкции «не могут вводить 
ограничения на внешнеэкономиче-
скую деятельность для третьих лиц, 
которые не относятся к государствам, 
против которых направлены санк-
ции РФ», в данном случае товар пере-
мещался внутри ЕАЭС компанией из 
страны союза.

Таможня не согласилась с таким 
решением и добилась передачи дела 
в экономколлегию ВС. В жалобе ве-
домство настаивало, что литовский 
сыр входит в перечень запрещенной 
к ввозу в РФ продукции и подлежит 

уничтожению. Запрет на ввоз не рас-
пространяется лишь на товары, по-
мещенные под таможенный тран-
зит, но «Молоко-М» этого не сделало. 
Иное толкование закона, по мнению 
таможни, «легализует схему», по ко-
торой можно беспрепятственно вво-
зить «санкционку» в Россию.

В итоге ВС отклонил иск «Моло-
ко-М», признав законными действия 
таможни. Коллегия подчеркнула, 
что ввозимый сыр был произведен 
в Литве, «первой применившей эко-
номические санкции в отношении 
российских лиц», а о введении ответ-
ных мер Россия уведомляла Белорус-
сию и Казахстан. Только помещение 
товара под процедуру таможенно-
го транзита позволяет отследить его 
перемещение через систему ГЛО-
НАСС и убедиться, что «запрещенка» 
не останется в РФ. В связи с этим ист-
цу следовало оформить таможенный 
транзит на санкционный сыр еще 
при ввозе его в Казахстан, а не ста-
вить его под режим «внутреннего по-
требления» и затем перевозить в Бе-
лоруссию, решил ВС.

Юристы отмечают, что споры с та-
можней о ввозе санкционной продук-

ции возникают регулярно. Чуть про-
ще стало после того, как с июля 2019 
года указом президента был разре-
шен транзит «запрещенки» при усло-
вии «обеспечения ее прослеживаемо-
сти», однако и здесь многое остается 
на усмотрение таможенных органов, 
рассказывает советник «Нортия ГКС» 
Анастасия Чурсина.

«Фактически ВС признал право-
мерность ограничений на свободу 
перемещения товаров по террито-
рии ЕАЭС, гарантированную ст. 25 
договора о союзе»,— указывает го-
спожа Чурсина. Партнер Law & Com-
merce Offer Антон Алексеев называет 
позицию ВС справедливой, считая, 
что со стороны импортера была по-
пытка обхода российского закона 
и злоупотребление правом. «Реше-
ние ВС направлено на борьбу с так 
называемым лжетранзитом, в тех же 
целях с января этого года у нас ввели 
электронные пломбы для транзита 
„санкционки“ автотранспортом»,— 
поясняет юрист.

Основатель консалтинговой груп-
пы vvCube Вадим Ткаченко подчер-
кивает, что ВС ставит во главу угла 
происхождение товара. Он согласен 
с позицией ВС, так как «из содержа-
ния российских санкционных норм 
однозначно ясен алгоритм поведе-
ния», а Россия еще в 2014 году уведом-
ляла своих партнеров по ЕАЭС о вве-
дении таких мер. Более того, по его 
словам, проверяющие органы следят 
за историей товара и в данном случае 
выглядело странным, что сыр, произ-
веденный недалеко от Белоруссии, 
едет туда из Казахстана, поэтому «пе-
ревозчик должен был ожидать небла-
гоприятных последствий всего этого 
мероприятия».

Господин Алексеев уверен, что 
ФТС будет активно использовать 
выводы ВС по делу «Молоко-М», од-
нако считает преждевременным 
прогнозировать, что это приведет 
к резкому снижению ввоза в Россию 
«санкционки». Анастасия Чурсина 
говорит: «Большинство схем давно 
ушли в тень, где правовые механиз-
мы вообще не применяются».

Анна Занина,  
Екатерина Волкова

Литовский сыр сочли несоюзным
Странам ЕАЭС придется оформлять транзит  
на санкционную продукцию

Проблема затонувших бесхозных судов не решается 
несколько десятилетий, хотя некоторые такие суда меша-
ют судоходству и загрязняют водоемы топливом (см. „Ъ“ 
от 15 августа 2018 года). В последний раз тема поднима-
лась в августе премьером Михаилом Мишустиным во вре-
мя поездки на Дальний Восток. В конце августа Минтранс 
опубликовал законопроект по присоединению РФ к Най-
робийской конвенции, предусматривающей универсаль-
ный механизм страхования ответственности за удаление 
затонувших судов.

Наиболее тяжелая ситуация с затонувшим флотом — на 
Дальнем Востоке. По данным Минприроды, там затоплено 
более 545 судов. На внутренних водных путях Росморреч-
флот насчитывал более 1,5 тыс. затонувших судов. В поясни-
тельной записке к законопроектам Минтранс отмечает, что 
бесхозные суда обычно не представляют ценности, так как 

стоимость металлолома не компенсирует затраты на подъ-
ем. Каждый судоподъем является уникальной технологи-
ческой операцией, в связи с чем установить единые требо-
вания к его порядку невозможно, говорится в документе.

Всероссийская ассоциация рыбопромышленников 
опасается, что теперь компаниям придется дополнитель-
но доказывать в каждом случае потери судна, что оно не 
было затоплено преднамеренно — в целях утилизации. 
Источники „Ъ“ в судоходной отрасли считают, что измене-
ния законодательства могут решить проблему с затопле-
нием судов в будущем, но не ликвидировать бесхозные 
кладбища флота.

Надежда Малышева из «Портньюс» считает, что реше-
ние о подъеме бесхозного флота должно в каждом случае 
приниматься индивидуально. Стоимость таких операций 
очень высока и не все местные бюджеты будут готовы их 
выполнять, полагает эксперт.

Анастасия Веденеева

Дело рук самих утопляющих

Белоруссия в короткий срок 
стала крупнейшей 
перевалочной базой 

санкционной продукции, 
заняв более 15%  

импортного рынка России, 
тогда как в 2012 году  
доля такой продукции  

из Белоруссии  
не превышала 1%

— Александр Ткачев,
на тот момент глава Минсельхоза РФ,  

31 марта 2017 года

Ц И Т А Т А

Его поздравляет руководитель Федеральной службы по 
надзору в сфере защиты прав потребителей и благополу-
чия человека — главный государственный санитарный 
врач РФ Анна Попова: 
— Уважаемый Геннадий Николаевич! Сердечно поздрав-
ляю Вас с Днем Вашего рождения. В этот день особенно 
хочется отметить, как в непростое время, когда весь мир 
борется с грозным врагом — новой коронавирусной ин-

фекцией, проявились Ваше благородство и высокая соци-
альная ответственность. Ваша проактивная позиция, опе-
ративность, забота о людях вызывают чувство глубокого 
уважения. Обеспечение должной медицинской помощи 
сохраняет здоровье и спасает жизни людей, являет яркий 
пример социально ответственного бизнеса. Желаю Вам 
крепкого здоровья и успехов во всех благих начинаниях!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 68 лет  
владельцу инвестиционной группы Volga Group
Геннадию Тимченко

ДНИ РОЖДЕНИЯ

40 миллиардов 
рублей
может стоить  
модернизация 
Черепетской ГРЭС  
с переводом ее на газ
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Федеральные торговые сети и их по-
ставщики пожаловались бизнес-ом-
будсмену Борису Титову на действия 
территориальных органов проку-
ратуры. Те резко увеличили количе-
ство запросов по ценообразованию 
на товары первой необходимости. 
Поводом становятся фиксация ро-
ста цен Росстатом и жалобы населе-
ния. Производители уверяют, что не 
заинтересованы в повышении цен, 
и предлагают торговым сетям огра-
ничить свои наценки.

Торговые сети пожаловались на резкий 
рост запросов со стороны территориаль-
ных органов прокуратуры. Об этом гово-
рится в письме бизнес-омбудсмена Бориса 
Титова генпрокурору РФ Игорю Краснову. 
Прокуроры запрашивают информацию 
в рамках проверки ценообразования на то-
вары первой необходимости. В частности, 
речь идет о контроле цен на гречку, пшено, 
мясо, яйца, сахар. Информацию запроси-
ли территориальные органы прокуратуры 
в Тверской, Ростовской, Кировской облас-
тях и других регионах. В Генпрокуратуре 
не ответили на запрос „Ъ“.

При этом у всех запросов сжатый срок 
для ответа, говорится в письме. Так как вся 
информация находится в системе цент-
рального офиса, выгрузка и передача дан-
ных приводят к дублированию и требуют 
значительных технологических и вре-
менных ресурсов. Информацию подтвер-
дил представитель одной из федеральных 
сетей. Он рассказал, что шквал запросов 
был в сентябре со сроком ответа «завтра 
до 15:00» и подобными. Чаще всего они 
связаны с фиксацией роста цен со сторо-
ны Росстата или жалобами от населения, 
рассказал собеседник „Ъ“.

Как объясняет советник бизнес-омбуд-
смена Антон Свириденко, если отмечает-
ся резкий рост цен на ключевые продук-

ты, правительство может установить на 
три месяца минимальный порог цен. Но 
такой меры не было принято, поэтому, по 
его мнению, все проверки могут идти толь-
ко в рамках антимонопольного законода-
тельства. Регулирование розничных цен на 
продовольственные товары методом уста-
новления предельных цен должно быть 
обусловлено их стремительным ростом, 
добавляет партнер юрфирмы «Рустам Кур-
маев и партнеры» Дмитрий Горбунов. Ог-
раничения не могут длиться более 90 дней 
и вводятся только при условии, что в тече-
ние месяца рост розничных цен на продук-
ты составит 30% и более.

Начальник управления по борьбе с кар-
телями ФАС Андрей Тенишев рассказал „Ъ“, 
что весной служба вела тотальный монито-
ринг цен на социально значимые продук-
ты, но сейчас от этой практики отказалась. 
Сейчас ФАС контролирует ценовую ситуа-
цию в целом: по данным Росстата, жалобам 
потребителей на основании анализа ин-
формации СМИ и иных открытых источни-

ков, по материалам правоохранительных 
органов и собственной информации о воз-
можных ценовых сговорах. При этом ФАС 
снизила количество запросов по формиро-
ванию цен, заверил господин Тенишев.

Чтобы решить проблему, Борис Титов 
попросил Игоря Краснова рассмотреть воз-
можность установления централизованно-
го порядка предоставления информации 
в едином формате в разбивке по интересу-
ющим Генпрокуратуру регионам. По его 
словам, такой порядок показал свою эф-
фективность в период ажиотажного спро-
са в марте—апреле 2020 года, когда феде-
ральные торговые сети централизованно 
предоставляли информацию об актуаль-
ных ценах на социально значимые товары 
в Минпромторг РФ для последующей пере-
дачи в госорганы власти всех уровней.

Предложение омбудсмена поддержива-
ет зампред правления Руспродсоюза Дмит-
рий Леонов. По его словам, сейчас многие 
пищевые предприятия работают в усилен-
ном режиме, и времени на заполнение 
большого количества документов и подго-
товку ответов проверяющим органам у по-
ставщиков нет. Источник „Ъ“ среди произ-
водителей товаров первой необходимости 
добавляет, что поставщики сейчас не заин-
тересованы в необоснованном повыше-
нии цены, ведь это чревато потерей това-
рооборота. Он уверяет, что производители 
даже сдерживают рост за счет собственной 
рентабельности, тогда как наценки сетей 
не меняются. Собеседник „Ъ“ предполага-
ет, что для сдерживания цен на полках тор-
говым сетям необходимо снижать свои на-
ценки. «Сейчас это единственный способ 
контролировать цены без вмешательст-
ва государства»,— уверен собеседник „Ъ“. 
В X5 Retail Group, «Магните», «Дикси», «Лен-
те», «Ашане», «О’кей» и Metro Cash & Carry 
не ответили на запросы „Ъ“.

Алексей Полухин

Прокуроры первой необходимости
Ритейлеры просят сократить проверки цен на продукты

Кризис на рынке торговой недвижимо-
сти, вызванный пандемией COVID-19 
и  сопутствующими ограничениями, вы-
нуждает девелоперов отказываться от но-
вых проектов. Так, Gremm Group переду-
мала строить торговый центр площадью 
почти 30 тыс. кв. м на Каширском шос-
се в Москве, продав площадку. Теперь ген-
подрядная компания ГВСУ «Центр» может 
построить там 50–60 тыс. кв. м жилья.

Gremm Group Михаила Горяинова продала 
участок площадь 2 га в Москве на Каширском 
шоссе, 3, рассказал источник „Ъ“ на рынке не-
движимости. Это территория бывшего ремонт-
но-механического завода, где располагаются зда-
ния общей площадью 12,5 тыс. кв. м, помещения 
в которых частично заняты арендаторами, в том 
числе производственными цехами и торговлей. 
О сделке знают в CBRE. По данным собеседника 
„Ъ“ на рынке недвижимости, Gremm Group вы-
ручила от продажи объекта 670 млн руб. В компа-
нии отказались от комментариев.

Gremm Group владеет и управляет несколь-
кими гастропространствами в Москве, среди ко-
торых Усачевский и Москворецкий рынки. На 
площадке на Каширском шоссе планировалось 
строительство торгцентра общей площадью 
25,9 тыс. кв. м, следует из градостроительного 
плана участка (ГПЗУ). По словам источника „Ъ“ на 
рынке, Gremm Group отказалась от проекта ввиду 
его нецелесообразности. Помимо общего кризи-
са на рынке торговой недвижимости, вызванно-
го пандемией COVID-19 и введенными ограниче-
ниями, на решение могло повлиять окружение 
будущего объекта. Директор по продажам офи-
сов Knight Frank Ирина Артемова указывает, что 
торгцентру Gremm Group пришлось бы работать 
в условиях высокой конкуренции с находящими-
ся неподалеку ТРК «Гудзон» и ТЦ «Варшавский».

По словам источника „Ъ“ на рынке, теперь 
застраивать участок на Каширском шоссе будет 
ГВСУ «Центр». Это старейшая генподрядная ком-
пания, принадлежавшая первоначально Мино-
бороны. По данным «СПАРК-Интерфакс», 97% 

акций ГВСУ принадлежит ЗАО «Профинанс». 
В совет директоров компании входит совладе-
лец СМП-банка Борис Ротенберг. В портфеле де-
велопера жилые комплексы в Москве и Подмо-
сковье, среднегодовой объем строительства, по 
собственным данным, составляет 500 тыс. кв. м. 
У гендиректора ГВСУ Николая Козерука также 
есть совместные девелоперские проекты с MR 
Group. В ГВСУ «Центр» от комментариев также 
отказались.

Строительство на площадке жилого комплек-
са Ирина Артемова называет наиболее удачным 
вариантом для редевелопмента объекта. По ее 
подсчетам, на участке можно возвести около 
50–60 тыс. кв. м жилья. Аналитик сектора жи-
лой недвижимости Accent Capital Игорь Тала-
лов оценивает инвестиции в проект на уровне 
5,5–6 млрд руб., а стоимость реализации — от 
230 тыс. руб. на 1 кв. м. Таким образом, выручить 
от продажи жилья можно будет 11,5 млрд руб.

Площадку на Каширском шоссе рассматри-
вали многие девелоперы, рассказывает источ-
ник „Ъ“ на рынке. По его словам, застройщиков 
могли отпугивать сложности с получением раз-
решительной документации на строительство 
жилой недвижимости. В Москомстройинвес-
те утверждают, что после утвержденного в 2017 
году ГПЗУ данный участок на заседаниях ГЗК не 
рассматривался, в том числе и в части измене-
ния разрешенного использования.

Эту локацию консультанты в целом счита-
ют неоднозначной. Помимо близости к центру 
и удобства выезда на Каширское и Варшавское 
шоссе Игорь Талалов называет минусы — со-
седство со строительным рынком «Каширский 
двор». Госпожа Артемова указывает и на бли-
зость площадки к трамвайным путям, что мо-
жет стать ограничением при строительстве жи-
лой недвижимости. Член совета директоров JLL 
Микаэл Казарян считает, что участок лучше под-
ходит для размещения складских объектов вну-
тригородской логистики либо многофункцио-
нального комплекса с офисными площадями.

Дарья Андрианова

Магазины уступили квартирам
Девелоперы отказываются от строительства торгцентров 
в пользу жилья

Производители,  
давая больше преимуществ 
двум-трем крупным сетям, 
вскармливают медвежат, 

которые их потом и сожрут
— Олег Высоцкий,

CEO сети «Верный», о росте цен на продукты 
в интервью „Ъ“ в ноябре 2020 года

Ц И Т А Т А

Ассоциация предприятий ком-
пьютерных и информацион-
ных технологий (АПКИТ) попро-
сила вице-премьера Дмитрия 
Чернышенко перенести на нео-
пределенный срок вступление 
в силу закона об обязательной 
предустановке отечественного 
софта на смартфоны, компью-
теры и Smart TV. До вступления 
закона в силу осталось меньше 
двух месяцев, но чиновники до 
сих пор не объяснили, какое ПО 
и в каком порядке устанавли-
вать на устройства, поясняют 
участники рынка. Соответству-
ющее постановление пока толь-
ко прорабатывается в прави-
тельстве.

АПКИТ (объединяет IT-компании, 
производителей и дистрибуторов 
электроники, включая «Яндекс», Ap-
ple, Huawei, «Марвел-дистрибуцию» 
и др.) 5 ноября направила вице-пре-
мьеру Дмитрию Чернышенко письмо 
(копия есть у „Ъ“) с просьбой отложить 
на неопределенный срок вступление 
в силу закона о предустановке россий-
ского ПО на смартфоны, компьюте-
ры и Smart TV, а также создать рабо-
чую группу для обсуждения ситуации. 

В аппарате господина Чернышенко 
отказались от комментариев.

Закон о предустановке отечест-
венного ПО вступает в силу с 1 ян-
варя 2021 года и обязывает устанав-
ливать на смартфоны, компьютеры 
и телевизоры Smart TV при их про-
даже отечественные программы. За 
нарушения предлагается штрафо-
вать должностных лиц на сумму до 
50 тыс. руб., а юридических — до 
200 тыс. руб. Закон должен был всту-
пить в силу в июле 2020 года, но 31 
марта Госдума отсрочила вступление 
до 1 января.

АПКИТ напоминает, что до сих 
пор не определены порядок установ-
ки отечественных программ, типы 
устройств, на которые их нужно ста-
вить, возможность продажи ранее вве-
зенной в страну электроники без рос-
сийского программного обеспечения 
(ПО) и даже его список и виды. Неясно, 
и кто будет контролировать исполне-
ние требований закона. Из-за право-
вой неопределенности производите-
ли не успеют к 2021 году обеспечить 
установку на устройства российского 
ПО, заключают в АПКИТ.

Бизнесу потребуется не менее 
трех месяцев на планирование про-

изводства и тестирование коррект-
ности работы предустановленного 
ПО, говорится в письме. Иначе есть 
риск дефицита устройств, «в торго-
вых сетях не исключена ситуация, 
аналогичная возникшей на рынке 
лекарств при введении маркировки».

Порядок и список приложений 
для предустановки должен разъяс-
нить подзаконный акт, который до 
сих пор не принят.

В Минцифры „Ъ“ рассказали, что 
соответствующий проект постанов-
ления внесен в правительство. «Мы 
неоднократно встречались для обсу-
ждения требований и порядка пред-
установки с профильными ассоциа-
циями, производителями техники, 
ритейлерами. Нами была услыша-
на общая озабоченность сроками, 
и в настоящий момент мы прораба-
тываем варианты, которые позволят 
сбалансировать интересы всех участ-
ников»,— заявил заместитель главы 
Минцифры Максим Паршин.

В российской ассоциации торго-
вых компаний и товаропроизводи-
телей электробытовой и компью-
терной техники (РАТЭК; объединяет 
Apple, Samsung, Google, LG и др.) под-
твердили факт встречи. «Отрасль не 

успеет к 1 января исполнить все тре-
бования, необходим перенос вступ-
ления закона в силу как минимум на 
полгода, а по отдельным позициям — 
и на полтора года. Нам показалось, 
что в Минцифры услышали наши до-
воды»,— сказал „Ъ“ представитель РА-
ТЭК Антон Гуськов. По словам источ-
ника „Ъ“ в правительстве, Минцифры 
действительно готово отложить всту-
пление закона в силу.

Впрочем, аналитик Mobile Re-
search Group Эльдар Муртазин счи-
тает, что вендоры, кроме Apple, уже 
готовы к вступлению закона в силу. 
«Samsung, Huawei и мелкие игроки 
уже предустанавливают российский 
софт. Сопротивляется только Apple, 
которая и пытается оттянуть срок 
вступления закона в силу. Для них 
такая ситуация будет прецедентом, 
позволяющим отечественным раз-
работчикам попадать на устройства 
пользователей в обход App Store»,— 
рассуждает господин Муртазин. 
Если закон вступит в силу в России, 
то, по мнению эксперта, и у других 
стран, где представлена техника Ap-
ple, будет повод действовать анало-
гичным образом.

Никита Королев

Софт ставят в режим ожидания
Загрузку отечественных программ на устройства предлагают отложить

Международная ассоциация 
GSM (GSMA) предупредила, 
что строительство сетей свя-
зи нового стандарта 5G может 
обойтись российским операто-
рам на 84% дороже из-за того, 
что государство выбрало для 
него менее подходящий диапа-
зон частот. Широкого проник-
новения 5G аналитики ожида-
ют в России к 2025 году, когда 
им смогут пользоваться около 
43 млн человек. До тех пор но-
вый стандарт будет разворачи-
ваться только в корпоративном 
сегменте, то есть внутри поме-
щений, полагают эксперты.

Затраты российских операторов 
связи в 2023–2030 годах на развер-
тывание сетей 5G окажутся на 84% 
выше по сравнению с вариантом, 
при котором для связи нового поко-
ления использовался бы «золотой 
диапазон» 3,5 ГГц, говорится в отчете 
GSMA (объединяет операторов свя-
зи из разных стран), с которым озна-
комился „Ъ“. Российские власти не 
готовы выделить частоты «золотого 
диапазона», которые используются 

спецслужбами и силовыми органа-
ми, поэтому операторам предлагает-
ся диапазон 4,8–4,99 ГГц.

К 2025 году на 5G будет прихо-
диться около 43 млн подключений 
в России, говорится в отчете. По этим 
показателям Россия приблизится 
к среднемировым показателям, но 
будет отставать от ведущих рынков. 
Аналитики также прогнозируют, что 
5G принесет российской экономике 
более $5,2 млрд к 2025 году, что экви-
валентно увеличению ВВП на 0,3%, 
а за период 2022–2030 годов общая 
совокупная выгода для российской 
экономики от 5G составит $60 млрд.

В GSMA рекомендуют россий-
ским властям при невозможности 
высвободить диапазон 3,5 ГГц прий-
ти к использованию лицензируемо-
го совместного доступа. Там также 
предупреждают, что предложения 
по разработке национального алго-
ритма шифрования (см. „Ъ“ от 8 ок-
тября) сделают невозможной сер-
тификацию вендорами конечных 
устройств с 5G в России, поскольку 
они не будут соответствовать стан-
дартам консорциума 3GPP.

Диапазон 4,8–4,99 ГГц экономи-
чески нецелесообразен, согласны 
все опрошенные „Ъ“ операторы свя-
зи. Совокупные затраты на развер-
тывание сетей 5G в следующем де-
сятилетии в России оцениваются от 
нескольких сотен миллиардов до 
1 трлн руб. в зависимости от ряда фак-
торов, отмечают в «Вымпелкоме». Ис-
пользование диапазона 4,8–4,99 ГГц 
приведет к удорожанию стоимости 
создания и владения инфраструкту-
рой связи в 2–2,5 раза по сравнению 
с 3,4–3,8 ГГц, говорят в пресс-службе 
«Ростелекома», с такими оценками со-
глашаются и в Tele2. Оценивать объ-
ем вложений в развитие сетей 5G пре-
ждевременно, полагают в МТС.

Кроме того, вопрос применения 
нестандартизированных протоко-
лов может привести к запрету при-
менения зарубежных мобильных 
устройств, а это означает отсутствие 
перспектив у сетей 5G в потребитель-
ском сегменте в принципе, считают 
в «Ростелекоме». Зарубежные произ-
водители абонентского оборудования 
и чипсетов вряд ли согласятся ввести 
в свое программное обеспечение рос-

сийские алгоритмы шифрования, по-
ясняет источник „Ъ“ на рынке.

Заместитель директора практи-
ки по работе с компаниями сектора 
технологий, медиа и телекоммуни-
каций KPMG в России и СНГ Денис 
Черноокий уверен, что в ближайшие 
три-пять лет в России 5G будет разво-
рачиваться только в корпоративном 
сегменте, то есть внутри помеще-
ний. «Выдающегося вклада в эконо-
мику в среднесрочном периоде это 
не даст»,— прогнозирует он.

Пока никаких перспектив у 5G 
в России нет, категоричен управляю-
щий партнер AC&M Михаил Алексе-
ев. «Нет ясности ни с оборудованием, 
ни с частотами. Так что все расчеты 
пока из области фантазии, и прогно-
зировать что-либо бессмысленно»,— 
уверен эксперт. Посчитать экономи-
ческий эффект от 5G очень трудно, 
согласен партнер и руководитель груп-
пы по работе с технологическими и ме-
дийными компаниями Deloitte в СНГ 
Антон Шульга, но дело не в самой тех-
нологии, а в том, какие услуги сможет 
предлагать бизнес с ее помощью.

Дмитрий Шестоперов

В 5G заложили поправку на частоту
Аналитики оценили рост расходов операторов связи

У семьи бенефициара круп-
ного производителя колбас 
Останкинского мясоперераба-
тывающего комбината (ОМПК) 
Михаила Попова нашелся но-
вый бизнес. В 2021 году свя-
занная с ним компания «Ре-
сторантрест» может запустить 
фуд-холл в Москве площадью 
2,5 тыс. кв. м стоимостью до 
300 млн руб. Удаленная от цен-
тра локация позволит работать 
в условиях сниженной конку-
ренции, но создаст сложности 
с привлечением арендаторов.

О проекте фуд-холла семьи бе-
нефициара ОМПК Михаила Попо-
ва стало известно из данных ЕГРЮЛ 
и информации комплекса градостро-
ительной политики и строительства 
Москвы. Речь идет об ООО «Ресторан-
трест», которое ведет строительство 
комплекса ресторанов на западе го-
рода у станции метро «Солнцево» на 
улице Богданова. Объект площадью 
2,5 тыс. кв. м планируется сдать в 2021 
году. Михаил Попов был владельцем 
«Ресторантреста» до августа, теперь 
компания принадлежит Ивану Попо-
ву — сыну бенефициара ОМПК. Иван 
Попов от комментариев отказался, 
его отец на вопросы „Ъ“ не ответил.

ОМПК — один из крупнейших 
в России производителей мясных 
изделий под брендами «Останкино», 
«Папа может». Как сказано в отчетно-
сти группы «Черкизово», в 2019 году 
«Останкино» занимала 14,4% это-
го рынка. Помимо завода в Москве 
управляет свиноводческими ком-
плексами, а также сетью фирмен-
ных магазинов. В 2019 году выруч-
ка АО ОМПК выросла на 1,11%, до 
41,76 млрд руб., чистая прибыль уве-
личилась в 5,66 раза, до 2,92 млрд 
руб., следует из «СПАРК-Интерфакс».

До сих пор у Михаила Попова не 
было проектов в сфере управления 
гастрономическими пространства-
ми, но в целом интерес к ресторанно-
му рынку есть. Так, ему принадлежит 
компания Nomia, которая поставля-
ет решения по автоматизации бизне-
са ресторанам, барам и кафе, а также 
развивает сервис и мобильное при-
ложение Foodmap по поиску скидок 
в заведениях общепита.

Собеседник „Ъ“ на рынке недви-
жимости оценивает инвестиции 
в строительство фуд-холла с нуля 
в 80–120 тыс. руб. на 1 кв. м. Таким 
образом, весь проект «Ресторантрест» 
может стоить 200–300 млн руб. По 

подсчетам исполнительного дирек-
тора Restcon Андрея Петракова, из 
2,5 тыс. кв. м около 1 тыс. кв. м мо-
жет занять зал с посадочными места-
ми, а на остальной площади могут 
разместиться 10–15 точек общепита. 
Но обычный фуд-холл даже в спаль-
ном районе не сможет генерировать 
достаточно трафика и будет проиг-
рывать конкуренцию местным тор-
говым центрам, потому в проекте 
должны быть развлекательные или 
общественные зоны, рассуждает он.

Заместитель директора департа-
мента торговой недвижимости Col-
liers International Борис Маца от-
мечает, что площадки под объекты 
малого и сверхмалого формата у стан-
ций метро в Москве сейчас актив-
но застраиваются на территории Ти-
НАО. Наибольший спрос со стороны 
арендаторов в таких локациях как раз 
сконцентрирован на сегментах обще-
ственного питания, а также магази-
нов продуктов, товаров для дома, от-
мечает он. По оценкам консультанта, 
средняя ставка аренды в зависимости 
от концепции проекта и наполнения 
находится в диапазоне 20–30 тыс. руб. 
за 1 кв. м в год.

Основатель проекта StrEat Мак-
сим Попов указывает, что на фоне 
кризиса, вызванного ограничения-
ми в связи с COVID-19, рестораторы 
очень аккуратно подходят к откры-
тию новых точек и не всегда готовы 
рассматривать даже центральные ло-
кации. Потому наполнить фуд-холл 
в Солнцево качественными аренда-
торами может быть сложно, отмеча-
ет он. Этим летом трафик в фуд-хол-
лах в Москве сократился на 55–60%, 
подсчитывали в Knight Frank. Осно-
ватель и управляющий сетью «Тере-
мок» Михаил Гончаров говорит, что 
в 2021 году у многих инвесторов еще 
могут сохраняться опасения относи-
тельно ресторанного рынка, а вос-
станавливаться активность в отра-
сли начнет в 2022 году. Директор по 
маркетингу Zemskiy Group (разви-
вает сеть Eat Market) Елизавета Зем-
ская добавляет, что трафик в новом 
фуд-холле будет зависеть от расходов 
на маркетинг и привлечение гостей. 
При этом, по ее словам, конкурен-
ция на этом рынке в Новой Москве 
заметно ниже, чем при работе в цен-
тре и в спальных районах внутри 
МКАД. По данным JLL, на середину 
года в Москве работали 33 фуд-холла 
общей площадью 84,2 тыс. кв. м.

Анатолий Костырев

«Останкино»  
ждет рестораторов
Бенефициар ОМПК  
начнет развивать фуд-холлы
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Depeche Mode с третьей попыт‑
ки ввели в кливлендский Зал сла‑
вы рок‑н‑ролла, и это означает 
окончательное признание са‑
мой влиятельной британской 
электронной группы в США. Вме‑
сте с Depeche Mode в Зал славы 
рок‑н‑ролла вошли Уитни Хьюс‑
тон, The Doobie Brothers, T. Rex, 
Nine Inch Nails и The Notorious 
B.I.G. О торжественной церемо‑
нии, которая в этом году прошла 
онлайн и была показана в эфире 
канала HBO, рассказывает Борис 
Барабанов.

 О том, что Depeche Mode, Уит‑
ни Хьюстон, The Doobie Brothers, 
T. Rex, Nine Inch Nails и The Notori‑
ous B.I.G. будут в этом году включе‑
ны в Зал славы рок‑н‑ролла, стало 
известно еще в январе. Конечно, тог‑
да никто не мог предположить, что 
торжественный момент обойдется 
без живых выступлений новобран‑
цев, а речи в их честь будут зачиты‑
ваться онлайн. Фанаты по традиции 
гадали, в каком именно составе ге‑
рои появятся на сцене. В случае De‑
peche Mode их интересовало, выйдут 
ли под свет софитов бывшие участ‑
ники группы Алан Уайлдер (Recoil) 
и Винс Кларк (Erasure). Их взаимоот‑
ношения с Дейвом Ганом, Мартином 
Гором и Энди Флетчером — предмет 
повышенного внимания поклонни‑
ков уже долгие годы.

В Зал славы рок‑н‑ролла Depeche 
Mode ввела актриса Шарлиз Терон. 
Она прочитала речь в честь британ‑
ской группы, в которой сообщила, 
что музыка Depeche Mode стала са‑
ундтреком ее жизни. Она также от‑
метила, что важной миссией De‑
peche Mode было объединение 
аутсайдеров всего мира, способ‑
ность сообщить молодым людям, 
что быть иным — это нормально. 
Фронтмен Depeche Mode Дейв Ган 
в своем онлайн‑выступлении со‑
гласился, что считает важнейшим 
свойством музыки объединять са‑
мых разных людей.

Дейв Ган заявил, что считает со‑
основателя Depeche Mode Винса 
Кларка и Алана Уайлдера, покинув‑
шего группу в 1995 году, частью се‑
мьи Depeche Mode и частью исто‑
рии группы, людьми, без которых 
ее успех не был бы возможен. Сами 
Кларк и Уайлдер в эфире не появи‑
лись и, вероятно, если бы шоу про‑

ходило офлайн, на сцену бы тоже 
не поднялись. Зато в кадре вместе 
с Дейвом Ганом был автор большин‑
ства песен Depeche Mode Мартин Гор 
и их верный товарищ Энди Флетчер. 
«Не знаю, что бы я без них делал»,— 
сказал Дейв Ган. «Наверное, по‑преж‑
нему угонял бы машины»,— предпо‑
ложил Флетчер.

Чествование Depeche Mode было 
самым протяженным эпизодом це‑
ремонии. Однако, как и прочие 
ее участники, англичане обошлись 
без музицирования в интернете. 
Чтобы прочувствовать важность мо‑
мента, достаточно было и речей, ко‑
торые именитые члены Зала славы 
произносили в честь вновь введен‑
ных коллег.

Игги Поп, которого Дейв Ган на‑
звал в числе артистов, повлиявших 

на Depeche Mode, произнес речь 
в честь группы Nine Inch Nails. Среди 
прочего Игги Поп сказал, что музы‑
ка группы «сфокусирована на безжа‑
лостном процессе эмоционального 
разрушения, это портрет боли, дав‑
ления и неудовлетворенности».

Вместе с лидером Nine Inch Nails 
Трентом Резнором в Зал славы 
рок‑н‑ролла были введены его кол‑
леги по группе разных лет: Аттикус 
Росс, Робин Финк, Крис Вренна, Дэн‑
ни Лонер, Илан Рубин и Алессанд‑

ро Кортини. В соответствии со спе‑
цификой церемонии Трент Резнор 
показал их фото, когда произносил 
свою речь. Фронтмен не поленил‑
ся и упомянуть фамилии менее зна‑
чимых сессионных партнеров, и это 
несмотря на то, что на протяжении 
более чем 30 лет стержнем группы 
остается, по сути, только он сам.

Ринго Старр сообщил о введе‑
нии в Зал славы рок‑н‑ролла группы 
T. Rex. Говоря о своем покойном дру‑

ге, лидере T. Rex Марке Болане, бара‑
банщик The Beatles отметил: «Люди 
знают его как музыканта, автора пе‑
сен и гитариста, но он также был по‑
этом и очень гордился этим». «Марк 
Болан ушел из жизни очень рано,— 
сказал Ринго Старр.— Но он успел 
записать 12 альбомов, которые опе‑
редили свое время. Их называли 
глэм‑роком, но для меня это была 
просто великая музыка».

В трансляции также принял учас‑
тие сын Марка Болана Роланд Болан, 
который едва знал своего отца (он по‑
гиб в автокатастрофе, когда Роланду 
было два года): «Я думаю, мой отец 
был послан на эту землю не только 
для того, чтобы играть рок‑н‑ролл, 
но и чтобы продемонстрировать свой 
магнетизм и свою харизму. Он чер‑
пал вдохновение в американской му‑
зыке, но сформировал собственный 
стиль и свой уникальный образ».

Уитни Хьюстон впервые номи‑
нировали на введение в Зал сла‑
вы рок‑н‑ролла еще при жизни, 
в 2010 году. Теперь певица, умершая 
в 2012‑м, наконец удостоилась на‑
грады, о которой, как говорят, меч‑

тала. Во время трансляции церемо‑
нии к зрителям обратились ее мать, 
87‑летняя Сисси Хьюстон, и свод‑
ная сестра, Патрисия Хьюстон. Как 
и следовало ожидать, Бобби Браун, 
бывший муж Уитни Хьюстон и отец 
их покойной дочери Бобби Кристи‑
ны, в эфире не появился.

The Notorious B.I.G. (Бигги Смоллз) 
пополнил ряды рэперов—членов 
Зала славы рок‑н‑ролла, в числе кото‑
рых Beastie Boys, Тупак Шакур, Pub‑
lic Enemy, N.W.A. и Run‑D.M.C. Речь 
в честь рэпера, убитого в перестрел‑
ке в 1997 году, произнес Дидди 
(Шон Комбс). К нему присоедини‑
лись Джей‑Зи, Нэс и автор мюзикла 
«Хэмилтон» Ли‑Мануэль Миранда.

«Бигги хотел быть самым большим 
и самым лучшим, он хотел влиять 
на людей во всем мире, и все это у него 
получилось,— сказал Дидди, чей 
лейбл Bad Boy Records в 1993 году за‑
ключил с The Notorious B.I.G. первый 
контракт.— Никто никогда не звучал 
так, как Бигги, и никто никогда не чи‑
тал так, как Бигги. Сегодня в его лице 
мы вводим в Зал славы рок‑н‑ролла 
Бруклин, Нью‑Йорк!»

В случае с софт‑рок‑группой The 
Doobie Brothers, известной в России 
в основном по хиту 1973 года «Long 
Train Runnin’», главное — это то, что 
в церемонии принял участие дав‑
но отколовшийся от нее вокалист 
Майкл Макдональд. Вместе с ним 
The Doobie Brothers собирались от‑
правиться в турне, посвященное 
50‑летию группы, но коронавирус 
смешал все карты.

Особым моментом церемонии 
стало посмертное чествование не‑
давно ушедшего из жизни гитари‑
ста Эдди Ван Халена (см. „Ъ“ от 7 ок‑
тября). В своих выступлениях его 
вспомнили три величайших гита‑
риста наших дней — Слэш (Guns 
N’Roses), Кирк Хэмметт (Metallica) 
и Том Морелло (Rage Against The 
Machine, Audioslave). По словам 
Слэша, вряд ли после 1978 года 
найдется хоть один гитарист, ко‑
торый не испытал влияния Эдди 
Ван Халена, Кирк Хэмметт сравнил 
Ван Халена с Джими Хендриксом, 
а Том Морелло назвал лидера груп‑
пы Van Halen «Моцартом своего по‑
коления».

НАГРАДЫ РОК

Depeche Mode отдали должное
Прошла церемония введения в Зал славы рок‑н‑ролла

На завершившемся в Санкт‑ Петербурге 
фестивале «Послание к человеку» со‑
стоялась российская премьера филь‑
ма  «Начало» Деи Кулумбегашвили, став‑
шего едва ли не самым сенсационным 
событием коронавирусного киногода. 
В генеалогии этой незаурядной работы 
разбирался  Андрей Плахов.

 В этом монофильме от начала до ко‑
нца доминирует женский образ. Яна — мать 
сына‑подростка и жена Давида, лидера об‑
щины иеговистов в грузинском городке. Со‑
бравшись в молельном доме, верующие пы‑
таются постичь суть притчи про то, как 
Авраам чуть не принес в жертву Богу люби‑
мого сына Исаака. В этот момент врываются 
неизвестные и поджигают дом. Обходится 
без жертв, но возникает ощущение надвига‑
ющейся катастрофы, которое Яна и Давид 
переживают по‑разному. Муж действует ра‑
ционально: заявляет о поджоге в полицию 
и уезжает на встречу с потенциальными 
спонсорами строительства нового молель‑
ного дома. С Яной же, как она сама признает‑
ся, «что‑то не в порядке», женщина не в ладах 
с миром и собой. И дело не только в страхе 
перед террором окружения (иеговисты — чу‑
жаки в православной среде), а в чем‑то более 
корневом и сущностном.

Позднее мы встретимся с матерью Яны 
и узнаем, что героиня была травмирована 
в детстве отцом — впрочем, совсем не в смы‑
сле сексуального абьюза, который сценари‑
сты теперь суют к месту и не к месту в лю‑
бой сюжет. Нет, глава семейства, вероятно 
простой работяга, вернулся домой усталый 
и пьяный, маленькая девочка кричала, 
и он выгнал жену с дочкой на улицу, там шел 

снег. Мать поплакала, а потом успокоилась, 
ей даже в голову не пришла мысль о разводе, 
так и прожили всю жизнь, в любви и ссорах.

Яна не повторит ее путь. Муж у нее — со‑
вершенно другое дело: интеллигентный, ду‑
ховный, при этом карьерный, и их чувства, 
как несколько раз подчеркивается, взаим‑
ны. Но на счастливую семью пара не похо‑
жа: достаточно взглянуть на стерильную, 
почти хай‑тековскую обстановку их жилья, 
с пустым кухонным столом: ни блюда с гра‑
натами, ни висящих связок чеснока — ника‑
ких признаков того, что люди здесь готовят, 
едят и проживают жизнь, и это в грузинском 
доме! Герметичное пустое пространство да‑
вит и тревожит, и даже выходы на потрясаю‑
ще снятую оператором Арсением Хачатуря‑
ном окрестную природу, где резвятся дети, 
не приносят умиротворения.

И семья, и секта, и сам городок подчине‑
ны принципу мужского доминирования, 
на оппозиции «отец‑сын» держится и хри‑
стианская мифология, как она преподне‑
сена в картине. Женщина — пассивный, 
вспомогательный объект, нужный главным 
образом для деторождения и секса. Втор‑
жение в дом героини полицейского детек‑
тива оборачивается насилием — как физи‑
ческим, так и психологическим, но, узнав 
об этом, муж предпочитает закрыть глаза 
на унижение, чтобы не потерять свой соци‑
альный статус. Яне остается уберечь мало‑
летнего сына от выбора между раем и адом: 
урок, который ежедневно преподают детям 

религиозные наставники, увы, не вопло‑
тим в жизни. Христианский миф вытесняет‑
ся другим — опрокинутым в современность 
античным мифом о Медее.

В роли Яны — актриса Ия Сухиташвили, 
тонкая, статная, красивая. Самые сложные 
ее сцены — молчаливые, без слов, когда каме‑
ра нацелена на статичное лицо крупным пла‑
ном. В одной из таких сцен Яна лежит на тра‑

ве, наверное, несколько часов (на экране это 
минут пять — невероятно долго), в течение ко‑
торых меняется освещение и день превраща‑
ется в ночь. Сразу вспоминается похожая сце‑
на из фильма Карлоса Рейгадаса «Безмолвный 
свет», знаменитый мексиканский режиссер 
выступает в «Начале» исполнительным про‑
дюсером. Вспоминаются и «Нелюбовь» и «Из‑
гнание» Андрея Звягинцева, и «Духовные го‑
лоса» Александра Сокурова, и вообще вся 
художественная традиция, освященная име‑
нем Тарковского. Недаром в определенных 
ракурсах героиня «Начала» с низким пучком 
и выбивающимися прядями светлых волос 
напоминает Маргариту Терехову в «Зеркале».

Не лишним будет вспомнить и про «На‑
чало» Глеба Панфилова — другого важного 
автора советской «новой волны» 1960‑х, тем 
более что это тоже был «женский» моно‑

фильм. Однако чем больше находишь знако‑
мых истоков картины Кулумбегашвили, тем 
больше ощущаешь, что это все‑таки произве‑
дение иной эпохи, связанное с актуальными 
контекстами. Прежде всего — с феминист‑
ским, но не в его вульгарном конъюнктур‑
ном варианте, а в его философских и кинема‑
тографических предтечах. «Начало» вполне 
можно поставить в ряд фильмов Аньес Вар‑
да, Киры Муратовой и особенно Шанталь 
Акерман, пронизанных женскими — в луч‑
шем смысле этого слова — размышлениями 
об онтологической природе кино, о взаимо‑
отношениях времени и пространства. Затор‑
моженные планы, размытая манера съем‑
ки и внутрикадровый монтаж с фиксацией 
на знаковых образах создают поле сильней‑
шего эмоционального напряжения.

Есть у «Начала» и неизгладимый грузин‑
ский след — несмотря на то, что режиссер 
училась профессии в США, да и другие участ‑
ники проекта имеют западный опыт. Конеч‑
но, сходства с жизнелюбивой, улыбчивой 
и лиричной эстетикой старого грузинского 
кино здесь немного, но вот жанровая струк‑

тура притчи традиционно в ходу у грузин — 
от сурового и пафосного Абуладзе до утончен‑
но‑философичного Иоселиани. В «Начале» 
именно «параболическая» форма становится 
структурообразующей, и само название филь‑
ма приобретает дополнительный смысл. Сю‑
жет движется от отвлеченных материй к глав‑
ной теме, а затем вновь возвращается к началу.

Картина была отобрана в программу 
Каннского фестиваля, показана в Торон‑
то и в Сан‑Себастьяне и имела оглушитель‑
ный успех. Председатель сан‑себастьянского 
жюри Лука Гуаданьино охарактеризовал гру‑
зинский фильм редким для наших дней сло‑
вом «шедевр». Помимо главного приза, «Зо‑
лотой раковины», он был награжден также 
за лучшую режиссуру, женскую роль и сце‑
нарий, который Кулумбегашвили написала 
вместе с Рати Онели (он же исполнил роль 
Давида). Кроме прочих смыслов, «Начало» за‑
ключает в себе еще один, быть может, самый 
злободневный: любая изоляция — жестокое 
испытание природы человека. Будучи соци‑
альным, один он не справляется с кризисом 
экзистенции.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Начало 
без конца
в фильме Деи Кулумбегашвили

Заторможенные планы,  
размытая манера съемки  
и фиксация на знаковых образах 
создают поле сильнейшего  
эмоционального напряжения   
ФОТО WILD BUNCH

Depeche Mode прорвались 
в Зал славы рок‑н‑ролла 
с третьей попытки 
ФОТО GETTY IMAGES

В онлайн‑церемонии вместе с Дейвом 
Ганом участвовал автор большинства 
песен Depeche Mode Мартин Гор 
и их верный товарищ Энди Флетчер. 
«Не знаю, что бы я без них делал»,—  
сказал Дейв Ган. «Наверное,  
по‑прежнему угонял бы машины»,— 
предположил Флетчер

Картина была отобрана в программу Каннского 
фестиваля, показана в  Торонто и в Сан‑Себастьяне 
и имела оглушительный успех
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Два конкурента сыгравшего вни-
чью в субботу с «Уралом» «Спар-
така» в борьбе за лидерство 
в чемпионате России воспользо-
вались в 14-м туре его осечкой. 
ЦСКА сохранил верхнюю строчку 
в таблице, обыграв 2:0 «Ростов», 
а «Зенит» сохранил вторую, с от-
ставанием всего в одно очко от 
армейцев, тоже дома одолев 3:1 
«Краснодар». В петербургском 
матче значительную часть вни-
мания не себя перетянул фор-
вард «Зенита» Артем Дзюба, 
исключенный из заявки сборной 
России после появления очень 
личного видео, в первом тай-
ме не реализовавший пенальти, 
но во втором забивший решаю-
щий гол.

главного матча тура и так 
была красивая «вывеска», но одно 
событие минувшего уикенда еще 
добавило ей оттенков. Не было еще 
игры, перед которой факт выхода 
в стартовом составе «Зенита» Арте-
ма Дзюбы провоцировал бы такие 
дискуссии,— рядовое же событие. 
Но многие уже посмотрели выло-
женный в интернет очень-очень ин-
тимный ролик с участием лучшего 
форварда петербуржцев, после ко-
торого тот был вынужден закрыть 
профиль в Instagram, и многие уже, 
конечно, знали, что вызов в сбор-
ную перед ключевыми встречами 
в рамках Лиги наций для героя ро-
лика отменили. А тренер «Зенита» 
Сергей Семак между тем без Дзю-
бы обходиться не захотел, правда, 
передав капитанскую повязку Дея-
ну Ловрену. Нападающий вышел на 
поле под посвистывание, кажется, 
как-то близко к сердцу принявших 
ролик трибун.

Именно игра долго не давала по-
водов рассуждать о состоянии Дзю-
бы — как-то обходилось в основном 
без него. Зато она быстро дала по-
вод порассуждать о видеотехноло-

гиях. Это VAR разглядел, как Вендел 
в своей штрафной сыграл рукой. 
Маркус Берг реализовал пенальти, 
и «Краснодар» повел.

Под занавес первого тайма си-
стема видеоповтора с «Зенитом» 
расплатилась сполна. Теперь она 
позволила судье Владимиру Мос-
калеву убедиться, что было попа-
дание в штрафной в руку красно-
дарцу Кайо. И это уже был момент 
для человека, который, несомнен-
но, приковывал взгляд трибун, за-
ставлял их следить за каждым сво-
им шагом.

Ну да, право бить одиннадца-
тиметровые у Артема Дзюбы ни-
кто, как выяснилось, не отнимал. 
А Дзюба ударил так, что даже тот, 
кому любой российский футболист 
давно представлялся похожим на 
манекен не только в смысле техни-
ческого арсенала, но и спектра эмо-
ций, наверное, поверил в то, что 
это не так. Он, можно сказать, кат-
нул мяч в руки Матвею Сафонову. 
Намертво взять его смог бы и гол-
кипер-новичок.

Артем Дзюба в перерыве нику- 
да не делся, а после него едва не 
проткнул Сафонова, замыкая про-
стрел Вячеслава Караваева. И по- 
том он оставался на виду — бил, пы-
тался бить, будто решил во что бы  
то ни стало вышибить клин кли-
ном, то есть забитым голом. Но не 
срасталось. Зато срослось у Далера 
Кузяева с его аккуратненьким, точ-
но в угол, ударом с ходу с линии 
штрафной.

А Дзюба оставался в игре — во всех 
смыслах. Он, безусловно, продолжал 
искать шансы — так настойчиво, как, 
может, никогда в жизни. И в концов-
ке свой шанс нашел. Этот гол он сде-
лал почти полностью — скидкой 
головой на Магомеда Оздоева и от-
крыванием через две секунды под 
прострел партнера. Тут не переиг-
рать Сафонова было уже невозмож-
но. А дальше были забег с исступлен-
ным лицом напротив фанатской 
трибуны и объятия всей команды. 
И голы, даже важнейшие, Дзюба, ка-
жется, так еще не отмечал. «Зенит», 
у которого перед финальным свист-
ком отличился еще и Сутормин, до-
вел матч до победы и сберег позицию 
вслед за лидером чемпионата ЦСКА.

Матч с «Ростовом», который 
в прошлом туре, справившись со 
«Спартаком», помог армейцам вы-
браться на верхушку таблицы, не-
которое время складывался для ли-
дера не так чтобы благополучно. 

В предыдущей встрече — с «Фейе-
нордом» в рамках Лиги Европы — он 
потерял Марио Фернандеса. Теперь 
уже на первых минутах потерял дру-
гого важного для фланговой игры 
футболиста — Бахтиера Зайнутдино-
ва. А «Ростов» между тем временами 
неплохо атаковал. И его голкипер 
Сергей Песьяков, когда атаковали 
хозяева, играл так, что снимал все 
сомнения насчет своего тонуса. Вос-
поминания о голландском пораже-
нии, может быть, в эти секунды осо-
бенно сильно бередили души тех, 
кому небезразличен ЦСКА.

Но вскоре они должны были уле-
тучиться. Константин Кучаев про-
бил издали. Пробил низом и как 
следует, кажется, не приложив-
шись. Но ему жутко повезло. На 
пути мяча стоял защитник, и, сри-
кошетив о его ногу, мяч отлетел 
в угол, противоположный тому, 
куда уже свалился Песьяков. Так 
армейцы повели. А до окончания 
первого тайма они успели побеспо-
коить Песьякова еще пару раз. Осо-
бенно опасно — когда перед пере-
рывом напротив него, в позиции 
расстрельной, очутился Адольфо 
Гайч. Песьяков сдюжил.

А во втором тайме на авансце-
ну вышел уже армейский голкипер 
Игорь Акинфеев. ЦСКА получил пе-
нальти в свои ворота на ровном ме-
сте. Виктор Васин, который поя-
вился на поле как раз из-за травмы 
Зайнутдинова, в штрафной в ходе 
верховой борьбы заехал локтем 
в лицо сопернику. Заехал, впрочем, 
так, что мало кто, кажется, вообще 
заметил, что случился микроинци-
дент. Но в российском футболе есть 
VAR, а арбитр Алексей Матюнин 
увиденное благодаря ему интерпре-
тировал однозначно: ну да, наруше-
ние, одиннадцатиметровый.

Исполнял его Роман Еременко. 
И Игорь Акинфеев вроде бы уже 
проиграл ему поединок, прыгнув 
в угол, в то время как мяч пошел 
ровно по центру, но все-таки смог 
зацепить его ногами. Добил «Ро-
стов» Федор Чалов, который после 
передачи вразрез Алана Дзагоева 
разобрался с двумя защитниками.

Еще один важный матч дня про-
длил серию проигрышей «Локомо-
тива» в первенстве до трех. Вслед 
за «Ротором» и «Сочи» с ним рас-
правилось «Динамо», и распра-
вилось жестоко — 5:1. Железно-
дорожники застряли в середине 
таблицы, а динамовцы, между про-
чим, очутились вплотную к лидиру-
ющей тройке — до замыкающего ее 
«Спартака» всего два балла.

Алексей Доспехов
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ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Лидеры переиграли видео
ЦСКА и «Зенит» оторвались от «Спартака»

Высший дивизион отечествен-
ного футбола, видимо, ждут 
первые за почти целое десяти-
летие — после перевода чемпи-
оната с системы «весна-осень» 
на систему «осень-весна» — ра-
дикальные реформы. Поводом 
для них стал провал четырех 
российских клубов в первом кру-
ге групповых этапов еврокуб-
ков. Исправить ситуацию фут-
больные власти предполагают 
с помощью повышения «интен-
сивности» и «плотности» чемпи-
оната, а наиболее перспектив-
ным вариантом добиться этого 
они считают сокращение соста-
ва Российской премьер-лиги 
(РПЛ) и увеличение числа мат-
чей между грандами.

нформацию о том,  что 
в ближайшее время высший диви-
зион ждут «серьезные» реформы, 
„Ъ“ подтвердили несколько источ-
ников из различных футбольных 
структур. Один из них, хорошо зна-
комый с ходом обсуждения темы, 
рассказал, что проблема поднима-
лась на совещании с участием пре-
зидента Российского футбольного 
союза (РФС) Александра Дюкова, 
а по итогам совещания был сделан 
вывод об «абсолютной необходимо-
сти» изменений. По его словам, не 
исключено, что они будут импле-
ментированы уже в будущем сезо-
не. Источник „Ъ“ в Российской пре-
мьер-лиге, комментируя ситуацию, 
сказал, что «все возможно», но отка-
зался спрогнозировать, когда имен-
но может быть скорректирован ре-
гламент чемпионата.

Собеседник „Ъ“, близкий к груп-
пе, занимающейся разработкой ре-
форм, отметил, что «окончательное 
понимание того, что они нужны», 
вызвало выступление российских 
клубов в первом круге группового 
этапа еврокубков. Оно вылилось 
в грандиозный провал. Представ-
ляющие Россию в Лиге чемпионов 
«Зенит», «Локомотив» и «Красно-
дар», а также играющий в Лиге Ев-
ропы ЦСКА в трех турах не одержа-

ли ни одной победы и на четверых 
набрали всего шесть очков. При 
этом потери они несли не только 
в противостояниях с командами из 
«большой пятерки» европейского 
футбола, но и с клубами из чемпи-
онатов, которые в рейтинге Союза 
европейских футбольных ассоци-
аций (UEFA) находятся ниже рас-
полагающегося на седьмой пози-
ции российского — австрийскими 
«Зальцбургом» и «Вольфсбергом», 
бельгийским «Брюгге», голланд-
ским «Фейенордом», хорватским 
«Динамо».

Неудачи произошли в специ-
фическом с точки зрения кален-
даря сезоне. Из-за пандемии коро-
навируса и вызванных ею сдвигов 

в расписании для российских клу-
бов график оказался намного плот-
нее, чем раньше. Кроме того, они 
фактически лишились традицион-
ной летней паузы между двумя се-
зонами: окончание предыдущего 
и старт текущего оказались рас-
положены впритык друг к другу. 
Источник „Ъ“ утверждает, что в зна-
чительной степени осечки россий-
ских клубов эксперты склонны 
связывать с отсутствием у них при-
вычки и навыка играть в условиях 
такого графика. Реформы же будут 
направлены на повышение «интен-
сивности и плотности» календаря.

Источник „Ъ“ добавил, что су-
ществует «несколько вариантов» 
реформ, а приоритетным являет-
ся сокращение числа участников 
чемпионата. С момента создания 
Российской премьер-лиги в кон-
це 2001 года основные элементы 
ее структуры сохранялись в неиз-
менном виде. В чемпионате из двух 
кругов все время играют 16 клубов. 
По данным «РБ-Спорт», планирует-
ся уменьшение их количества до 

14 или даже до 12. Однако парал-
лельно модификации подвергнет-
ся формула проведения первен-
ства. В дополнение к двум кругам 
появится третий — для сильней-
ших команд. Такая система, как по-
лагают разработчики реформы, по-
зволит снизить долю проходных 
матчей, в которых фавориты встре-
чаются с явными аутсайдерами, 
и повысить долю матчей «сильных 
с сильными». Именно они, уверены 
эксперты, способствуют росту мас-
терства и умения справляться со 
сверхнагрузками в первую очередь.

Любопытно, что в январе этого 
года РПЛ, наоборот, проголосова-
ла за расширение своего состава до 
18 клубов. Однако такой шаг, еще 

больше «размывающий конкурен-
цию», не одобрил РФС.

Если нынешняя идея будет ре-
ализована, она выльется лишь 
во вторую по-настоящему серьез-
ную реформу, связанную с форма-
том чемпионата, в нынешнем веке. 
Первая была инициирована в нача-
ле десятилетия, когда отечествен-
ное первенство перешло с сущест-
вовавшей еще в советские времена 
системы «весна-осень» на систе-
му «осень-весна»: она применяет-
ся в подавляющем большинстве 
стран Европы, в том числе входя-
щих в «большую пятерку». В списке 
основных аргументов, оправдыва-
ющих перевод, значился аргумент, 
согласно которому он должен при-
вести к улучшению еврокубковых 
результатов. Между тем в этом смы-
сле явного прорыва не случилось. 
Главные еврокубковые успехи рос-
сийских клубов — триумфы в Куб-
ке UEFA, позже переименованном 
в Лигу Европы, ЦСКА и «Зенита» — 
датированы 2005 и 2008 годами.

Алексей Доспехов

РЕГЛАМЕНТ

Российским клубам  
надо просто чаще встречаться
Повысить их конкурентоспособность поможет 
сокращение РПЛ 

В финале Rolex Paris Masters, крупного турнира  
Ассоциации теннисистов-профессионалов (ATP)  
категории Masters 1000 c призовым фондом €3,3 млн, 
Даниил Медведев в трех сетах сломил сопротив-
ление Александра Зверева из Германии. Завоевав 
свой восьмой титул за карьеру, четвертый номер 
мирового рейтинга одержал уже шестую россий-
скую победу на турнирах ATP этого года. Причем  
четыре из них состоялись за последние два месяца.

тот финал проходил при полном отсутствии бо-
лельщиков и в плане антуража производил довольно тя-
гостное впечатление. Зато по внутреннему напряжению 
он мог бы дать фору массе других, куда более празднич-
ных финалов, еще недавно игравшихся на фоне запол-
ненных трибун. Об этом можно было судить и по высо-
чайшему качеству тенниса, который Александр Зверев 
и Даниил Медведев демонстрировали на протяжении 
практически всей первой партии, и по реакции немец-
кого теннисиста, сумевшего оставить за собой ее по-
следний розыгрыш. Во всяком случае, сочному рыку, 
который он издал в тот момент, могли бы позавидовать 
обитатели Парижского зоопарка, расположенного в по-
лучасе ходьбы от AccorHotels Arena.

Медведев и Зверев — не просто представители од-
ного и того же поколения, которое скорее по инерции 
пока считается молодым, но на самом деле усиленны-
ми темпами приближается к своей зрелости. Они еще 
и прекрасно знают друг друга, поскольку с юности вари-
лись практически в одном и том же турнирном соку. На 
уровне ATP в очных встречах чаще побеждал Зверев — 
пять раз из шести, но это был тот случай, когда истори-
ческая статистика не имела никакого значения. Во-пер-
вых, Зверев как игрок высшего уровня раскрылся 
раньше, а больше половины из тех шести матчей были 
сыграны прежде, чем во второй половине прошлого се-
зона Медведев добился резкого прогресса и вошел в ми-
ровую элиту. Во-вторых, ни о каком «комплексе Звере-
ва» у россиянина и речи быть не могло. Хотя бы потому, 
что в октябре прошлого года в финале прошлогоднего 
Rolex Shanghai Masters Медведев победил в двух парти-
ях всего за 74 минуты.

Зверев не всегда держит удар в решающие момен-
ты. Это очень ярко проявилось два месяца назад, в фи-
нале US Open против Доминика Тима, в котором он упу-
стил победу, взяв первые две партии и в пятой подавая на 
матч. Впрочем, не имея чемпионского характера, Зверев 
два года назад ни за что не выиграл бы итоговый турнир 
в Лондоне. К тому же к парижскому финалу он подошел 
с беспроигрышной серией из 12 встреч, и чтобы поколе-
бать его уверенность, надо было как следует постараться.

Первая треть матча получилась абсолютно равной. Со-
перники штамповали первые подачи и практически не 
доводили дело до длинных обменов ударами. Лишь в са-
мом в конце первой партии Медведев неудачно разыграл 
пару мячей, получил 0:40 и, сумев спасти два брейк-пой-
нта, проиграл третий.

Логика развития событий вроде бы подсказывала, 
что этот момент может оказаться решающим. Но не 
тут-то было. Медведев не думал сдаваться и уже совсем 
скоро вцепился в чужую подачу всеми зубами. Третий 
гейм второй партии продолжался ровно 15 минут, вме-
стил в себя розыгрыш из 38 ударов, оставшийся за Мед-
ведевым, и четыре упущенных им брейк-пойнта. Но 
Зверев все-таки удержал подачу — чтобы отдать ее в де-
вятом гейме, в котором у Медведева наконец получил-
ся тонкий и технически сложный удар у сетки, а сопер-
ник, наоборот, допустил ошибку.

Последнее серьезное испытание для россиянина насту-
пило во втором гейме третьей партии. К тому времени он 
уже вел с брейком. Зверев все еще сопротивлялся и зарабо-
тал четыре брейк-пойнта, однако Медведева было уже не 
остановить. Средняя продолжительность розыгрышей по 
сравнению с первой партией возросла ровно в два раза — 
с четырех ударов до восьми, а по такой игре он уже имел 
заметное преимущество. В итоге — 5:7, 6:4, 6:1 за 2 часа 8 
минут. Спустя 13 месяцев после шанхайской победы над 
тем же соперником Даниил Медведев выиграл свой сле-
дующий, восьмой по счету титул. А это значит, что очень 
успешная российская осень на турнирах ATP, которая на-
чиналась и продолжалась триумфами Андрея Рублева 
в Гамбурге, Санкт-Петербурге и Вене, еще не закончилась.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Даниил Медведев  
продолжил русскую осень
Он выиграл Rolex Paris Masters

14-й тур
«Сочи»—«Уфа» 1:1
Терехов, 53 — Андрич, 87 (пен.)

«Урал»—«Спартак» 2:2
Погребняк, 11; Аугустыняк, 60 — Соболев, 6, 45+1 
(пен.)

«Арсенал»—«Ротор» 1:1
Панченко, 5 — Степанов, 62. Удаление: Байрыев, 
(«Ротор»), 37 (2 ж. к.)

«Тамбов»—«Ахмат» 0:1
Тимофеев, 87

«Химки»—«Рубин» 2:0
Мирзов, 48; Глушаков, 69

ЦСКА—«Ростов» 2:0
Кучаев, 20; Чалов, 74. Незабитый пенальти: Ере-
менко («Ростов»), 60

«Динамо»—«Локомотив» 5:1
Евгеньев, 3; Н’Жи, 33; Лесовой, 60; Фомин, 86 
(пен.); Рауш, 90+2 — Зе Луиш, 45+2. Удаления: 
Паршивлюк, 78 (2 ж. к.) — Райкович, 38 (2 ж. к.); 
Гилерме, 64

«Зенит»—«Краснодар» 3:1
Кузяев, 64; Дзюба, 79; Сутормин, 90+3 — Берг, 16 
(пен.). Незабитый пенальти: Дзюба («Зенит»), 45+1

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. ЦСКА 10 1 3 27:10 31
2. «Зенит» 9 3 2 30:10 30
3. «Спартак» 8 4 2 24:15 28
4. «Динамо» 8 2 4 20:11 26
5. «Сочи» 6 5 3 22:20 23
6. «Ростов» 7 2 5 16:15 23
7. «Ахмат» 7 2 5 17:16 23
8. «Локомотив» 6 3 5 15:16 21
9. «Рубин» 6 3 5 21:20 21
10. «Краснодар» 5 3 6 23:18 18
11. «Урал» 3 6 5 11:15 15
12. «Арсенал» 3 4 7 17:26 13
13. «Тамбов» 3 3 8 11:17 12
14. «Химки» 3 3 8 15:25 11
15. «Ротор» 1 4 9 7:23 7
16. «Уфа» 1 4 9 8:27 7

Э

До Даниила Медведева (на фото) приз  
победителя Rolex Paris Masters держали  
три российских теннисиста — Марат Сафин 
в 2000, 2002 и 2004 годах, Николай Давыденко 
в 2006-м и Карен Хачанов в 2018-м   ФОТО AP

И В дополнение к двум кругам появится 
третий — для сильнейших команд. 
Такая система, как полагают 
разработчики реформы, позволит 
снизить долю проходных матчей

Оказавшийся перед 
матчем с «Краснодаром» 
в центре внимания  
из-за скандального  
видео Артем Дзюба  
после него оказался 
в центре внимания 
в качестве главного творца 
победы «Зенита» 
ФОТО АНТОНА ВАГАНОВА
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